
Глава МИДа отвечает на самые острые 
вопросы «Комсомольской правды» - 
                             11:05 (мск)

Сергей Лавров 
в прямом эфире

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Александр РОГОЗА

«Комсомолке» 
стали известны подробности.

В подмосковном Наро-Фоминске в среду 
арестовали первого задержанного участ-
ника громкого ограбления. 27-летний уро-
женец Таджикистана Умеджон Жабборов, 
по версии следствия, был водителем.

По данным «КП», Жабборов приехал 
в Россию на заработки около десяти лет 
назад. 

Дело 
об ограблении вдовы 
Александра Градского:
Арестован 
первый 
подозреваемый
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Симферополь  107,8 FM 
Севастополь  107,7 FM 
Керчь  103,6 FM

Крымским пенсионерам 
вернули льготный проезд 
в транспорте

Читайте на стр. 13   �

Оксана КАДОЧНИКОВА 
(«КП» - Краснодар»)

Мощные снегопады, на-
крывшие Краснодарский 
край, осложнили работу 
не только коммунальщикам, 
но и медикам. Фельдшер 
скорой Анастасия Плахи-
на получила вызов: сроч-
но нуждалась в помощи 
100-летняя Айша Маметова 
из Туапсе. Она задыхалась.

- У мамы проблемы с лег-
кими, - рассказала «КП» 
дочь долгожительницы Гуль-
чихра Аметовна. - Ей стало 
плохо, нужен был кислород. 
В пять утра мы вызвали ско-
рую. А потом врач позвонил 
и сказал, что они не могут 
проехать к нам на машине - 
все замело. И фельдшер с 
водителем пошли пешком - 
добирались к нам по нави-
гатору, с фонариком.

Анастасия Плахина и во-
дитель Игорь Колесников 
шли по снегу 1,5 километра 
и на себе тащили тяжелен-
ные баллоны с кислородом. 
К счастью, бабушку успели 
спасти.

- Это для нас было сча-
стьем! - говорит Гульчих-
ра. - Это настоящие врачи, 
которые и в снег, и в бурю 
придут на помощь. Спаси-
бо им!

Экипаж скорой 1,5 км тащил 
баллоны с кислородом 
по сугробам, чтобы спасти 
100-летнюю бабушку

Эксклюзив! 

Газета нашего полуострова ★ Крым

Карантин по ковиду 
сокращен с 14 до 7 дней
Елена КРИВЯКИНА

Соответствующее 
постановление 
Роспотребнадзора 
вступило в силу.

Ситуацию с ковидом в 
России премьер Михаил 
Мишустин назвал крайне 
напряженной. За неделю 
заболеваемость выросла 
вдвое, рост - в 83 регио-
нах. Подтверждено почти 
5,9 тысячи случаев зараже-
ния «омикроном». Число го-
спитализаций увеличилось 

в 48 регионах. Но больше 
всего возросла нагрузка 
на поликлиники. Премьер 
поручил губернаторам за-
ранее прогнозировать по-
требность в лекарствах 
и не допускать снижения 
объемов тестирования.

Как рассказала глава 
Роспотребнадзора Анна 
Попова, выше всего за-
болеваемость ковидом 
среди россиян 15 - 17 и 
30 - 49 лет. Минимальный 
прирост заболевших - среди 
людей в возрасте 65 лет и 
старше. 52% всех заболев-

ших и инфицированных - это 
Москва, Московская об-
ласть и Санкт-Петербург. 
Резкий всплеск заболева-
емости отмечается во всех 
регионах, где раньше сняли 
ограничения по ковиду, по 
сравнению с теми, где огра-
ничения на посещение об-
щественных мест питания, 
объектов культуры и торго-
вых центров (всего таких 
регионов 75) сохраняются.

Почти 90% заболевших - 
это внутреннее заражение 
в стране. Из их числа не 
привиты были почти 70%. 

Сергей Аксенов 
рассказал, 
какие проекты 
реализуют на 
полуострове
Читайте на стр. 4   �

6 396 000
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В 78-ю годовщину прорыва блокады Ленинграда Владимир 
Путин приехал на Пискаревское кладбище Санкт-Петербурга 
и принес цветы к братской могиле. Здесь, как установлено 
по документам, похоронен его брат, умерший ребенком во 
время окружения города гитлеровскими и финскими войска-
ми. Блокада Ленинграда длилась 872 дня. Только мирных 

жителей здесь погибло от 600 тысяч (по данным Нюрнберг-
ского трибунала) до 1,5 миллиона (по подсчетам современных 
историков). И лишь 3% - от бомбежек и обстрелов, а 97% - от 
голода. Это больше, чем погибло во время ядерных бомбежек 
американцами Хиросимы и Нагасаки и англичанами Гамбурга 
с Дрезденом вместе взятых... 

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

На новостях вокруг Украины 
доллар подскакивал 
до 80 рублей, евро - до 90.

- Говорил и буду говорить: доллар  - ис-
ключительно нестабильная валюта. Все ска-
чет и скачет вверх. В то время как рубль 
уже несколько сотен лет стабильно равен 
100 копейкам,  - иронично прокомментиро-
вал очередное «достижение» нашей валюты 
профессор Высшей школы экономики 
Евгений Коган. 

Экономистам остается лишь горько шутить, 
наблюдая за скачками «нестабильной валю-
ты». В среду, 26 января, курс рубля резко 
обвалился. Доллар подскочил на 1,6 рубля 
и по ходу дня стоил 80 рублей 20 копеек - 
такого курса не было с 3 ноября 2020 года.

Причина очередного падения на поверхно-
сти - по рублю снова ударила доносящаяся 
откуда-то с Запада болтовня о якобы гото-
вящемуся «вторжению России на Украину». 
Причем 26 января эти разговоры зазвучали 
особенно громко. Утром немецкие и амери-
канские СМИ вылили на нас ушат информа-
ционных помоев о подготовке новых, доселе 
невиданных санкций. Тут вам и ограничения 
для банков, и заморозка активов состоятель-
ных россиян, и запрет на поставки разных 
товаров, в том числе микросхем. Белый дом 
пригрозил России более суровыми санкциями, 
чем в 2014 году.

Масла в огонь подлило сообщение о том, 
что посольство США в Киеве призвало граж-
дан США подумать о том, чтобы покинуть 
Украину из-за «возможного ухудшения ситуа-
ции». Услышав такую новость, евро взлетел 
вслед за долларом и перепрыгнул планку в 
90 рублей.

Но на этом «украинские пляски» рубля не 
закончились. В четверг умами завладела еще 
одна новость… Ну не сказать, что сильно 
позитивная, но не «ужас-ужас».

Западные политики объявили журналистам, 
что США и НАТО передали Москве письмен-
ные ответы на предложения по безопасности. 
А генсек НАТО Йенс Столтенберг успокоил 
страсти заявлением, что Альянс предлагает 
России возобновить работу представительств 
и обсуждать вопросы разоружения и раз-
мещения ракет.

И наша валюта тут же подскочила от радо-
сти: доллар опустился ниже 78, а евро - 
ниже 87 рублей.

- Движения (курса рубля. - Ред.) связаны с 
нагнетанием, а не с конкретикой. Это паника, 
которая должна рассеяться, - прогнозирует 
Евгений Коган.

В общем, на валютный рынок, как обыч-
но в последнее время, влияет новостной 
фон. И что будет дальше с курсом рубля, 
зависит сейчас только от ситуации вокруг 
Украины. Затихнут разговоры о санкциях 
и «эскалации»  - рубль укрепится. Начнут 
снова стращать  - опять увидим доллар по 
80 и евро по 90.

Актуальный курс валют 
> стр. 3.

ЗДОРОВЬЕ
Названы 
симптомы 
коронавируса 
у детей

ЗВЕЗДЫ
Волочкова 
показала 
коронный 
шпагат

В МИРЕ
Мужчина 
не мылся 67 лет 
и при этом совершенно 
счастлив

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на ok.ru/kpru
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 ■ ФОТОФАКТ

 ■ ФИНАНСЫ И РОМАНСЫ

Неужели в самом деле олигархи обеднели?
Евгений ПРОСКУРЯКОВ

По подсчетам Forbes, 
в основном из-за ситуации 
вокруг Украины российские 
богачи за месяц 
потеряли $27,9 млрд.

Технически эти потери выглядят 
так. Европа и Америка ежедневно 
без перерыва на обед грозят нам 
 новыми ужасными санкциями. 
Из-за этого на биржах начинает-
ся легкая (и не очень) паника. В 
результате акции ведущих россий-
ских компаний дешевеют. Соответ-
ственно тает и богатство владельцев 
этих акций.

Всего в рейтинге Forbes 104 рос-
сиянина, капитал каждого из них 
превышает $1 млрд. По данным экс-
пертов, начиная с 20 декабря обе-
днели 76 из них. Сильнее всего ак-
ции начали падать в десятых числах 
января, то есть с того момента, как 
истерика вокруг «вторжения» раз-
разилась с новой силой.

Особенно серьезно рухнули в цене 
акции топливных компаний. Что 
неудивительно: нам грозят санкция-
ми то против «Северного потока-2», 
то против всего нефтегазового сек-
тора. Поэтому больше всего денег 
потеряли Леонид Михельсон и Ген-
надий Тимченко - владельцы и топ-
менеджеры нефтегазовых гигантов 

СИБУР и «Новатэк». В сумме они 
стали беднее на $4 млрд (подробнее 
см. «Конкретно»). 

Впрочем, в относительных циф-
рах потеряли они не так много - и у 
Михельсона, и у Тимченко остается 
больше $20 млрд.

Вот у кого действительно есть по-
вод жаловаться на жизнь, так это 
у Дениса Свердлова. Состояние 
основателя британской компании 
по производству электромобилей 
Arrival за неполный месяц рухнуло 
на 46% - с $3,5 до $1,9 млрд. Но тут 
Украина ни при чем: акции Arrival 
дешевеют с прошлой весны из-за 
низких продаж, и сейчас их падение 
ускорилось.

КОНКРЕТНО

10 миллиардеров, потерявших больше всего
Имя Кто такой Состояние, 

$ млрд
Изменение с 20.12 
по 25.01, $ млрд

Леонид Михельсон Владелец «Новатэка» и СИБУРа 25,5 -2,1
Геннадий Тимченко Член совета директоров «Новатэка» и СИБУРа 22,8 -1,9
Сулейман Керимов Сенатор, семья которого владеет золотодобывающей компанией «Полюс» 13,1 -1,8
Алексей Мордашов Владелец «Северстали» 24,5 -1,7
Денис Свердлов Основатель компании - производителя электромобилей Arrival 1,9 -1,6
Андрей Мельниченко Владелец Сибирской угольной энергетической компании и «Еврохима» 3,9 -1,5

Олег Тиньков Основатель TCS Group (в нее входят «Тинькофф Банк», «Тинькофф 
Страхование» и другие компании) 5,4 -1,43

Виктор Рашников Глава Магнитогорского металлургического комбината 11,3 -1,3
Михаил Фридман Совладелец «Альфа Групп» 13,9 -1,12
Владимир Потанин Владелец «Норильского никеля» 25,5 -1,1

По данным Forbes.



3Россия
www.kp.ru

FM.KP.RU

 28.01.2022 

30 лет назад Ельциным подписан указ 

Как вы выживали в 90-х?
Николай КОЛЯДА, режиссер:

- Вспоминаю те годы с содроганием, хотя я как актер тогда 
поработал по грантам в Германии. Но возвращался на Урал и 
видел, что для большинства земляков это все было ужасно. 

Виктор ПОХМЕЛКИН, 
глава «Движения автомобилистов России»:

- Для юриста-креативщика это было золотое время. В на-
чале 90-х у меня было в Перми первое частное юридическое 
предприятие, которое чем только не занималось. В том числе 
и бандитов просвещали. Наездов на меня не было. Мы же кон-
сультировали и правоохранительные органы, и их антиподов.

Ефим РАЧЕВСКИЙ, директор центра 
образования № 548:

- У нас процессы выживания и творчества шли друг с другом 
рука об руку. Тогда в сознании государства школа перешла 
из периферийного бытия в статус первостепенных. Что по-
степенно стало отражаться на бюджетах. 

Владимир ТОРИН, 
президент международного фестиваля 
«Русский Рим»:

- В 1990-х я прошел все возможные территориальные кон-
фликты. У лейтенантов-капитанов были мизерные зарплаты. Во 
многих республиках начались войны, и многие мои однокаш-
ники работали на них как представители силовых ведомств.

Иван ДУШАРИН, вице-президент 
Федерации альпинизма России:

- Мы именно в мае 1992-го совершили восхождение на 
Эверест  - командой Тольятти. Большинство в руководстве 
ВАЗа было против, но директор Каданников подписал. В 
стране не хватало колбасы и хлеба, а мы пошли на главную 
вершину мира. 

Леонид ПОПОВИЧ, винодел:
- Я работал в руководстве «Донвино», и в один момент 

свободные цены привели к гигантскому росту стоимости 
кредитов. Бандиты нас сильно не беспокоили, тогда можно 
было строить свою жизнь так, чтобы общаться нормально с 
органами. Но я воспринимал тот период как победу контрре-
волюции через 70 с лишним лет после Октября.

Владимир ПЛЮЩЕВ, заслуженный тренер 
России по хоккею:

- Для всех, кто в 90-е работал за зарплату, это было время 
выживания. Я, посмотрев на то, что творится в банках, куда 
меня звали, посчитал, что надо возвращаться в большой 
спорт. Притом что в 1992-м действительно жили с женой от 
зарплаты до зарплаты.

в стране

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили 
6 миллионов 396 тысяч человек

78,95 
+ 31 коп.

88,47 
- 46 коп.

88,81
+ 2,43%

Евгений ПРОСКУРЯКОВ

На что россияне 
тратят деньги сразу 
после получки.

К сожаленью, день получки 
только раз… Ну, к счастью, 
не в году, а раз в месяц. У 
некоторых два раза в месяц, 
что тоже нечасто. А раз со-
бытие это редкое и к тому же 
позитивное, то разве можно 
его не отметить? Как выяс-
нили аналитики Delivery Club 
и ResearchMe, самый попу-
лярный у россиян способ по-
тратить деньги в день зарпла-
ты - это поход в ресторан или 
заказ еды. Так делает каждый 
третий из нас.

Впрочем, практичных людей 
среди нас тоже предостаточно: 
29% опрошенных заявили, что 
в день зарплаты тратятся на 
одежду, обувь или космети-
ку. Но при этом не уточнили, 
о какой одежде речь: о новых 
варежках для детей или оче-
редной ненужной кофточке 
«как у соседки». А еще день 

зарплаты - это день щедрости! 
Каждый четвертый из нас в 
день получки покупает подар-
ки своим близким (подробнее 
см. «Только цифры»).

Что интересно, в десятке 
самых популярных расходов - 
всего один «полезный для 
ума». Да и тот в самом хвосте 
списка: лишь 5% опрошен-
ных в день получки покупа-

ют книги или записываются 
на курсы. С одной стороны, 
получается, что подавляющее 
большинство из нас больше 
любят тратить деньги на раз-
влечения. Но с другой сторо-
ны, не забываем, что речь идет 
про день зарплаты. А значит, 
на «полезные» расходы каж-
дый месяц у нас остается еще 
29 - 30 дней!

• Доставка еды или поход в ресторан  32
• Одежда, обувь, аксессуары или косметика  29
• Подарки близким или детям  24
• Развлечения (кино, концерты и т. д.)  16
• Услуги по уходу за собой (салоны красоты и т. д.) 14
• Такси, авто, каршеринг  10
• Обучение (курсы, книги и т. д.)  5
• Другое  5
• Продукты  4
• Отпуск (авиабилеты, отели и т. д.)  3
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ТОП-10 СПОНТАННЫХ ТРАТ РОССИЯН 
В ДНИ ЗАРПЛАТЫ И АВАНСА

По данным Delivery Club и ResearchMe. Опрошено 1500 россиян 
старше 16 лет. Можно было дать несколько вариантов ответа.

%

Первым делом в день 
зарплаты - рестораны! 
А одежда и подарочки - потом

 ■ ДЕНЕЖКИ

Дмитрий КОЗУРОВ

В правительстве 
хотят привязать 
сборы 
на автомобили 
к мощности.

Любишь кататься на 
мощной машине - лю-
би и денежки платить! 
Причем по повышен-
ной ставке. Так счита-
ют в Минпромторге. 
В ведомстве задума-
лись, как эффектив-
нее и справедливее 
собирать налог на ро-
скошные авто, и одна 
из идей - учитывать 
не только стоимость 
машины, как сейчас, 
но и количество «ло-
шадей».

- Мы совместно с 
Минфином и Феде-
ральной налоговой 
службой прорабаты-
ваем вопрос приме-
нения повышающих 
коэффициентов в 
зависимости от не-
скольких параметров, 
в том числе от мощ-

ности транспортного 
средства, - сообщили 
в Минпромторге.

В ведомстве надеют-
ся, что готовящиеся 
нововведения сдела-
ют налогообложение 
автомобилистов более 
объективным.

А тем временем на-
лог на роскошные авто 
вызывает у водителей 
все больше вопросов. 
В 2014-м, когда его 
вводили, у нового 
сбора было много 
сторонников: мол, 
наконец-то бога-

чи заплатят больше 
«простых смертных». 
Изначально нижний 
порог «дорогого ав-
то», с которого берет-
ся налог, установили 
на отметке 3 млн ру-
блей. Восемь лет на-
зад столько стоили 
действительно ши-
карные машины. Но 
с тех пор автомобили 
подорожали почти 

вдвое, и теперь допол-
нительный «налог на 
роскошь» светит уже 
за многие авто средне-
го класса.

- Учитывать мощ-
ность при расчете 
налога мне кажется 
избыточным. Далеко 
не всегда дорогие ма-
шины мощнее, - про-
комментировал ини-
циативу чиновников 
вице-президент На-
ционального автомо-
бильного союза Антон 
Шапарин. - Лучше 
просто поднять ниж-
нюю планку налога, 
скажем, до 5 млн ру-
блей. И регулярно его 
пересматривать. Кро-
ме того, при расчете 
налога нужно учиты-
вать не рекомендуе-
мую производителем 
цену, а указанную 
в договоре купли-
продажи.

Налог по «лошади» считают

Перечень 
автомобилей, 
подпадающих 
под налог, - на сайте
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СПРАВКА «КП»    Налог умножается на 1,5. В этот  
  список входят сотни моделей, среди 
них - Chevrolet Tahoe, Toyota 
Fortuner, Nissan Murano High и т. д. 
Если машине 1 - 2 года, налог 
умножают на 1,3, если 2 - 3 года - 
на 1,1. Обладатели авто возрастом 
до 5 лет и стоимостью 5 - 10 млн 
рублей платят налог в двойном 
размере, а обладатели «железных 
коней» стоимостью 10 - 15 млн, 
которым больше 10 лет, 
платят тройной налог.

Сейчас для 
владельцев 
автомобилей 
стоимостью 
от 3 до 5 млн 
рублей, входящих 
в специальный 
список 
Минпромторга, 
действует 
повышающий 
коэффициент: 

до 5 лет и стоимостью 
рублей
размере, а обладатели «железных 
коней» стоимостью
которым больше 10 лет, 
платят тройной налог.

в специальный 

Минпромторга, 

повышающий 
коэффициент: коэффициент: 
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Сергей АКСЕНОВ, 
глава Республики Крым

Глава Крыма рассказал 
о новых проектах и 
развитии полуострова 
в условиях санкций.

Инвестиции - важный фак-
тор развития Крыма. У на-
шей республики огромный 
инвестиционный потен-
циал, многое делается для 
привлечения инвесторов и 
создания благоприятного 
инвестиционного климата. 
Преференции и льготы, ко-
торые предоставляются тем, 
кто хочет участвовать в раз-
витии нашего региона, мож-
но без преувеличения назвать 
беспрецедентными. 

Как результат, даже несмо-
тря на санкции и ситуацию с 
коронавирусом, объемы ин-
вестиций растут. На сегод-
няшний день в республике 
реализуется 225 инвести-

ционных проектов с общим 
объемом инвестиций более 
223 миллиардов рублей. По 
итогам планируется созда-
ние 11,2 тысячи постоянных 
рабочих мест. 

В свободной экономиче-
ской зоне Крыма 1287 участ-
ников (данные на 26 января). 
Заявленный объем инвести-
ций по проектам в рамках 
СЭЗ - более 150 миллиардов 
рублей, в том числе капи-
тальных - порядка 108 мил-
лиардов рублей. Планируется 
создание 58 тысяч рабочих 
мест.

Напомню, что наш Прези-
дент поставил задачу увели-
чить объем инвестиций в ос-
новной капитал в регионе не 
менее чем до 800 миллиардов 
рублей за период 2022 - 2025 
годов. Так что работы впере-
ди очень много. Совместно с 
Министерством экономиче-
ского развития РФ разрабо-
тан соответствующий план 

мероприятий. Определены 
приоритетные инвестици-
онные проекты, территории 
комплексной застройки и 
другие направления, кото-
рые дадут наибольший при-
ток инвестиций. 

Больше всего проектов реа-
лизуется в промышленности, 
санаторно-курортной отрас-
ли, в сельском хозяйстве, со-
циальной сфере, строитель-
стве и торговле. 

✔ Один из значимых 
проектов - первое на 

Юге России производство 
экспресс-тестов. Его реали-
зация позволит выполнить 
поручение Президента по 
профилактике COVID-19 и в 
несколько раз увеличить объ-
ем тестирования. Планиру-
ется выпускать до 100 тысяч 
экспресс-тестов в месяц. 

✔ Еще один важный 
проект - создание 

первого в республике госу-
дарственного индустриаль-
ного парка в Джанкое. Он 
будет действовать на базе 
Джанкойского машиностро-
ительного завода. Интерес 
к парку у крупных игроков 
есть. Проведены переговоры 
с потенциальными резиден-
тами, по результатам которых 
в срок до 1 июля 2022 года 
будут подписаны соглаше-
ния. Проект направлен на 

развитие промышленности 
на севере Крыма. 

✔ В прошлом году под-
писано соглашение 

по реализации проекта, на-
правленного на возрождение 
традиций императорского 
курорта у озера Мойнаки 
в Евпатории. Речь идет о 
строительстве современно-
го курортно-рекреационного 
комплекса с амбулаториями, 
детскими садами, школой, 
благоустроенной набереж-
ной. Строительство плани-
руется начать уже в текущем 
году. Объем инвестиций со-
ставляет порядка 35 милли-
ардов рублей.

✔ Есть крупные проек-
ты в агропромышлен-

ном комплексе. В их числе 
строительство тепличного 
комбината «Белогорский» 
общей площадью более 17 
гектаров с объемом инве-
стиций около 4 миллиардов 
рублей, а также строитель-
ство плодохранилища общим 
объемом 16 тысяч тонн. 

✔ Осенью 2021 года 
в селе Чистеньком 

Симферопольского райо-
на началось строительство 
оптово-распределительного 
центра (ОРЦ). Это будет са-
мый крупный логистический 
центр на полуострове. Он 
предназначен для хранения 

товаров народного потребле-
ния, продуктов питания и их 
комплектации для дальней-
шего развоза в торговые се-
ти. ОРЦ будет расположен на 
площади 25 гектаров, макси-
мальный грузооборот - около 
75 тысяч кубометров в сутки. 
В результате реализации про-
екта планируется создать 1,2 
тысячи рабочих мест. Окон-
чание строительства запла-
нировано на июль 2023 года. 
Эта работа ведется в рамках 
выполнения поручения Пре-
зидента.

Подобные примеры можно 
приводить и дальше, их мно-
го. Крымский климат при-
влекает не только курортни-
ков, но и инвесторов. Наш 
регион - это пространство, 
где дистанция между проек-
том и его реализацией, между 
мечтой и реальностью может 
стать минимальной. 

ВАЖНО! 
Продолжается обсуждение 

проекта федерального закона, 
который позволит создать на 
территориях Республики Крым 
и города Севастополя особый 
правовой режим, сохранив тем 
самым конфиденциальность ин-
вестора. Это важно в условиях 
санкций.

«У нас огромный 
инвестиционный 
потенциал»

Строительство Крымского моста дало новый толчок 
к развитию экономики.
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Елена ОДИНЦОВА

В прошлом году цены 
на жилье били все 
рекорды. Эксперты 
рассказали, чего 
можно ждать в 2022-м.

НЕ ТО ОСТАНОВКА,
НЕ ТО ПАУЗА

Ну когда, когда они уже 
перестанут дорожать? Этот 
вопрос беспокоил россиян 
весь прошлый год. Цены на 
квартиры в 2021-м взлетели 
примерно на 20 - 25 процен-
тов. Может, в этом году ситу-
ация, наконец, успокоится?

Эксперты верят: шансы на 
«успокоение» есть. По край-
ней мере на какое-то время.

- В Москве мои коллеги 
ожидают три-четыре меся-
ца затишья - после бурной 
«распродажи», которая бы-
ла в конце года. Может быть 
даже отскок (снижение стои-
мости. - Ред.) на 5 - 7% за 
счет того, что исчезнут из 
продажи варианты с задран-
ными выше рынка ценами, - 
поделился с «КП» член совета 
Гильдии риелторов Москвы, 
директор по риелторской дея-
тельности агентства недви-
жимости «Простор» Роман 
Вихлянцев. - Дальше про-
гнозы расходятся. Некото-
рые считают, что цены будут 
топтаться на месте и даже от-
катятся назад. Но таких мало. 
А большинство считает, что 
после вот этих трех-четырех 
месяцев затишья опять пой-
дет рост цен - 5 - 10% до кон-
ца 2022 года.

Но это в Москве и других 
крупнейших мегаполисах.

- В регионах цены с боль-
шой вероятностью просядут, 
так как рост стоимости жи-
лья там был искусственным, 
ажиотажным, - считает экс-
перт агентства недвижимости 
«Адвекс-Лидер» Анастасия 
Волина.

ПОКУПАТЬ 
ИЛИ ПОДОЖДАТЬ

Понятно, что ситуация на 
рынке сейчас неопределен-
ная. Советы тем, кому надо 
купить квартиру, расходятся 
так же, как и прогнозы.

! Часть экспертов считает: 
лучшее время для покуп-

ки - первые несколько ме-
сяцев года (когда на рынке 
будет обещанное затишье).

! Но некоторые полагают, 
что во второй половине 

года экономическая ситуа-
ция в стране выправится. 

И ставки по ипотеке вновь 
пойдут вниз (а следом цены). 
Либо правительство пойдет 
на расширение программ 
льготной ипотеки - по край-
ней мере многие застройщи-
ки считают именно так.

Напомним, сейчас прави-
ла льготной ипотеки такие: 
ставка - 7%, максимальная 
сумма кредита - 3 млн руб-
лей. Действует до 1 июля 
только на покупку ново-
строек. Если потом ставку 
увеличат или программу от-
менят - это сыграет на пони-
жение цены. Если программу 
продлят или ставку снизят, 
жилье может подорожать.

! Желающим сейчас при-
обрести квартиру в но-

востройке надо обращать 
внимание не только на цен-
ник, но и на скрытые скидки 
от застройщиков. Это такая 
маркетинговая игра: мы це-
ны не снизим, но готовы дать 
вам особые условия. Скры-
тые скидки могут достигать 
10 - 12% от стоимости квар-
тиры.

- В отличие от прошлых 
лет застройщики сейчас дают 
скрытые скидки в основном 
через дотирование ипотеки. 
На первые полгода, год или 
два вам предлагается очень 
низкая ставка по кредиту - 
0,5 - 1%. Разницу с реальной 
ставкой банка субсидирует 
сам застройщик. По сути это 
скидка, причем немаленькая. 
Крупные компании могут се-

бе это позволить, - объясняет 
Роман Вихлянцев.

! Тем, кому надо продать 
квартиру, специалисты 

советуют это делать прямо 
сейчас. Иначе, возможно, 
это мероприятие придется 
отложить на непонятный 
срок или давать скидки. При 
почти любом развитии собы-
тий на плаву окажется пре-
жде всего рынок новостроек, 
поскольку меры господдерж-
ки рассчитаны на него.

АРЕНДА ДОРОЖАЕТ
Конец прошлого года внес 

некоторую панику в ряды 
арендаторов. Хозяева слов-
но решили отыграться на 
них за предыдущий ковид-
ный период, когда цены на 
квартиры росли, а поднимать 
стоимость аренды не было 
никакой возможности - и так 
часть квартирантов сбежала 
из крупных городов на уда-
ленку.

По наблюдениям аналити-
ков портала «Мир квартир», 
съемные квартиры стали рез-
ко дорожать с осени 2021 го-
да. В итоге получилось, что 
в среднем по стране аренд-
ная плата за год прибавила 
15%. В Москве на однушки-
двушки - на 18 - 20%.

- В столице аренда трех-
комнатных квартир подоро-

жала до уровня 2019 года, а 
на одно- и двухкомнатные 
даже превысила его, - отме-
чает генеральный директор 
«Мира квартир» Павел Лу-
ценко.

ТО ЕСТЬ ВСЕ ПЛОХО?
- Вероятно, объем сдавае-

мого жилья в 2022 году увели-
чится - за счет купленных на 
пике спроса квартир, - уте-
шает управляющий партнер 
компании «Метриум» Надеж-
да Коркка. А если предложе-
ние увеличится, то и цены 
не должны сильно вырасти.

Но есть еще момент: власти 
планируют создать единую 
информационную систему 
арендного жилья. Там долж-
ны будут регистрироваться 
все, кто сдает квартиры.

- По задумке властей, это 
позволит сделать рынок 
прозрачнее. Но усложнение 
процедуры и необходимость 
уплаты налогов (которую 
арендодатели нередко иг-
норируют) может привести 

к повышению цен, - говорит 
Коркка.

Поэтому советы экспертов 
в плане аренды стандартны.

Во-первых, учитывать «се-
зонный фактор». И по воз-
можности искать подходя-
щие варианты ближе к весне 
или в начале лета, когда, в 
отличие от осени, спрос на 
съемное жилье падает.

Во-вторых, учитывать «фак-
тор местности». В тех райо-
нах, где в 2020 - 2021 годах 
сдавалось несколько жилых 
комплексов, арендная плата 
может оказаться ниже, чем в 
среднем на такие же варианты. 
Многие покупали квартиры в 
новостройках как раз для сда-
чи в аренду. И теперь большая 
часть владельцев однушек и 
студий в новом ЖК одновре-
менно пытаются их сдать, соз-
давая конкуренцию в отдельно 
взятом квартале.

Прогноз по году: цены на жилье
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Разговоры 
о том, 

что квартиры 
скоро начнут 

дешеветь, 
закончились еще 

до нового 
года.

 ■ КСТАТИ

Что нам стоит...
Что делать тем, кто планирует строить или покупать собственный 

дом? Тут эксперты сходятся лишь в одном - цены на стройматериа-
лы, рекордно взлетевшие в 2021 году, в 2022-м особо не снизятся.

- При такой стоимости строительства спрос на загородную недвижи-
мость однозначно будет падать, - утверждает руководитель отдела 
аналитических исследований «Высшей школы управления 
финансами» Михаил Коган. -Так что, возможно, стоит подождать 
конца года - и цены станут более приятными.

Аналитики напоминают, что льготная ипотека под 7% до 1 июля 
2022 года распространяется и на частные дома. И некоторые круп-
ные застройщики, до сих пор известные лишь по многоэтажкам, 
уже объявили о планах заняться загородным строительством. Часть 
экспертов считают, что на старте таких проектов будет возможность 
приобрести будущий дом по более разумной цене, чем нынче в кот-
теджных поселках, а заодно и по приемлемой ипотечной ставке.

Но тем, кому надо просто достроить дачу в садовом товариществе - 
без всяких там ипотек и подрядов от застройщика, эти новшества 
ничем не помогут.

- Самый благоприятный момент для покупки загородного дома или 
начала строительства - тот, когда на это есть деньги. И когда можно 
выбирать среди разных вариантов. На сочетание этих двух факторов 
и надо обращать внимание в первую очередь, - дает, пожалуй, самый 
мудрый совет Надежда Коркка.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ ТАК МЕНЯЛИСЬ СРЕДНИЕ ЦЕНЫ 
НА НЕДВИЖИМОСТЬ В 2021 ГОДУ

По данным Росстата. 

Руб./
кв. м

В России 
 1 комната  2 комнаты  3 комнаты
Новостройки  83 174  89 004  93 534
Вторичный рынок  67 826  70 790  73 225

В Москве
 1 комната  2 комнаты  3 комнаты
Новостройки  251 833  277 384  289 127
Вторичный рынок  209 960  232 118  242 483
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ШОК-ЦЕНА

              Новостройки      Вторичка
2001  10 567  9072
2005  25 394  22 166
2010  48 144  59 998
2015  51 530  56 283
2020  79 003  66 712
2021*  93 534  73 225

(в среднем по стране)

По данным Росстата.
*Информация за III квартал.

Руб./
кв. м

КАК ВСЕ 
ПОДОРОЖАЛО 
ЗА 20 ЛЕТ
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ВАЖНО!

ЧТО МОЖЕТ ПОВЫСИТЬ ЦЕНЫ...
• Сохранятся ожидания, 
что «все дорожает, надо спасать 
деньги от обесценивания»
• Стоимость стройматериалов 
продолжит расти
• Появятся новые программы 
льготной ипотеки
или будут 
расширены 
старые
• Новый 
локдаун 
...И ЧТО - ПОНИЗИТЬ:
• Если ставка ЦБ будет расти 
дальше, а ипотека - дорожать. 
По мнению экспертов, рост 
ставок по ипотеке выше 
10% станет критичным - 
спрос сразу резко упадет
• Будут расти проценты 
по вкладам
• Существенного увеличения 
зарплат не будет
• Откроют границы, 
можно будет свободно 
ездить в Европу 
(и тратить деньги там)

ОТ ЧЕГО БУДЕТ 
ЗАВИСЕТЬ СТОИМОСТЬ
КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
В 2022 ГОДУ

Квартирный вопрос 
испортился окончательно
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Владимир ПЕРЕКРЕСТ

29 января 2022 года исполня-
ется 30 лет со дня подписания 
указа «О свободе торговли». 
Этот документ фактически 
легализовал предприниматель-
ство в России. Многие россияне 
после этого принялись торго-
вать всем и вся. Одни сколо-
тили на этом капитал, другие 
просто смогли выжить...

О том, в каких условиях при-
нимался указ, «Комсомольской 
правде» рассказал Руслан 
ХАСБУЛАТОВ, бывший в то 
время председателем Верхов-
ного Совета Российской Фе-
дерации.

ИДЕЮ ПОДКИНУЛ… 
ЛЕНИН

- Руслан Имранович! 30 лет 
назад был подписан указ Ель-
цина «О свободе торговли». 
Помните то время?

- Конечно. Этот указ не-
сколько нейтрализовал 
преды дущие мероприятия 
реформаторов - обвал цен и 
прочие беды. Позволил лю-
дям торговать каким-то скар-
бом без контроля и придирок. 
Люди и раньше это делали, но 
теперь они получили офици-
альное разрешение. Произ-
водство началось, знамени-
тые челночники появились, 
которые везли к нам все что 
угодно со всех концов света. 
Они фактически восполнили 
функции государства, кото-
рое в целом оказалось несо-
стоятельным. Поэто-
му я воспринял этот 
закон положительно, 
его нельзя было вос-
принять иначе. До 
этого был отпуск цен 
(указ «О мерах по ли-
берализации цен» от 
3.01.1992, который 
отменил госрегулиро-
вание стоимости то-
варов и спровоцировал 
небывалую инфляцию. - 
Ред.). Это вызвало у 
меня негодование. Суще-
ствовала абсолютная госу-
дарственная монополия, и 
вдруг на тебе - свободные це-
ны. Я против этого возражал 
изо всех сил, но переубедить 
Ельцина было невозможно. 
А указ о свободе торговли по-
зволил смягчить обстановку.

- Как он принимался, кто его 
предложил? 

- Я уже не помню, кто кон-
кретно... У нас был эконо-
мический совет при прези-
денте, все время думали, как 
нам быть в условиях, когда 
цены растут, а товарная масса 
ограниченна. Мы с Ельциным 
каждый день обсуждали, что 
делать в сложившейся си-
туации - и встречались, и по 
телефону, иногда по несколь-
ко раз в день. И я предложил 

Борису Николае-
вичу - ведь еще 
Ленин в развитие 
новой экономи-
ческой политики 
ввел в 1922 году 
свободу торговли. 
Ее в 1931 году от-
менил Сталин. И 
вот мы фактиче-
ски восстановили 
эту норму. И Егор 
Гайдар (глава пра-
вительства. - Ред.) 

тоже был согласен, понимал, 
что если они провели свою 
либерализацию цен, то нужно 
и дать возможность свобод-
ной торговли.

ПРИШЕЛ ЮРИЙ НИКУЛИН: 
«МОЖНО Я БУДУ 
ПРОДАВАТЬ БИЛЕТЫ 
ЗА ДОЛЛАРЫ?»

- Не опасались, что это при-
ведет к злоупотреблениям? Ра-
ботники торговли будут прода-
вать товары не через магазин, а 
на улице и рынках через своих 
знакомых и дороже...

- Мы были готовы к это-
му. Такие нарушения были 
и при СССР. Это следствие 
дефицита, а в период хаоса 
этот процесс усилился. Но в 
1992 году надо было предот-
вращать гораздо более серьез-

ную опасность. Чтобы не бы-
ло всеобщего восстания, а к 
этому дело шло из-за либера-
лизации цен. Они повыша-
лись каждый день. Магазины 
даже не меняли ценники в ру-
блях, стали ставить в долла-
рах, в у. е. - условных едини-
цах. Ельцин просто трясся от 
страха, не знал, что делать. Я 
ему говорил: «Ну, вы же сами 
это натворили, что же теперь 
хотите?» Так что злоупотре-
бления, о которых вы говори-
те, были ожидаемы. Я помню, 
мы даже вызывали министра 
внутренних дел и других ру-
ководителей правоохрани-
тельных структур и говорили 
им: «Пусть люди торгуют как 
хотят, главное, чтобы не было 
сверхпредельного организо-
ванного мошенничества. А 
то, что торговцы везут чего-то 
туда-сюда, какие-то мелкие 
нарушения - это оставьте».

Вот вам пример. Пришел ко 
мне как-то наш знаменитый 
Юрий Владимирович Нику-
лин и говорит: «Руслан Им-
ранович, не могу добиться в 
правительстве, каждый день 
приходится менять ценники 
на билеты, прямо не знаю, 
что делать. Дайте мне воз-
можность получать плату за 
билеты в долларах, хотя бы 

временно». Я написал: «Раз-
решаю Юрию Владимирови-
чу Никулину брать плату за 
билеты в цирк в долларах». 
Отпечатали, я расписался, 
поставили печать. Спраши-
ваю: «Достаточно?» (Сме-
ется.) Он говорит: «Доста-
точно!» И вот он месяца три, 
когда к нему приходили ми-
лиционеры, им под нос совал 
бумажку с моей подписью. 
Это ж обстановка была, как 
в 1918 году. Потом приходил 
благодарил: хоть артистов 
как-то смогли одеть, накор-
мить. И позже, когда я в опалу 
попал, он мне звонил, слова 
поддержки говорил, благода-
рил за то мероприятие.

Так что все это делалось во 
избежание крупных обще-
ственных волнений. И товары 
стали доступнее. В том числе 
и благодаря челночникам - 
они сыграли огромную по-
зитивную роль.

«НОЖКИ БУША» 
СПАСЛИ ОТ ГОЛОДА

- Недовольных не бы-
ло? Помню, прямо на Тверской 

чуть ли не в полночь можно бы-
ло купить водку, банку огурчи-
ков, хлеб, колбасу...

- Я тоже слышал много та-
ких рассказов и вообще ска-
жу, что не встретил ни одного 
человека, который был бы не-
доволен этим указом. Я ходил 
и по улицам, и по магазинам 
и отмечал, что товаров стало 
больше. И что еще спасло си-
туацию в стране и ельцинских 
реформаторов - это «ножки 
Буша» (поставки куриных 
окорочков из США. - Ред.). 
Горбачев незадолго до ухода 
с поста добился торгового 
соглашения с Америкой, и 
в Россию стали поставлять-
ся эти окорочка. Они были 
недорогими и помогли избе-
жать голода и еще большего 
недовольства народа. Это не 
имело никакого отношения 
ни к Гайдару, ни к Ельцину, 
не было их заслугой.

Вообще только две нормы 
я бы и отметил как положи-
тельные в тот период. Это 
свобода торговли и еще бес-
платная приватизация жилья 
и дачных участков. И к обеим 
реформаторы не имели отно-
шения. Закон, по которому 
люди получили в собствен-
ность квартиры, разрабаты-
вался по моей инициативе. 
Замечательный человек Ефим 
Владимирович Басин, бывший 
начальник БАМа, а тогда пред-
седатель комитета Верховного 
Совета по строительству, - я 
поручил ему разработать этот 
закон, соблюдая максималь-
ную секретность. Чтобы Гай-
дар и другие реформаторы не 
смогли ничего внести - были у 
них планы сделать приватиза-
цию жилья за деньги, дать ре-
гионам право устанавливать 
свои правила. А так был при-
нят лаконичный конкретный 
закон, не позволявший его 
трактовать как-то по-другому. 
Мы в Верховном Совете сразу 
приняли его в двух чтениях. И 
все, уже ничего не изменишь. 
Ельцин потом спрашивал ме-
ня: «А я почему не знал?» А я 
говорю: «Да вы заняты были 
многими делами, поэтому я 
уже сам все подготовил». Но 
он был доволен этим законом, 
потому что люди восприняли 
его положительно.

И указ о свободе торговли 
тоже поступил не от реформа-
торов, а родился как консен-
сус между правительством, 
президентом и Верховным 
Советом - я считаю, что он 
во многом спас ситуацию в 
стране.

Именно после судьбоносного указа в России появились челноки, 
которые везли к нам товары со всего света. 

Этому «символу 90-х» в Белгороде даже поставили памятник .

Негромкая

Егор Гайдар запустил 
шоковую терапию. 
Помогло ли это экономике, 
читайте на сайте 

30 лет назад 
президент подписал 
знаменитый указ 
«О свободе торговли».
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Руслан 
Хасбулатов.

Юбилей возрождения НЭПа 1992 года:

«Цены росли каждый день,        Ельцин 
трясся от страха и не знал,       что делать»
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Елена ОДИНЦОВА

За год закрылось почти 20% 
мелких торговых точек.

Магазинчики у дома пополнили 
печальный список жертв пандемии. 
За 2021 год в России закрылось 18,9% 
продуктовых магазинов, киосков и 
ларьков. Почти каждый пятый!

Это данные из исследования 
банка «Точка», который работает в 
основном с предприятиями, вклю-
чая мелкий торговый бизнес и сферу 
услуг.

Исход виден и невооруженным 
глазом, без всяких исследований. 
Вблизи от моего дома за последние 
два года закрылись практически все 
небольшие продуктовые магазины, 
которые не принадлежат к каким-то 
крупным торговым сетям. И мясная 
лавка, где я лет десять покупала мя-
со себе и собаке. И соседняя с ней 
овощная, где всегда были лучшие 
в округе помидоры и отличный ба-
зилик. И магазин фермерских про-
дуктов, где в каждом углу кто-то 
продавал что-то свое - от солений 
до творога. Честно говоря, мне эти 
лавочки жаль. Огурцы там в боль-
шинстве случаев действительно пах-
ли огурцами, даже зимой. А кроме 
того, в сетевом магазине продав-
щица тебе не скажет: «А ваш муж 
сегодня у меня уже курицу купил...»

Кто же пустил под откос эти ми-
лые пережитки прошлого? Неужто 
безжалостная онлайн-торговля?

- Цифры по онлайну в рамках про-
дуктовой торговли пока ничтожны. 
Сейчас оборот онлайн-торговли, ес-
ли учитывать все товары, а не только 
продукты, составляет порядка 10% 
от общей розницы. На продукты же 
приходится в районе 2%, - рассказал 
«КП» председатель правления Ассо-
циации экспертов рынка ритейла Ан-
дрей Карпов. - При этом мы действи-
тельно видим рост оборота крупных 
торговых сетей. Хотя в целом оборот 
торговли не увеличивается. Это по-
казывает, что крупные сети расши-
ряются, а менее успешные игроки 
рынка банкротятся и закрываются.

В рядах менее успешных игроков 
в основном и оказывается неболь-
шой бизнес со штучным товаром. У 
мелких торговцев затраты на еди-
ницу продукции - с учетом аренды, 
транспортных расходов, затрат на 
всевозможные онлайн-кассы, си-
стемы учета продукции и прочее - 
объективно выше.

- У сетей большие объемы закупок 
и соответственно есть возможность 
получить лучшую цену. И если мы 
посмотрим стоимость базовых про-
дуктов, то они, как правило, дешев-
ле именно в сетевых магазинах, - 
объясняет Андрей Карпов.

И когда цены кругом безудержно 
растут, люди идут не туда, где бли-
же, а туда, где дешевле. То есть в 
торговые сети. Потому и умирают 
мелкие торговые точки. И пока це-
ны продолжают расти, этот процесс 
не остановить.

Грузите пиво 
пароходами
Очевидцы эпохи свободной 
торговли вспоминают 
те времена, когда одни 
наживались, другие выживали.

КОМБИКОРМ ДЛЯ ГЕНЕРАЛА
Весь 1991 год прошел как в лихорадке. 

Цены постоянно росли. Зарплаты у мно-
гих тоже, но не такими темпами. Ученые 
уже давно разложили по полочкам, почему 
страна пришла к этому. Денег напечатали 
несметное количество, кооператоры и рас-
плодившиеся фирмочки проводили крупные 
сделки, предприимчивые люди получили 
возможность хорошо зарабатывать.

В итоге живых денег стало много, а то-
варов не хватало. Народ скупал все что 
можно. Только проблема в том, что налич-
ных «в среднем по больнице» было хоть и 
много, но не у каждого. Пенсионеры, врачи, 
учителя, многие служащие так и остались 
на своих государственных пайках  - этих 
денег на жизнь не хватало. Инфляция по 
итогам 1991 года превысила 300%.

В этой обстановке и началась серия ры-
ночных реформ Гайдара, получившая на-
звание шоковой терапии. Еще в апреле 
91-го цены были повышены примерно втрое. 
Проезд в метро стал стоить не пятачок, 
как было десятилетиями, а 15 копеек. А 
потом со 2 января 1992 года страна пере-
шла на свободные цены, и они буквально 
сорвались с цепи. Для многих это закрыло 
доступ к самому необходимому.

- Есть было нечего, особенно подаль-
ше от Москвы, - вспоминает экс-депутат 
Верховного Совета и Госдумы РФ 
генерал-лейтенант милиции Александр 
Гуров. - В Ивановской области нас местный 
начальник милиции хлебом угостил. Есть не-
возможно - оказывается, муки не хватало, 
и туда подмешивали комбикорм. У нас с 
собой московский был - дали ему буханку...

МОСКВА СТАЛА БАРАХОЛКОЙ
Обстановка в стране накалялась. Тогда-то 

и был принят указ, который разрешил граж-
данам самостоятельно выплывать, торгуя 
кто чем может и где угодно. В нем так и 
говорилось: «В любых удобных местах, за 
исключением проезжей части улиц, станций 
метрополитена и территорий, прилегающих 
к зданиям государственных органов власти 
и управления».

- Москва превратилась в одну большую 
барахолку,  - вспоминает зампредседа-
теля Комитета Госдумы РФ по эконо-
мической политике Михаил Делягин. - 
Возник огромный рынок в Лужниках. А на 
улицах в основном торговали интеллигент-
ные бабушки, продавали личные вещи. Од-
нажды я проходил мимо такого стихийного 
рынка и встретился глазами с женщиной, 
продававшей какую-то деревянную вилоч-
ку. От того, куплю я эту вилочку или нет, 
зависело, будет ли она сегодня ужинать. И 
я купил не торгуясь, она у меня до сих пор 
лежит. Но надо сказать, что этот указ не 
разрешил торговлю, а просто легализовал 
ее. Люди уже в 1991-м вышли торговать 

на улицы. Милиционеры и до указа их не 
гоняли - понятно было, что это никакие не 
преступники, просто людям нечего есть.

ИЗ КАЗАХСТАНА - КАРАСЯ, 
ОБРАТНО - АНАЛЬГИН

Многие искали удачи за границей - указ 
о свободе торговли отменил ввозные та-
моженные пошлины.

- Я ушла из школы и стала торговать на 
рынках одеждой и жевательной резинкой, - 
вспоминает бывшая учительница химии 
и биологии Алла Иноземцева. - Потом 
вышла на международный уровень. Стала 
закупать в Троицке, у границы с Казахста-
ном, российские лекарства и возить их в 
соседнюю республику - там с этим совсем 
плохо было. Самые обычные - аспирин, ци-
трамон, анальгин. А обратно, чтобы не ехать 
порожняком, брала карася - в Казахстане 
он был значительно дешевле.

Главным товарным донором была Москва. 
Вывозили все. Автолюбители из Молда-
вии, Украины и других республик сметали 
запчасти  - у себя на родине их не было, 
централизованные поставки после распада 
СССР прекратились. А к нам везли придне-
стровский коньяк «Белый аист».

- Знакомый отправлял из Москвы в Ар-
мению чемоданы с болгарскими сигаре-
тами,  - вспоминает экс-сенатор Левон 
Чахмахчян.  - В Армении этого не было. 
Возили на самолете  - находили человека 
через знакомых, который оформит груз как 
свой, а в Ереване его встречали.

А из Армении в Россию отправляли три-
котаж и обувь.

- Под Ереваном в 80-х компания «Адидас» 
построила фабрику, поставила свое обо-
рудование по производству кроссовок - не 
отличишь от родных немецких, - продолжа-
ет экс-сенатор.  - В Москве разлетались 
мгновенно. Еще спортивные костюмы, фут-
болки, обувь. Занимались таким бизнесом 
солидные люди - на уровне замминистра и 
директора известного предприятия.

ВОСЕМЬ МИЛЛИОНОВ 
ЗА ДВА ЗВОНКА

Многие из тех, кто торговал в начале 
90-х, стали успешными предпринимателями 
да и просто известными людьми. Борис 
Моисеев, например, рассказывал, что 
деньги на свое первое крупное шоу «Борис 
Моисеев и его леди» (трио «Экспрессия») 
он заработал на поставках заграничных 
сигарет и дисков.

- Тяга влиться в рыночные отношения была 
огромная - из моего окружения в те вре-
мена 9 человек из 10 рвались в бизнес, - 
рассказал «КП» предприниматель, член 
президиума «ОПОРЫ России» Юрий 

Савелов. - Постоянно обсуждали истории 
успеха общих знакомых. Кто-то в Польше 
закупил телевизоры, здесь озолотился.

Самым выгодным, по его словам, было 
попасть в команду ответственного работни-
ка, заключающего сделки с зарубежными 
компаниями. Тогда в международных от-
ношениях процветал бартер. Иностранцам 
иногда было дешевле заплатить товаром, 
чем валютой.

Ответственные работники сами на рынке 
не торговали, а через знакомых и родствен-
ников искали тех, кто мог организовать 
быстрый и выгодный сбыт.

- В Индии по какому-то контракту предло-
жили расплатиться несколькими вагонами 
зубной пасты, - продолжает Савелов. - Но 
я не взялся - не был уверен, что быстро 
продам. Во Франции предложили на бартер 
мужской одеколон. На это я подписался. 
Сдали товар на рынок в Лужниках. Всю 
партию продать не удалось, но и внакладе 
не остались.

Но если товар шел, заработать можно 
было баснословные суммы.

- Не помню откуда привезли знакомые 
целый корабль пива, - рассказал Юрий Са-
велов. - Продали в Москве, в других горо-
дах. Стали делить деньги - оказалось не-
прилично много. Подумали, может, кого-то 
не включили. А вот - Иванова (условно). А 
что он сделал? Кому-то звонил пару раз, до-
говаривался, ничего не перепутал. Ладно, 
вписываем. Прикинули коэффициенты тру-
дового участия. Условному Иванову самый 
маленький «нарисовали», но когда пересчи-
тали на деньги, получилось 8 миллионов 
рублей. Представьте, сколько получили те, 
кто основную работу выполнил!

КОНЕЦ ВОДОЧНОЙ КОРОЛЕВЫ
Но, конечно, в рынок вписались не все.
- Я на этой торговле заработала кучу 

болячек от тяжелых сумок и стояния на 
ветру и морозе, да и сын без присмотра 
рос  - это не дело,  - говорит учительница 
Алла Иноземцева. - А денег с гулькин нос, 
хотя другие набирали на покупку квартиры. 
Видно, не мое это, вернулась в школу.

Не она одна разочаровалась в бизнесе. 
- Я в то время левой водкой торговала, - 

рассказала «КП» жительница Алтайского 
края Наталья Яковлева. - Одноклассник 
со своим знакомым предложил. Ребята до-
бывали на заводе спирт, дома разбавляли 
его водой и закупоривали по бутылкам. Про-
давала я прямо из дома - свобода торговли 
же. Бизнес процветал. Никто не жаловался. 
А потом в магазинах стал появляться ле-
гальный недорогой алкоголь, мой бизнес 
сошел на нет, и я устроилась на обычную 
работу, стала хоть нормально спать.
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Улицы Москвы и других российских городов превратились 
в рынки. Люди продавали все что могли, для многих 

это был единственный способ выжить.

Юбилей возрождения НЭПа 1992 года:

«Цены росли каждый день,        Ельцин 
трясся от страха и не знал,       что делать»

ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

«Магазины 
у дома» 
стали жертвами 
пандемии
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Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Что грозит водителям, 
которые не прошли 
добровольный техосмотр 
и попали в аварию.

«Ну, за отмену техосмотра!» - 
такой тост, скорее всего, под-
нимали за новогодним столом 
миллионы российских автомо-
билистов.

Действительно, прошлый год 
в России для них прошел под 
знаком техосмотра (ТО). Сперва 
народ напугали: например, пред-
лагалось каждую процедуру сни-
мать на видео, чтобы все было на 
виду и в этом деле стало меньше 
коррупции.

Понятно, что при таких раскла-
дах ТО ощутимо вырос бы в цене.

Но в конце концов власти сна-
чала отказались от этой идеи, а 
потом и вовсе отменили обяза-
тельный техосмотр для личных авто - 
все равно все просто покупают диа-
гностические карты. Нововведение 
вступило в силу с 1 января.

Казалось бы, можно выдохнуть и 
забыть про опостылевшую проце-
дуру. Но не все так просто. Водите-
лям могут светить новые проблемы: 
многие эксперты считают, что техос-
мотр из обязательного может стать 
«добровольно-принудительным».

- Подозреваю, что теперь мы увидим 
волну исков от страховых компаний 
к водителям, ставшим виновниками 
ДТП, - предупреждает Антон Шапа-
рин, вице-президент Национального 
автомобильного союза. - По статисти-
ке ГИБДД, из-за плохого техниче-
ского состояния автомобилей про-
исходило меньше 1% аварий. Однако 
экспертизы, которые это определяют, 
проводятся только при автокатастро-
фах, где есть погибшие или серьезно 
пострадавшие. Теперь же экспертизы 
могут назначать и в других случаях, 
когда у водителя-виновника нет диа-
гностической карты.

Так что же изменилось для води-
телей, которые попали в аварию без 
диагностической карты?

Вместе с экспертами отвечаем на 
главные вопросы.

А ЕГО ПРАВДА  
ОТМЕНИЛИ?

- Техосмотр никто не отменял! Про-
сто некоторые водители могут про-
ходить его добровольно, - разъясняет 
тонкости официальных формулиро-
вок Сергей Ефремов, заместитель ис-
полнительного директора Российского 
союза автостраховщиков.

Действительно, словосочетание 
«отмена техосмотра» довольно услов-
но.

Для грузовиков и общественного 
транспорта (включая такси) ТО остает-
ся обязательным. А для всех остальных 
диагностическая карта будет нужна 
только в нескольких случаях:

• авто старше четырех лет и его надо 
поставить на учет либо зарегистри-

ровать смену владельца (например, 
при продаже),

• при внесении изменений в кон-
струкцию.

Второй пункт очень расплывчатый. 
• Например, внесением измене-

ний в конструкцию может считать-
ся не соответствующий требованиям 
завода-изготовителя размер колес и 
резины. Также человек должен прой-
ти техосмотр, если хочет выехать из 
России в страну, где диагностическая 
карта обязательна, - говорит Сергей 
Ефремов.

ЧТО БУДЕТ, 
ЕСЛИ ПОПАЛ В ДТП 

БЕЗ ДИАГНОСТИЧЕСКОЙ КАРТЫ?
- Если человек ехал на своем ав-

томобиле, то при наступлении стра-
хового случая (аварии) ему нечего 
бояться, - утверждает автоюрист Лев 
Воропаев. - Суд может грозить, на-
пример, нелегальным таксистам, ко-
торые в большинстве своем не про-
ходят техосмотр, указывают, что ездят 
на машинах в личных целях, и стра-
хуются с обычным ОСАГО.

Однако страховая теоретически мо-
жет подать на водителя так называе-
мый регрессный иск. 

То есть сперва возместить ущерб, а 
потом попытаться через суд заставить 
виновника аварии возместить сумму 
выплаты. Но выиграть суд она смо-
жет, только если будет установлено, 
что авария произошла по причине не-
исправности. А это должна доказать 
специальная экспертиза.

- У страховой компании просто не 
хватит денег, чтобы по каждому слу-
чаю проводить экспертизу и опреде-
лять причину ДТП. Поэтому, я ду-
маю, в этой части ничего на практике 
не изменится, - говорит Воропаев.

СКОЛЬКО СТОИТ 
ЭКСПЕРТИЗА?

- Самая дешевая - не меньше 10 
тысяч рублей. Для этого нужно раз-
бирать автомобиль, смотреть все его 
«внутренности»: тормозную, рулевую 
системы. При обращении в страховую 
компанию по ОСАГО этого никто не 
делает, - констатировал Лев Воропа-
ев. - Обычно делают общие снимки 
ДТП, осматривают автомобиль без 
разборки.

КАК ТЕПЕРЬ ВЕСТИ СЕБЯ 
ВОДИТЕЛЮ ПРИ АВАРИИ?
- Главное - не сдать самого 

себя, - уверен Воропаев. - Бывает, 
что человек сам в письменных объ-
яснениях указывает, что у него вы-
шла из строя тормозная система или 
рулевое управление. Если это станет 
известно страховой, она за это заце-
пится и может взыскать с виновника 
ДТП выплаты пострадавшему. Но и 
сотрудники полиции могут вынести 
постановление, что у водителя была 
техническая неисправность, которая 
повлекла ДТП.

МОГУТ ЛИ ВЫДАТЬ ПОЛИС 
БЕЗ ТЕХОСМОТРА?
Страховой полис отвязали от 

обязательного прохождения техосмо-
тра. Поэтому теперь страховые ком-
пании не требуют диагностическую 
карту при продаже полиса.

Теоретически в продаже полиса 
можно отказать в рисковых ситуа-
циях: например, водителю, который 
часто попадает в аварии. Но это, 
опять же, никак не связано на с тех- 
осмотром.

- Ни разу не слышал, чтобы отказы-
вали в выдаче полиса из-за отсутствия 
диагностической карты, - говорит 
Лев Воропаев.

Читайте на сайте 
«Как подключить 

видеорегистратор 
в машине  
своими руками»

Машина - это не только средство передвижения. 
Новые автозаконы, технологии, тест-драйвы, 

лайфхаки, дорожные истории и многое-многое другое 
- в программе «Мой автомобиль» с понедельника  

по четверг в 7.00 (мск) на Радио «КП»

Ждем «писем 
счастья» 
от страховой

- Единственное, что могут сделать стра-
ховщики, это подавать регрессные иски 
«на дурака», - уверен Артем Корецкий, 
автоэксперт в сфере ОСАГО. - Мол, у 
вас не было диагностической карты, из-
вольте заплатить. Но любой юрист все 
это дело в суде отобьет просто потому, 
что страховая должна доказать: авария 
произошла из-за технической неисправ-
ности. Но у страховой нет механизма 
получения этих доказательств. Поэтому 
максимум, на что может рассчитывать 
страховая, это напугать виновника, чтобы 
он добровольно ей заплатил.

Эксперт не исключает, что некоторые 
страховые компании найдут и другие 
способы давления на попавших в ДТП 
водителей.

- Думаю, при отсутствии диагности-
ческой карты у виновников аварии 
страховая может прислать им письма 
с требованием вернуть выплаченные 
пострадавшему деньги,  - полагает Ко-
рецкий.

Схема эта не новая. 
Например, сейчас по такому принципу 

некоторые страховые пытаются выбить 
деньги с водителей, оформляющих ДТП 
по европротоколу (без вызова гаишни-
ков). 

Давайте разберем, как работает эта 
схема, чтобы понять, каких сюрпризов 
можно ждать от страховой водителям 
без диагностической карты.

Раньше виновник ДТП, который оформ-
лялся по европротоколу, должен был в 
течение пяти дней отправить экземпляр 
протокола в свою страховую. Если не 
отправил, то страховая выписывала води-
телю регресс - то есть требовала с него 
сумму, которую она выплатила по аварии.

Но право на регресс в России отме-
нили. Однако некоторые страховые де-
лают вид, что не заметили этого. И при-
сылают водителям, которые оформили 
ДТП по европротоколу, примерно такие 
бумажки:

«Вы должны в течение 5 дней предо-
ставить свой экземпляр европротокола 
в страховую и по требованию предоста-
вить автомобиль в течение двух недель. 
И поскольку вами данные требования вы-
полнены не были, к вам возникло право 
регресса, извольте заплатить нам вы-
плаченные столько-то тысяч рублей».

- Это расчет на то, что человек ис-
пугается и в первую очередь пойдет не 
к юристу, а кинется все это оплачивать, - 
говорит Артем Корецкий. - Юристы стра-
ховых компаний прекрасно понимают, 
что в суде они ничего не докажут. Так 
что, если вам пришло такое письмо, его 
надо просто выбросить.
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ЗА ДЕТЕЙ ПОЩАДЫ 
НЕ БУДЕТ
В России ужесточили 
наказание для педофилов Ан
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Ноу-хау по-белорусски: цена квадратного метра жилья 
с господдержкой не должна превышать среднемесячную 
заработную плату

«ОМИКРОН» 
БЕРЕТ ШТУРМОМ
Чем опасен очередной 
штамм и насколько 
силен его противник 
«Спутник V»?

ПРИЕХАЛ, ВЫШЕЛ, 
ПОБЕДИЛ
В фигурном катании 
зажглась новая звезда - 
Марк Кондратюк

ДВОРОВЫЙ 
АЛТАЙСКИЙ ПАРЕНЬ
Мастеру 
психологического жанра, 
режиссеру Владимиру 
Хотиненко - 70!

Распространяется бесплатно

Государство отказалось от жадных частников и теперь само строит квартиры

ТРЕСТ, КОТОРЫЙ НЕ ЛОПАЕТ
11
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Владимир Путин провел важные 
переговоры с иранским коллегой. 
Хоть встреча и проходила вживую, 
пришлось соблюдать дистанцию - 
пандемия сказывается даже тут.

ТРИ МИЛЛИАРДА -  
НЕ ПРЕДЕЛ
В Москву Президент Ирана Эбра-

хим Раиси прилетел по личному при-
глашению Владимира Путина. 

- Салам алейкум! - поздоровался 
Владимир Путин.

- Алейкум ас-салам.
Обошлись без рукопожатий. Стояли 

в нескольких метрах друг от друга.
- С этим ковидом жить невозможно 

нормально, - вздохнул Президент РФ, 
усаживаясь за стол.

Но живое общение даже на расстоя-
нии все равно лучше, чем телефонные 
звонки или диалоги в видеоформате.

Поговорить было о чем. Иран наш 
давний экономический партнер, так-
же мы успешно сотрудничаем и на 

площадках международных органи-
заций.

- Даже несмотря на пандемию, 
и в позапрошлом году у нас наблю-
дался определенный небольшой, но 
все-таки рост товарооборота - свыше 
шести процентов. А в прошлом году - 
38 с лишним процентов рост. Реализу-
ются наши крупные проекты, работа 
идет по очень многим направлени-
ям, - сказал Владимир Путин.

В прошлом году достигли рекордных 
показателей в торговле - три с лишним 
миллиарда долларов. И на встрече 
Эбрахим Раиси заявил об амбициоз-
ной цели - увеличить эту цифру в не-
сколько раз:

- У нас в Иране нет никаких ограни-
чений для развития отношений с дру-

жественной нам Россией. Поэтому 
эти отношения не будут кратковре-
менными и позиционными, они будут 
постоянными.

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ПЛАН
Тегеран уже сейчас готов заглянуть 

далеко в будущее - российской стороне 
передан проект соглашения о стра-
тегическом сотрудничестве на два 
десятка лет.

В политической сфере взаимодей-
ствие развивается так же активно. 
Исламская республика сотрудни-
чает с ЕАЭС, в сентябре Иран стал 
полноценным членом ШОС. Именно  
Тегеран выступает главным союзни-
ком Москвы в конфликте вокруг Си-
рии.

- На международной арене мы со-
трудничаем очень плотно. Я уже не 
говорю о том, что благодаря нашим 
усилиям в значительной степени уда-
лось помочь сирийскому правитель-
ству преодолеть угрозы, связанные 
с международным терроризмом, - кон-
статировал Владимир Путин.

- В нынешних очень исключитель-
ных условиях, когда идет противо-
стояние односторонним действиям 
Запада, в том числе США, мы можем 
создать синергию в нашем взаимодей-
ствии, - считает его иранский коллега.

Тегеран заинтересован не толь-
ко в экономическом, но и в военно-
политическом сотрудничестве с Росси-
ей, в частности, в покупке оружия на 
миллиарды долларов. Эксперты гово-
рят о вероятной сделке на приобрете-
ние истребителей Су-35, о контрактах 
на модернизацию уже стоящих там на 
вооружении Миг-29 и бомбардиров-
щиков Су-24, о возможной продаже 
комплексов С-400.
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С ЭТИМ КОВИДОМ ЖИТЬ 
НЕВОЗМОЖНО НОРМАЛЬНО

Владимир ПУТИН - о наболевшем:

 ■ О значимых событи-
ях в культурной жизни 
страны Владимир Путин 
поговорил с главой про-
фильного министерства 
Ольгой Любимовой.

КАРТА-ВЕЗДЕХОД
Настоящей сенсацией 

в  минувшем году стала 
«Пушкинская карта», учреж-
денная по инициативе главы 
государства. На нее моло-
дежь от 14 до 22 лет может 
приобрести билеты в театры 
и музеи, на выставки и кон-
церты.

- Карта работает? - поин-
тересовался президент.

- Особенно активно мо-
лодежь ею пользуется во 
время каникул. И в поездки 
берут с собой. География об-

ширная. Самый первый би-
лет по карте купила девочка 
из Новосибирска в москов-
ский Театр сатиры.

Всего обладателями 
«Пушкинской карты» уже 
стали почти четыре мил-
лиона молодых людей. Она 
открывает двери на 39 тысяч 
самых разных мероприятий, 
включая спектакли в самых 
знаменитых театрах страны, 
и в крупнейшие музеи, на-
пример, Исторический или 
Эрмитаж.

КИНО ДО ПИТЕРА 
ДОВЕДЕТ
В наступившем году бюд-

жет «Пушкинской карты» 
увеличится до пяти тысяч 
рублей. На них можно будет 
сходить и в кино на россий-

ские фильмы, которые даже 
во время пандемии сумели 
пересечь границы.

- В Мексике, например, 
люди, посмотревшие «Се-
ребряные коньки», пишут: 
«Хотим, чтобы скорее за-
кончилась пандемия, чтобы 
поехать в Санкт-Петербург 
и увидеть его красоты». Ки-
но помогает и туризм разви-
вать, - рассказала министр.

- Синергия такая. А что 
с «Ленфильмом»? Долговые 
обязательства и прочее?

- Непрофильный актив ре-
ализован. Появились сред-
ства, чтобы восстановить 
студию, привести все в по-
рядок. Стоит уже очередь из 
российских продюсеров, ко-
торые борются за павильо-
ны. Все работает, все кипит.

 ■ Военным увеличат пенсии уже 
с января.

Индексация стала одной из главных тем 
на совещании Совета Безопасности. Влади-
мир Путин напомнил, что недавно решили 
поднять обычные пенсии на величину чуть 
выше инфляции - 8,6 процента:

- Речь идет о поддержке благополучия 
и сохранении доходов людей старшего по-
коления. И, разумеется, мы не должны за-
бывать и про военных пенсионеров. У нас 
ранее была запланирована индексация 
военных пенсий с 1 октября наступившего 
года и на четыре процента. Вместо это-

го предлагаю здесь следующее решение, 
а именно: проиндексировать пенсии во-
енных пенсионеров и приравненных к ним 
лиц уже с 1 января текущего года, и не на 
четыре процента, как было предусмотрено, 
а более высоким темпом - на 8,6 процента, 
как и для всех остальных пенсионеров.

Принятое решение, помимо бывших во-
енных, также касается вышедших на за-
служенный отдых сотрудников МВД, Рос-
гвардии, МЧС, Генеральной прокуратуры, 
Следственного комитета. В общей слож-
ности, по словам главы государства, по-
вышение коснется примерно 2,6 миллиона 
человек.

 ■ Население Москвы про-
должает расти. И скоро за-
работает крупнейшая в мире 
кольцевая линия метро.

ВОПРЕКИ 
ПЕССИМИСТАМ
Вектор разговора с мэром Мо-

сквы Сергеем Собяниным пре-
зидент задал сразу:

- Сергей Семенович, мы с вами 
в постоянном контакте и по теле-
фону, и встречаемся лично, на со-
вещаниях, напрямую работаем. 
Хотелось бы поговорить о ситуа-
ции в столице в целом. Как вы ее 
оцениваете? Какие видите бли-
жайшие задачи?

- Вы знаете, что из-за пандемии 
много было всяких пессимистиче-
ских прогнозов. Но предваритель-
ные итоги минувшего года показы-
вают, что экономика справляется 
с этими вызовами, адаптирова-
лась к тем непростым условиям, 
в которых работаем. Практически 
по всем показателям ушли в плюс 
не только к 2020 году, тяжелому, 
но и к 2019-му, - рассказал сто-
личный мэр.

По его словам, объем инвести-
ций очень прилично вырос в целом 
ряде областей. Например, в строи-
тельстве - на 23 процента, в про-
мышленном производстве - на 28.

Растет не только экономика, но 
и население столицы.

- За десять лет, - привел цифры 

мэр, - прибавка составила полтора 
миллиона. И сегодня москвичей 
стало уже почти тринадцать мил-
лионов.

Мегаполис не может нормально 
функционировать без развитой 
транспортной системы. Столица 
в постоянном движении. Но глав-
ная гордость - метро. В следую-
щем году может заработать самая 
большая в мире кольцевая линия 
подземки. В середине декабря 
Владимир Путин по видеосвязи 
из Сочи лично дал старт движению 
сразу на десяти станциях БКЛ.

- Спасибо огромное, что одоб-
рили инфраструктурный кредит, 
за счет чего мы закупаем новые 
вагоны метро и поезда для при-
городного сообщения, для МЦД, - 
поблагодарил Собянин.

ДОРОГА НА ЭКСПО
Ежегодно в столице появляется 

примерно сто километров новых 
дорог, развязок, тоннелей, эста-
кад. Некоторые будут вести к вы-
ставочному комплексу, который 
построят, если наша заявка на 
проведение ЭКСПО-2030 победит.

- Наша страна давно участвует 
в этом выставочном движении.

- Но сами мы таких выставок 
еще ни разу не проводили, - уточ-
нил президент.

- Да, ни разу не выигрывали за-
явок. И сейчас конкуренция очень 
большая: Саудиты, Южная Корея, 
Италия с Римом, даже Украина 
заявилась. Но поборемся. Инфра-
структура Москвы готова.

Лидерам пришлось сидеть по разные стороны большого овального стола.

КАК БЬЕТСЯ 
СЕРДЦЕ СТРАНЫ

ДЕЛА СТОЛИЧНЫЕ

ИНДЕКСАЦИЯ

ПРИБАВКА ДЛЯ ДВУХ С ПОЛОВИНОЙ МИЛЛИОНОВ

«ВСЕ РАБОТАЕТ, ВСЕ КИПИТ» О ВЫСОКОМ
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент РБ предупредил «ва-
шингтонский обком», что стоит 
крепко подумать, прежде чем раз-
ворачивать свои армии против Со-
юзного государства.

«ЕСЛИ КТО-ТО  
НЕ УРАЗУМЕЛ...»
В Лунинецком районе глава госу-

дарства побывал на военных объ-
ектах. Здесь провел совещание по 
укреплению военной безопасности 
страны.

- Нынешнее политическое руковод-
ство Украины, находясь под внешним 
управлением, ведет порой себя не-
предсказуемо и неадекватно. Поэто-
му на данный случай - непредсказуе-
мости, неадекватности - и на случай, 
не дай бог, военных действий нам 
надо определяться. Почти полторы 
тысячи километров южной границы 
Беларуси и Украины. Ее надо надежно 
защитить, - поставил задачу перед 
военными белорусский лидер.

И сделал заявление не только как 
президент, а как Председатель Высше-
го Госсовета Союзного государства:

- Я думаю, меня поймет и руковод-
ство России. То, что я скажу, будет, 
наверное, созвучно и их позиции. Мы 
не хотим войны. Не только потому, 
что это тяжело и плохо, это не просто 
дискомфорт - это ужасно для человека, 
для людей, и не только для военнослу-
жащих. Не дай бог война, это коснется 
всех. Мы не хотим воевать. Не хотим 
еще и потому, что мы помним, какая 
была война у нас, которая закончи-
лась семь десятков лет тому назад. 
Но если против Союзного государства 
начнут разворачивать армии, ставить 
на грань выживания разного рода 
санкциями, запугивать и угрожать, 
то Беларусь и Россия тогда ломанут 
так, что мало не покажется. Поэтому 
с нами не надо связываться. И по духу 
мы люди такие, что невозможно по-

бедить, и по территории: от Бреста до 
Владивостока - уже многие пробовали, 
мы помним. Чем закончилось - понят-
но. Поэтому не надо нас дергать. Мы 
ни к кому в огород не лезем, у нас до-
статочно земли. Дай бог ее удержать  
и освоить. Вот наши цели. Но еще раз 
повторяю, если кто-то не уразумел: 
мало не покажется. Я не угрожаю,  
я просто предупреждаю: упаси вас 
Господь!

ГОСДЕП ПРИДУМАЛ 
АГРЕССОРОВ
Через несколько дней президент 

еще раз вернулся к этому вопросу:
- Много сейчас разговоров по по-

воду наших южных границ. Обста-
новка все время усложняется. Пере-
водят стрелки на наши совместные 
учения с Российской Федерацией. 
Буквально сутки назад до меня до-
вели угрожающую позицию Госдепа 
США. Приехали к нашим дипломатам 
в Нью-Йорке и угрожают нам: да если 
вы позволите Путину и России, по-
зволите это, то, мы введем санкции. 
Если вы это ядерное оружие вернете 
в Беларусь, будет то и это. Понимае-
те, менторский какой-то тон в отно-
шении Беларуси. Мы были донором 
безопасности в регионе. Зачем вы 
нас в 2020 году толкаете и делаете 
агрессорами. По их терминологии. 
Зачем это надо было?

В оппозиционных СМИ белорусско-
российские учения называют громко 
«планом оккупации».

- Получив обзор, я с удивлением 
прочитал то, что у нас «произошла 
оккупация Беларуси». Я как Главно-
командующий как-то не заметил. Мо-
жет быть, вы меня не проинформиро-
вали? - с иронией спросил Александр 
Лукашенко у Председателя Госпо-
гранкомитета Анатолия Лаппо.

И напомнил, что наши страны дав-
но объявили о планах провести со-
вместные учения.

Об этом - на стр. 8.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
в ответ на угрозы:

 ● В тысячу первый раз 
говорю: я не признаю ни-
каких транзитов власти, 
кроме одного - выборы. 
И народ определится, 
кто будет первым, вто-
рым, пятым лицом в бе-
лорусском государстве. 
Я вам клянусь, как сво-
им людям. Будет только 
так. И никто ни над кем 
довлеть не будет. Я не 
буду удерживать власть 
силой, если увижу по 
результатам выборов, 
что народ хочет другого 
президента. Будет другой 

президент. Мне это за-
чем? Вы теперь пережи-
вайте, будет Лукашенко 
или кто-то другой, кото-
рого вы не знаете.

 ● Нынешний президент 
не вечен, придут новые 
люди. Кто они будут? 
Слушайте, ну будущие 
президенты в нашей 
стране, они практически 
видны.

 ● Референдум пройдет, 
народ Конституцию под-
держит (если поддержит). 
Ровно по этой Конститу-
ции в течение, я думаю, 

двух лет мы все отстро-
им. Будет тихо, спокойно, 
никто не будет перевора-
чивать автомобили, ма-
родерством заниматься, 
сжигать, обижать ваших 
детишек.

 ● Уверен: то, что мы 
предлагаем, что я пред-
ложил народу - проект, - 
это Конституция будуще-
го. Самое главное - мы 
должны за эти два-три 
года научиться жить по 
закону. Ни влево, ни 
вправо. Тогда не будет 
и двоевластия.

 ■ Белорусский лидер рассказал, 
что недавно на ногах перенес ко-
вид. И даже этого не заметил.

СКАЗОЧНЫЕ КРАЯ  
С КАРТИНКИ
В Минск прилетела большая делега-

ция из Тывы.
- Ваш визит - знаковое событие, ко-

торое позволит нам вместе открыть 
новые горизонты сотрудничества, а это 
надо обязательно сделать во имя на-
ших братских народов. Я на это очень 
надеюсь и убежден, что так и будет. 
В противном случае зачем было ле-
теть в такую даль, - встретил президент 
главу Республики Тыва Владислава 
Ховалыга.

В первую очередь речь о продукции 
машиностроения, трансфере техноло-
гий и экспорте услуг. Беларусь готова 
поставлять продукты. И строить. Много 
и качественно.

- У Беларуси здесь есть серьезное 
преимущество. У нас не было обваль-
ной приватизации, сохранены госу-
дарственные строительные органи-
зации  - тресты. Они осуществляют 
строительство объектов под ключ - до-
рог, промышленных объектов, жилых 
зданий и прочего, - объяснил Алек-
сандр Лукашенко. - Нам проще в том 
плане - директору дал команду, и он 
завтра выбрасывает десант.

Тыва - отличное место для туризма. 
Президент и сам не прочь побывать 
в российском регионе:

- Я его видел в кино, на картинках. 
Хотелось бы, конечно, глянуть на этот 
сказочный край.

Личное общение идет на пользу со-
трудничеству. Александр Лукашенко 
привел в качестве примера Сахалин-
скую область, где реализован проект 
по строительству большого сельско-
хозяйственного комплекса с молочно-
товарной фермой. Все потому, что 
 тогдашний губернатор Олег Кожемя-
ко неоднократно бывал в Беларуси, 
 хорошо знает возможности предпри-
ятий.

«СКАТИЛИСЬ  
К ОБЫЧНОМУ ГРИППУ»
Говорили и о пандемии. Оказалось, 

что Александр Лукашенко переболел 
COVID-19 дважды:

- Мы замечаем, что этот «омикрон» - 
совершенно другой вирус. Может, я по-
дозреваю, что мы скатились уже к обыч-
ному гриппу. Я говорю это как человек, 

который сам второй раз уже этим «оми-
кроном» переболел. Он пневмонии не 
дает. Я, например, на ногах его перенес. 
И заметил только в конце, когда какой-
то там тест сделали.

Чуть позже глава государства рас-
сказал об этом подробнее.

- Не очень хорошо себя чувствовал, 
но на лыжах бегал, дрова рубил, все 
делал, как раньше. Единственное, не 
играли в хоккей.

В этот раз заболевание перенес на-
много легче, чем в прошлый раз:

- Это небо и земля. Мне было не очень 
хорошо, но я не мог не приехать на 
аэродром, не встретить своих «детей» - 
250 человек, которых я послал в неиз-
веданное (миротворческий контингент, 
вернувшийся из Казахстана. - Ред.). 
Я не мог не вручить премии «За ду-
ховное возрождение», хотя уже были 
варианты, что я выступлю, уйду, а кто-
то другой будет вручать. Я подумал: 
обидятся люди, некуда деваться. Рож-
дество Христово - я храмы и в начале 
пандемии не закрывал, и был в храме, 
а сейчас как не прийти? Прием на ста-
рый Новый год - я всегда принимал 
журналистов, артистов, наших куль-
турных деятелей, чиновников. Как их 
не уважить, не наградить? Был ряд ме-
роприятий, которые без президента 
проходить не могли.

Есть предположение, и где мог за-
разиться - на хоккейной тренировке. 
В  январе белорусские спортсмены вер-
нулись с соревнований в ОАЭ и вскоре 
у них выявили коронавирус.

- Сейчас я чувствую себя нормально, 
голос немного хрипит, - сказал пре-
зидент.

И дал рекомендации тем, кто под-
хватил вирус:

- Посоветую не париться. Я уже давно 
вам говорил, с самого первого раза: 
 наша болезнь здесь, в голове. Как толь-
ко вы начинаете охать, ахать и бегать 
черт знает куда - это беда. Молодым 
людям и переживать нечего. Я хочу 
всем этим жуликам международным 
сказать: хватит уже. Уже нам вывернули 
эти карманы настолько, что там ничего 
не осталось. Уже раздели всех. Надо 
заканчивать эту пандемию. Хватит уже, 
поиздевались над людьми. Один то ли 
американский, то ли западный специ-
алист заявил: «Если «омикрон» - та-
кой легкий вирус, давайте переболеем  
все, и это будет вакцина для нас».  
С моей точки зрения, идеальное пред-
ложение.

Бе
лТ
А

«НИКАКИХ ТРАНЗИТОВ ВЛАСТИ» СКАЗАНО

ХВАТИТ УЖЕ!

«НАДО ЗАКАНЧИВАТЬ ЭТУ ПАНДЕМИЮ»
МАЛО НЕ ПОКАЖЕТСЯ

Александр Лукашенко лично проверил,  
как идет боевое дежурство на военных объектах.



28 января - 3 февраля / 2022 / № 34 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ПАРЛАМЕНТСКОЕ СОБРАНИЕ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Самый большой 
страх насильни-
ков - стать жерт-
вой насилия.

Шокирую-
щие кадры 
похище-
ния пяти-
летней девочки в Костроме двумя 
извергами-педофилами в первые 
дни нового года потрясли всех. Они 
изнасиловали и убили малышку, 
положили тельце в спортивную сум-
ку и хотели выбросить его в реку, 
но были задержаны.

Спустя две недели после этой 
трагедии негодующая Госдума при-
няла закон о пожизненном лишении 
свободы педофилов-рецидивистов. 
Зазвучали даже предложения 
о возвращении смертной казни. 
Конечно, депутаты знают, что ве-
роятность судебных ошибок доста-
точно высока в любом государстве, 
а высшая мера наказания прак-
тически не влияет на статистику 
особо тяжких преступлений. Ведь 
в момент их свершения мерзавцы 
не думают о возмездии. Поэтому 
гипотетическая смертная казнь или 
пожизненный тюремный срок их не 
испугают и не остановят.

А на самом деле наказано ли зло? 
Страдает ли преступник? Раскаи-
вается ли в содеянном? Человек - 
такое существо, что приспосабли-
вается к любым условиям. В местах 
не столь отдаленных тоже кипит 
жизнь. Там есть радио, телевизор, 
книги, работа, общение. За решет-
кой преступники с наслаждением 
будут вспоминать свои зверства, 
муки жертв.

Когда-то давно в Китае за во-
ровство отрубали руку. Так же бы-
ло и на Руси при Иване Грозном. 
В некоторых мусульманских стра-
нах так поступают и сегодня. 
В Иране в 2013 году даже презен-
товали специальную гильотину для 
отсекания частей тела у преступни-
ков. За первую кражу там отрубают 
четыре пальца, за повторную - пол-
ступни левой ноги. Неудивительно, 
что краж в стране практически нет.

И я не боюсь казаться мракобе-
сом, когда предлагаю физически 
кастрировать педофилов. Сразу 
после суда. А потом пусть отбывают 
свой пожизненный срок. Но мечтать 
им уже будет не о чем. Ведь самая 
главная цель в жизни насильника, 
наивысшее наслаждение, во имя 
которого он готов на все, - сексу-
альное превосходство, подавление 
и уничтожение жертвы.

И когда ублюдки будут знать, 
что больше никогда не смогут 
совершить насилие из-за своей 
 неполноценности, для них это бу-
дет настоящим и самым жестким 
наказанием. И страх такой кары 
мог бы реально влиять на эту горь-
кую статистику. 

Это было бы справедливо. Но по-
ка это незаконно.
Продолжение темы - на стр. 9.

ПЕДОФИЛОВ ТОЛЬКО 
КАСТРИРОВАТЬ!

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Антон МОРОЗОВ

 ■ В феврале больше 
тридцати миллионов 
пенсионеров получат 
проиндексированные 
выплаты.

С 1 января выплаты 
уже подросли на 5,9 про-
цента, но это не покрыло 
инфляционные потери. 
12 января президент Вла-
димир Путин поручил уве-
личить пенсии на 8,6 про-
цента.

- Это решение защитит 
россиян в условиях вырос-
шей инфляции: компенси-
ровать пенсионерам допол-
нительные расходы в связи 
с ростом цен. Важ-
но, что норма имеет 
обратную силу и за-
работает с 1 янва-
ря. Деньги в бюд-
жете есть, - сказал 
спикер Госдумы, 
П р е д с е д а т е л ь 
Парламентского 
Собрания Союза 

Беларуси и Рос-
сии Вячеслав Во-
лодин.

Так, в феврале 
минима льный 
размер пенсии 
по старости со-
ставит 18,9 тыся-
чи рублей. Это на 

полторы тысячи больше, 
чем в прошлом году.

В Минфине сообщили, 
что на повышение пен-
сий заложено 550 милли-
ардов. А в следующем го-
ду минимальное пособие 
составит двадцать тысяч 
рублей.

Вячеслав ВОЛОДИН:

 ■ Беглые оппозиционеры 
просят усилить давление на 
республику.

Так они хотят поме-
шать проведению рефе-
рендума по изменению 
Конституции РБ.

- Латушко, Вечерко, 
Тихановская обрати-
лись к  странам ЕС, что-
бы те не оставили без 
внимания предстоящий 
референдум, ввели очередной 
пакет санкций и не признали ле-
гитимность данного события. Лю-
ди живут в какой-то параллельной 
реальности, они не видят, что про-
исходит в мире, не видят, что про-
исходит в стране. Нам абсолютно 
плевать, как ЕС или какие-то от-
дельные страны относятся к пред-
стоящему референдуму. Нам не 
нужны наблюдатели от этих стран. 
Ни Китай, ни Россию давно уже 

не интересует мнение со стороны 
о выборах, референдумах в своих 

странах. Германию не ин-
тересует мнение Беларуси 
или России об их выборах. 
И нас оно не должно ни-
когда интересовать. Это 
наше внутреннее дело, это 
мы будем решать - когда 
проводить выборы, рефе-
рендум. Это нам опреде-
лять, какие учения прово-
дить и сколько комплексов 

С-400 будет стоять на границе. Ни-
кто на Западе нам указывать на 
это больше никогда не будет. Что 
касается вас, беглые оппозицио-
неры, то вы обычные попрошай-
ки, нищие бомжи, политические 
неудачники, живущие за счет ЕС. 
А референдум будет! И только мы, 
белорусы, будем решать судьбу 
страны, - сказал член Комиссии 
ПС по вопросам внешней поли-
тики Олег Гайдукевич.

 ■ Бывший польский дипломат предложил 
ввести новые санкции против РФ.

Витольд Ващиковский не-
когда возглавлял внешнеполи-
тическое ведомство Польши. 
На прошлой неделе он решил 
заявить о себе и предложил За-
паду увеличить экономическое 
давление на Россию.

- Странно слышать подобного 
рода заявление из уст профес-
сионального дипломата, пусть 
и бывшего. В его словах не просто русофобия, 
а целый букет фобий. Государства-соседи, а у Рос-
сии и Польши есть общая граница, стараются 
выстраивать дружественные отношения, вводить 
облегченные режимы посещения гражданами 
своих территорий. Предложения же Ващиковско-
го нацелены на обратное, и в первую очередь на 
дестабилизацию отношений России и Западной 
Европы, которые и так переживают не самый 
свой лучший период, - отметила председатель 
Комиссии ПС по социальной и молодежной 
политике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам Елена Афанасьева.

 ■ Белорусы хотят соци-
ального развития страны.

В Синеокой продолжают 
обсуждать поправ-
ки в Основной Закон 
страны.

Спикер Палаты 
представителей, 
первый замести-
тель Председате-
ля ПС Владимир 
Андрейченко:

- Не ожидали 
такой заинтересо-
ванности. Люди не только 

выслушивают те измене-
ния и дополнения, которые 

вносятся, но и вы-
сказывают свою 
точку зрения. Бес-
покоятся за сохра-
нение белорусской 
модели государ-
ственности, чтобы 
не было коренной 
ломки, чтобы со-
циальная направ-
ленность развития 

страны оставалась неиз-

менной. Конечно, здесь нет 
какого-то потребительского 
отношения. 

Белорусы согласны, что 
каждый гражданин должен 
вносить вклад в развитие 
страны. Еще среди волную-
щих тем - сохранение исто-
рической памяти и правды. 
Особенно об этом просили на 
встречах на полоцкой земле, 
потому что там было сильно 
развито партизанское дви-
жение в годы Великой Оте-

чественной войны, помнится 
Освейская трагедия. Отсюда 
начиналась и белорусская 
государственность, поэтому 
люди говорят о том, что надо 
не только декларировать, но, 
может, и записать в Консти-
туции, что каждый белорус 
должен знать, чтить и обе-
регать историю. Мы имеем 
богатое культурное и исто-
рическое наследие, которое 
должно работать на разви-
тие страны.

 ■ Вашингтон использует 
«образ врага» в своих мер-
кантильных целях.

Вячеслав Володин убежден, 
что НАТО стремится оккупиро-
вать Незалежную. Отсюда и ис-
терика о мнимом вторжении Рос-
сии в страну-соседку:

- Это можно расценить как 
информационную подготовку 
к продвижению НАТО на Укра-
ину. Они думают, как им обо-
сновать ввод войск. Стремятся 
оккупировать Украину. Мы долж-
ны сделать все для того, чтобы 
сохранить мир. Не можем позво-
лить, чтобы НАТО свои войска 
вводило в Украину.

Вячеслав Володин предложил 
довести до всех парламентов ин-
формацию о складывающейся 
ситуации.

- У России есть чем ответить, 
но это понятно к каким послед-
ствиям приведет, - резюмировал 
парламентарий.

Продолжение - на стр. 7. 
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БУКЕТ ФОБИЙ РЕАКЦИЯ АКТУАЛЬНО

В ПАРАЛЛЕЛЬНОЙ РЕАЛЬНОСТИ
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ДЕНЬГИ НА ИНДЕКСАЦИЮ 
ПЕНСИЙ В БЮДЖЕТЕ ЕСТЬ - А вот 

и долгожданная 
эсэмэска из 

банка!
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 ■ До конца января новый 
Посол РФ в республике при-
ступит к исполнению своих 
обязанностей.

СВОЙ ЧЕЛОВЕК
В российско-белорусских от-

ношениях Борис Грызлов - 
как рыба в воде: 

- Если не основная, то значи-
тельная часть моей деятель-
ности на протяжении почти 
пятнадцати лет связана имен-
но с Беларусью.

Пока он в Москве. Прово-
дит консультации в МИДе, 
Администрации президента. 
Ему предстоит продолжить 
экономическую интеграцию 
наших стран.

- На республику распро-
страняется ряд преференций. 
Это и комфортные цены на 
российские энергоносители, 
льготные условия кредитова-
ния, упрощенный доступ на 
российский рынок белорус-
ской продукции. Реализуются 
масштабные проекты в  энер-
гетике, транспорте, промыш-
ленности. Наши граждане 
пользуются равными правами 
на медицинское обслужива-
ние, при трудоустройстве и во 
многих других сферах. При-
веду еще один позитивный 
пример: допуск белорусских 
предприятий к госзакупкам 
в  России. Белорусам это вы-
годно, потому что предпри-
ятия закрепляются на на-
шем рынке, получают новые 
возможности, увеличивают 

прибыль и создают рабочие 
места. России это тоже выгод-
но, растет внутренняя конку-
ренция, качество продуктов 
и услуг. В итоге развивается 
конкурентоспособность, - счи-
тает посол.

По его словам, наши страны 
взяли хороший темп по созда-
нию безбарьерной экономи-
ки. Союзные программы - «не 
застывшие документы»:

- Правительства обеих стран 
работают быстро и слаженно.

ВСЕГДА РЯДОМ
В республике запущена 

конституционная реформа. 
В конце февраля пройдет ре-
ферендум. Борис Грызлов, как 
дипломат, не стал давать оце-
нок процессу:

- Это должны делать толь-
ко белорусы. Пройдет 
референдум - лю-
ди выскажут свое 
мнение, и его сле-
дует уважать. 
Для России 
важно, что-
бы в Бела-
руси были 
с о з д а н ы 
надежные 
у с л о в и я 

для стабильного экономиче-
ского роста. Думаю, вряд ли 
кто-то из здравомыслящих 
людей рискнет спорить, что 
фундаментом такого разви-
тия, уверенности белорусов 
в завтрашнем дне является 
многоплановая поддержка со 
стороны России, а также наби-
рающая силу интеграция. Мы 
всегда рядом с белорусским 
народом.

Заинтересованы в Москве 
и в разрешении миграцион-
ного кризиса.

- Границы республики - это 
западные границы Союзного 

государства. Поэто-
му, безусловно, 

мы заинтересо-
ваны в нормали-
зации ситуации. 
Развернут центр 
для временного 

размещения 
мигрантов, 
предостав-
л я е т с я 

бесплат-
н о е 

пита-

ние, медицинская помощь 
и даже созданы условия для 
обучения детей. На фоне тех 
стран Запада, которые отказа-
лись помочь людям, попавшим 
в сложную ситуацию, власти 
Беларуси действовали гуман-
но, - отмечает Борис Грызлов.

«СОЮЗНАЯ 
РЕШИМОСТЬ»
Сейчас в Синеокой действу-

ют два совместных с Росси-
ей учебных военных центра 
ВВС и ПВО. Не исключено, что 
в будущем создадут полноцен-
ные военные базы.

- В ноябре прошлого года 
была утверждена обновлен-
ная Военная доктрина СГ. 
В ней учтены все актуальные 
геополитические и стратеги-
ческие реалии, а также воен-
ные угрозы, включая и новые, 
вплоть до технологий «цвет-
ных революций», провоциро-
вания внутренней дестаби-
лизации с  использованием 
частных военных структур, 
кибертехнологий, экстре-
мистских элементов. Мы ви-
дим, что наращивание сил 
 НАТО, по сути, у наших ворот 
не останавливается. В Польшу 
переброшены дополнитель-

ные силы, в том числе тяжелое 
вооружение. Конечно, это не 
остается незамеченным. К во-
просам охраны границы мы 
подходим внимательно: ве-
дется российско-белорусское 
патрулирование воздушных 
рубежей. Используются даль-
ние бомбардировщики Ту-
22М3, многоцелевые истре-
бители Су-30 СМ и так далее. 
А вопросы о военных базах, 
центрах подготовки, развитии 
системы ПВО, расширении 
военно-технического сотруд-
ничества и так далее следует 
рассматривать в разрезе упо-
мянутой доктрины, - говорит 
Борис Грызлов.

Готовятся военные наших 
стран и к масштабным уче-
ниям «Союзная решимость», 
которые в феврале пройдут 
в Синеокой. Борис Грызлов 
уверен, что Запад не упустит 
возможности обвинить наши 
страны в пресловутой агрес-
сии:

- При известии о любых 
наших учениях западная 
пропагандистская машина 
активизируется, в ход идут 
всевозможные фейки о раз-
ных псевдоугрозах. Так было 
уже много раз, однако всегда 
авторы этих фейков оказыва-
лись посрамлены: российские 
и белорусские военные четко 
и слаженно демонстрировали 
выучку, проводили учения на 
отлично, после чего возвра-
щались в места постоянной 
дислокации.

СИЛЫ НАТО У ГРАНИЦ БЕЛАРУСИ 
НЕ ОСТАНУТСЯ БЕЗ ВНИМАНИЯ

Борис ГРЫЗЛОВ:

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Международные экс-
перты выпустили отчет 
о  расследовании инци-
дента с посадкой самоле-
та Ryanair в Минске. Пере-
хвата не было.

Отчет должен был быть готов 
еще в ноябре. Но документ по-
явился на свет только сейчас.

- Он содержит 64 страницы. 
Сейчас мы внимательно ана-
лизируем доклад и выявляем 
определенные неточности, 
требующие корректировки, - 
рассказал Артем Сикорский, 
директор Департамента 
по авиации Министерства 
транспорта и коммуникаций.

Более подробный коммента-
рий представители ИКАО обе-
щают предоставить на совеща-
нии 31 января. Самый главный 
вывод, который можно сделать 
из заключения, - никакого авиа-
пиратства со стороны Минска 
не было. Обвинения в перехва-
те, принуждении к посадке либо 
изменении маршрута самолета 
Ryanаir со стороны Беларуси, 
в частности, военным самоле-
том МиГ-29, о котором ранее 
заявлялось, - безосновательны.

- Никаких сигналов не наблю-
далось, то есть не было связи 
с этим самолетом. Это доказа-
тельство того, что перехвата 

со стороны МиГ-29 не было, - 
подчеркнул Артем Сикорский.

В документе отмечен еще 
один важный момент. 

- Данные объективного кон-
троля переговоров экипажа 
самолета в кабине не сохра-
нились. После приземления 
не выключили самописцы. 
Тем самым экипаж не сохранил 
данные того момента, когда 
они принимали решение о по-
садке в Минске, - подчеркнул 
эксперт.

Сергей КЛИШЕВИЧ, член Комиссии 
ПС по социальной и молодежной поли-
тике, науке, культуре и гуманитарным 
вопросам:

- В минувшем декабре 
министр-координатор спец-
служб Польши Станислав Жа-
рин заявил, что Варшава предо-
ставила убежище белорусскому 
диспетчеру аэропорта «Минск-2», 
который уехал в Грузию с семьей.

По его словам, диспетчер зая-
вил польской контрразведке, что 
самолет каким-то образом прину-
дили к посадке сотрудники КГБ, хотя ника-
кими средствами объективного контроля 
это не подтверждается. В качестве до-
казательства министром-координатором 
спецслужб Польши на личной странице 
в социальной сети была опубликована 
некая диктофонная аудиозапись.

Очевидно, что новая версия с диспет-
чером начала экстренно отрабатываться 
в тот момент, когда стало понятно, что 
отчет ИКАО, который уже был в целом 
готов, не будет содержать никаких прямых 

и косвенных подтверждений при-
нуждения к посадке самолета со 
стороны Беларуси. Поэтому сама 
публикация отчета максималь-
но затягивалась, и параллельно 
шло «раздувание» новой версии 
с диспетчером и сотрудниками 
КГБ.

Ясно, что польские спецслуж-
бы не располагают ни силами, 
ни средствами для проведения 

такого рода операции. Они действуют 
под контролем спецслужб США и Вели-
кобритании.

Отчет международных экспертов кос-
венно подтверждает, что в ситуации с са-
молетом Ryanаir речь идет об информаци-
онной операции против Беларуси. А если 

конкретно, то спецслужбами в  несколько 
этапов создается ситуация экстренной 
посадки самолета, в чем сразу же обви-
няется республика без каких-либо дока-
зательств. Задача такой операции, как 
и в ряде аналогичных случаев, - сформи-
ровать имидж «страны-изгоя».

Очередная попытка запугать должност-
ных лиц, которые, по мнению иностранных 
спецслужб, поддавшись информацион-
ному давлению, испугавшись громких 
обвинений из западных СМИ о «соучастии 
в воздушном пиратстве», начнут сотруд-
ничать с иностранными спецслужбами.

Как депутат хочу заверить наших «дру-
зей» из иностранных организаций, что 
их ходы для нас прозрачны, а методы 
выглядят аморальными и жалкими. Без 
консультаций США польская сторона спо-
собна разве что отправлять солдат на 
двадцать метров через КПП на границе, 
не более того. Это и есть их реальный 
уровень компетенции.
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Юлия ЗЫРЯНОВА/POOL/ТАСС

Несколько часов группа 
разминирования 
обследовала самолет 
и личные вещи пассажиров.

Глава диппредставительства перед поездкой 
в республику решил провести консультации 
в МИДе и Администрации президента.

НЕЛЕТНОЕ ВРЕМЯ СИТУАЦИЯ
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Дмитрий УМПИРОВИЧ, 
Полина КАНОГА

 ■ У западных границ Союзного 
государства активизируются ино-
странные военные.

ПРОТИВ «АРМАТЫ»
В конце сентября прошлого года ми-

нистр обороны Польши Мариуш 
Блащак заявил, что власти страны 
намерены разместить возле Беларуси 
250 танков, купленных у США. Речь 
идет о тяжелых машинах M1A2 Abrams 
SEPv3. 

- Танки проверены в бою, сооруже-
ны для того, чтобы противостоять са-
мым современным российским T-14 
«Армата», - цитировали главу Мин-
обороны польские СМИ.

Еще в Польше дополнительно разме-
стили тысячу американских солдат - 
4,5 тысячи военных США уже были 
там расквартированы.

К 2035 году поляки планируют ку-
пить 23 батареи зенитно-ракетных 
комплексов. 

НЕЗАЛЕЖНАЯ ПОЛНА 
ЗАЛЕЖАЛОГО ОРУЖИЯ
Увеличиваются поставки техники 

и вооружения в Украину. На днях Ве-
ликобритания подкатила сюда партию 
легкого противотанкового оружия. 

Готовят «посылочки» и США. По сло-
вам анонимного представителя Госде-
партамента, в 2021 году Вашингтон 
поставил Киеву больше систем безо-
пасности, чем когда-либо с 2014 года:

- Я могу заверить вас, что эти по-
ставки продолжаются, и в ближайшие 
недели их запланировано еще больше. 

Стоит России вторгнуться в Украину, 
мы обеспечим украинцев дополни-
тельными оборонными материалами.

Заявление сделано на прошлой не-
деле.

А власти Украины анонсировали, 
что к 2026 году создадут новый род 
войск - береговые ракетные войска, 
куда войдут три дивизиона нового 
комплекса «Нептун». Ко второму квар-
талу 2022 года будет полностью сфор-
мирован первый дивизион.

В конце декабря прошлого года ста-
ло известно о том, что власти США 
одобрили продажу литовцам проти-
вотанковых ракетных комплексов 
Javelin. Вильнюс приобрел тридцать 
командно-пусковых установок, а так-
же 341 ракету. При этом изначально 
запрос Литвы был примерно в три 
раза меньше. Кстати, военный бюджет 
Литвы в прошлом году составлял 1,2 
миллиарда долларов. Аналитик Бе-
лорусского института социальных 
исследований Алексей Авдонин об-
ращает внимание:

- Для обоснования постоянного 
роста оборонных расходов Польша 
и страны Балтии используют исте-

рию вокруг «возможной российской 
агрессии», в том числе для прикрытия 
собственных планов по стягиванию 
к границам РФ вооружений и контин-
гентов НАТО.

БОЕВОЙ ДУХ
В НАТО действуют обязательства 

по финансированию вооруженных 
сил на уровне не ниже двух процен-
тов от ВВП.

В 2021 году общие расходы госу-
дарств - членов ЕС на оборону соста-
вили около 175 миллиардов евро, а это 
2,6 процента от общих госрасходов.

В Польше и странах Балтии прово-
дились военные учения с полным либо 
частичным развертыванием сил  НАТО 
на восточном направлении. Это гово-
рит о полномасштабной наступатель-
ной операции.

- По уровню увеличения оборон-
ных расходов и закупке странами 
вооружений можно судить о форми-
ровании условий для последующего 
кровопролития. Последние события 
на европейской части отражают по-
стоянный рост напряженности, - го-
ворит Авдонин.

Мария ЗАХАРОВА, офици-
альный представитель МИД 
РФ:

- Мы разделяем 
беспокойство бело-
русских коллег, со-
юзников наращи-
ванием военного 
присутствия НАТО 
вдоль внешних рубе-
жей Беларуси. Речь 
все-таки идет об 
общей границе Со-

юзного государства и ОДКБ. 
Польша, Литва и Украина де-
монстративно стягивают к гра-
нице вооруженных силовиков, 
военную технику, строят ин-

фраструктуру. Россия 
и Беларусь вынужде-
ны адекватно реаги-
ровать, в том числе 
путем совместного 
патрулирования воз-
душного простран-
ства и регулярных со-
вместных тренировок, 
учений.

Анатолий ГЛАЗ, официаль-
ный представитель МИД РБ:

- Дело дошло до обвинений 
Беларуси в дестабилизации 
ситуации и продолжения ми-
фов о «нападении» 
на Украину с Севе-
ра. Этот фейк по-
вторяется из года в 
год. Это полнейшая 
глупость. Мы прямо 
говорили, что с на-
шей территории ни-
когда не будет исхо-
дить угроза, сейчас 

эта норма внесена уже даже 
в проект Конституции. Куда 
уж предметнее? Советуем 
прекратить шарахаться, всех 
бояться и уточнять все вопро-

сы в рамках диалога. 
Суть предстоящих во-
енных учений «Союз-
ная решимость» мы то-
же, кстати, разъяснили 
публично. Буквально 
вчера Министерством 
обороны был прове-
ден еще и  брифинг 
для военных диплома-

тов, присутствующих в Бела-
руси. Поэтому убеждены, что 
источником дестабилизации 
обстановки в регионе явля-
ется не Беларусь или Россия, 
а постоянное и необоснован-
ное наращивание иностран-
ного военного присутствия 
по периметру наших границ. 
Более того, это присутствие 
наращивается при активном 
участии тех, кто не в состоя-
нии соблюдать даже прямые 
обязательства, под которыми 
сами же поставили подписи.

В 2016 - 2020 годах США оставались 
крупнейшим экспортером вооружений 
в мире. Их доля в мировом объеме 
экспорта вооружений возросла c 32 
процентов в 2011 - 2015 годах до 37 
процентов в 2016 - 2020 годах. Постав-
ки вооружений осуществлялись в 96 
стран. Почти половина приходилась 
на Ближний Восток.

 ● Только в рамках двух операций 
НАТО - «Атлантическая решимость» 
и «Усиленное передовое присут-
ствие» - в Европе насчитывается 
двенадцать тысяч американских 
солдат.

 ● Миссию по охране неба стран Бал-
тии выполняют около трехсот воен-
нослужащих из стран НАТО, а также 
6 - 8 самолетов F-16 или F-35.

 ● В Польше находятся больше двад-
цати тысяч военнослужащих. Из них 
пятнадцать - представители сухопут-
ных войск. В Прибалтике - больше 
двенадцати тысяч солдат: предста-
вители армии, полиции, пограничной 
службы.

 ● Рядом с белорусской границей 
дислоцируются 32 лагеря, где воен-
нослужащие НАТО выполняют раз-
личные задачи. В Польше развернуто 
шестнадцать лагерей, в Украине - че-
тырнадцать, в Литве - два.

ФАКТЫ НА СТОЛ

У СОСЕДЕЙ 
СТАНОВИТСЯ ЖАРЧЕ

ПОЗИЦИЯ
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ВОЙНА И МИР

Генштаб ВС РБ наглядно показал, 
как расположены силы альянса у границ СГ.

Партия легких противотанковых комплексов 
поступила из Британии в Украину.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Глава МИД Украины показал Гос-
секретарю США «карту Украины», 
в которую вошли земли РФ и РБ.

НАПАДЕНИЕ 
С БЕЛОРУССКОГО МОРЯ
«В Кремле готовят вторжение на 

Украину» - этот рефрен все громче 
звучит в речах западных политиков. 
Никого не смущает, что «агрессия» 
была анонсирована еще в прошлом 
году, но ее так и не дождались.

- Россия может напасть в любой мо-
мент, - пояснила официальный пред-
ставитель Белого дома Джен Пса-
ки. А уж она точно в теме. Помните, 
как дама сурово изобличала в «анти-
украинской провокации» российские 
войска, которые, по ее словам, про-
водили маневры рядом с украинской 
границей… в Астраханской области. 
Когда ей пояснили, что полигон на-
ходится в шестистах километрах от 
Незалежной, Джен огрызнулась: лю-
бые учения - провокация! Одно сло-
во - эксперт…

Появляются все новые сценарии 
нападения «русского 
медведя». Например, 
такое: вторжение слу-
чится из Беларуси. 
Украинцы в соцсетях 
реагировали бурно. 
«Сижу, размышляю 
о вторжении. Казахи всю малину ис-
портили», - сокрушается Степан Ро-
манюк.

«Вангую, следующий план - через 
прибалтов», - иронизирует Igor Selin. 
«Не будем нападать, живите на свои», - 
шутит «Попандопуло из Одессы», а 
Артема Тарасова интересуют детали: 
«С Белорусского моря нападут?»

По поводу бредовых измышлений 
высказались уже многие официаль-
ные лица. В частности, Посол России 
в США Анатолий Антонов заявил:

- Вашингтон по-прежнему раздувает 
мыльный пузырь на основе голослов-
ных обвинений. Россия сама вправе 
решать - где и как дислоцировать свои 
Вооруженные силы на своей террито-
рии и проводить учения с союзника-
ми. Это наше суверенное право. 

ПЕРЕВОДЯТ СТРЕЛКИ
Все, что сейчас происходит, во мно-

гом напоминает знаменитый амери-
канский фильм «Хвост виляет соба-
кой». Сюжет таков: американского 
президента перед выборами обвиня-
ют в сексуальных домогательствах, 
требуется срочно отвлечь внимание. 
Для этого приглашается ушлый кино-
продюсер, которого блестяще сыграл 

Дастин Хоффман. Он придумывает 
несуществующую угрозу - албанских 
террористов, и США вступают в вир-
туальную войну, которой на самом 
деле не существует.

По словам политолога Дмитрия 
Абзалова, дела коллективного Запада 
сейчас не слишком хороши.

- У Байдена очень низкий рейтинг, 
инфляция зашкаливает, - говорит он. - 
А Бориса Джонсона того гляди снесут 
консерваторы за ковидные вечерин-
ки. Прибавьте сюда газовый кризис 
в Европе с его запредельными ценами.

Но самое главное - российская ди-
пломатия пошла в решительное насту-
пление. Западу, по сути, предложили 
в учтивой, но решительной форме 
убраться от границ России. Ему бы 
перехватить инициативу, но как? 
Например, запустить миф о скором 
вторжении на Украину. Вот и полу-
чается, что Америка в Женеве вовсе 
не требования Москвы обсуждает, 
а предотвращает агрессию!

Но объясняться все-таки нужно. По-
этому накануне встречи Сергея Лав-
рова с американским коллегой Энто-
ни Блинкеном Госдеп опубликовал 

тезисы о «российской 
дезинформации» - яко-
бы НАТО никому не 
угрожает.

По ним неслабо про-
шлась Мария Захаро-
ва, официальный 

представитель МИД России.
- Там есть пассажи просто нечело-

веческой лжи и глупости,  - пишет 
она. - Фейком объявляется утверж-
дение Москвы о том, что передисло-
кация российских Вооруженных сил 
на российской территории является… 
передислокацией российских Воору-
женных сил на российской террито-
рии. Это шедевр.

А сам Лавров при встрече с Блин-
кеном с неподражаемым сарказмом 
сказал:

- Я с интересом ознакомился с до-
кументами про «российскую дезин-
формацию в огромном масштабе». 
Надеюсь, кто-то из сотрудников Гос-
департамента был свободен и скон-
центрировался на сути наших пред-
ложений.

ОТВЕЧАТЬ ПРИДЕТСЯ
В Киеве настроения неоднознач-

ные. Конечно, очень хочется быть 
хвостом, который манипулирует ва-
шингтонской собакой. Глава МИД 
Украины Дмитрий Кулеба, прини-
мая Блинкена, важно демонстрировал 
ему «Физiчну мапу Украины» - карту 
с  «историко-этнографическими гра-
ницами» страны. На ней в территорию 

Незалежной входят часть России и Бе-
ларуси. А именно: Кубань, Таганрог, 
Брянская, Курская, Воронежская и 
Белгородская области. От Сине окой - 
Брестчина и часть Полесья. Ну и до 
кучи - часть Румынии и Польши.

Какими иллюзиями тешил себя Ку-
леба, потчуя Блинкена этим бредом, 
неизвестно. Но, похоже, у президен-
та Зеленского иллюзий все меньше. 
Америка ясно дает понять, что воевать 
за Украину не будет. Байден ошеломил 
киевские власти, заявив, что введет 
санкции только «в случае полномас-
штабного вторжения». Если же оно бу-
дет «не очень глубоким», то - не факт. 
Пришлось вице-президенту Камале 
Харрис оправдываться - мол, шеф не 
так выразился. Но осадочек остался.

А Великобритания хоть и перебро-
сила на Украину три десятка спецна-
зовцев (да-да, не три тысячи, не три-

ста, а всего тридцать), уже объявила 
о немедленном выводе из страны всех 
армейских советников «в случае на-
падения России». Которое они сами 
же выдумали!

Даже Зеленского начала смущать 
оголтелая истерия, раздутая вокруг 
его страны.

- Сейчас активно нападают на ваши 
нервы, чтобы у вас было ощущение 
тревоги, - заявил он в обращении к 
украинцам. - Все информационное 
пространство заполнено похожи-
ми сообщениями о войне с Россией, 
о  том, что вторжение может начаться 
уже завтра, в любой момент. Не надо 
паниковать.

А Москва тем временем спокойно 
ждет конкретный ответ Запада на 
свои предложения по безопасности. 
И никакие байки про агрессию от-
вертеться ему не помогут.

Леонид СЛУЦКИЙ, депутат ГД, член Комис-
сии ПС по вопросам внешней политики:

- Западные СМИ в субботу устроили 
соревнование фейков.

Агентство Bloomberg со ссылкой 
на некоего неназванного дипломата 
в Пекине сообщило о том, что пред-
седатель КНР Си Цзиньпин якобы 
попросил президента Владими-
ра Путина не начинать «войну» на 
Украине, пока не закончатся Зимние 
Олимпийские Игры. Само по себе 
даже предположение о том, что китайский и рос-
сийские лидеры всерьез обсуждали «вторжение 
на Украину», которое существует только в выду-

манной коллективным Западом вселенной, 
звучит как форменный бред.

Это не останавливает авторов подобных 
анонимных «сенсаций». Они самоотвержен-
но поддерживают миф об «украинском Арма-
геддоне». Журналист телеканала Fox News 
Лукас Томлинсон со ссылкой на анонимные 
источники сообщил, что Госдепартамент 
США распорядился с 24 января начать эва-
куацию семей сотрудников американского 

посольства на Украине. Но лиса, похоже, укусила 
себя за хвост. Госдепартамент эту «новость» под-
тверждать не стал.

Сергей ЛАВРОВ, 
министр иностранных 
дел РФ:

- Россия никогда, нигде, ни разу уста-
ми своих официальных представителей 
не угрожала украинскому народу. Пре-
зидент Зеленский, которого взяли под 
крыло наши западные коллеги и опека-
ют, поощряя на любые выходки, заявил 
публично, что если кто-то чувствует себя 
русским из граждан Украины, пусть уби-
рается в Россию. А тех, кто на Донбассе 
противостоит государственному терроризму со стороны 
киевского режима, он назвал не людьми, а особями, как 
вы помните. Поэтому кто кому угрожает, большой вопрос.

 ■ Россияне услыша-
ли странную речь из 
Берлина.

Энтони Блинкен, 
будучи в Германии, 
обратился к россия-
нам. Он призвал «не 
участвовать во втор-
жении на Украину». По 
его словам, ни НАТО, 
ни США, ни Украина 
«не стремятся поста-
вить права россиян под 
угрозу».

- Но что реально угро-
жает вашей безопасно-
сти, так это бессмыс-
ленная война с вашими 

соседями,  - залепил 
Блинкен. Хоть и закон-
чил своеобразным ком-
плиментом.

- Только подумайте, 
чего может добиться 
такая великая страна, 
как Россия, если она 
направит свои ресурсы, 
выдающиеся таланты 
своих людей на борьбу 
с важнейшими вызова-
ми нашего времени,  - 
разливался соловьем 
госсекретарь.

Многих возмутил не 
только сам бредовый 
посыл о намерении рус-
ских воевать с украин-

цами, но и место, кото-
рое было выбрано для 
такого объявления.

- Говорить об агрес-
сивных намерениях Рос-
сии из Германии, кото-
рая в XX веке дважды 
нападала на нашу стра-
ну, это просто плевок 
в  лицо всем россия-
нам, - эмоционально от-
реагировал политолог 
Араик Степанян.

А в интернете многие 
написали, что главный 
вызов нашего времени - 
это американцы, кото-
рые решили, что им все 
дозволено.
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ХВОСТ ВИЛЯЕТ СОБАКОЙ
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SOUZVECHE.RU
САМЫЕ АКТУАЛЬНЫЕ 

НОВОСТИ ЧИТАЙТЕ НА НАШЕМ 
САЙТЕ

Та самая фейковая карта 
«исторической Украины», которую 
в Киеве показали американскому гостю.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Референдум по измене-
нию Конституции РБ прой-
дет 27 февраля.

Указ подписал Александр 
Лукашенко. В бюллетене для 
голосования нужно будет от-
ветить всего на один вопрос: 
«Принимаете ли вы измене-
ния и дополнения в Консти-
туцию Республики Беларусь?»

Проводить референдум 
и подводить его итоги пору-
чено Центризбиркому. Из-
менения вступят в силу через 
десять дней после их офици-
ального опубликования.

Основной Закон страны 
был принят 15 марта 1994 
года. Изменения в него вно-
сили дважды - в 1996 и 2004 
годах. Сегодня стране не 
нужны радикальные рефор-
мы, но Конституция должна 
соответствовать времени. 
Например, развитие атом-
ной энергетики Беларуси 
еще пару десятилетий назад 
рассматривалось только в да-

лекой перспективе. Сейчас 
первый энергоблок БелАЭС 
уже введен в промышленную 
эксплуатацию. Завершилась 
загрузка ядерного топлива во 
второй энергоблок.

С появлением станции 
в Основном Законе предлага-
ется прописать, что республи-
ка будет использовать атом-
ную энергию только в мирных 

целях. Еще прописаны сохра-
нение и защита исторической 
памяти о подвиге белорусско-
го народа в Великой Отече-
ственной войне, традици-
онных семейных ценностей 
и социального государства. 
Белорусы не остались в сторо-
не. Они оставили больше семи 
тысяч предложений в проект 
Основного Закона.

С ПОПРАВКОЙ НА РАЗВИТИЕ Ольга ПЕТРАШОВА, член 
Комиссии ПС по информа-
ционной политике:

- Я провела много 
встреч с населени-
ем и могу уверенно 
сказать, что люди 
положительно отзы-
ваются об измене-
ниях и дополнениях 
в Конституцию. Для 
белорусов важно, 
что в основе ново-
го проекта Основного Зако-
на  сохраняются националь-
ные идеи нашей страны. Они 
оценили, что благодаря до-
кументу в правовом поле за-
креплены столпы белорусской 
модели общественного раз-
вития: сильное государство, 
социально ориентированная 
рыночная экономика и тради-
ционные ценности.

Виктор ЛИСКОВИЧ, 
член Комиссии ПС по 
социальной и  моло-
дежной политике, на-
уке, культуре и гума-
нитарным вопросам:

- Поправки затраги-
вают все сферы жизни 

общества и государ-
ства. Все рассчита-
но на длительную 
перспективу. Важно, 
что в Конституции 
сохранено главное: 
стабильность, суве-
ренитет и  социаль-
ная направленность 
нашего государства. 
Несомненно, мы хо-

тим быть уверенными в за-
втрашнем дне, наши дети 
должны расти в мирной стра-
не. В новом проекте в качестве 
одной из основных целей соци-
альной политики белорусского 
государства  сохранится обе-
спечение достойного уровня 
жизни граждан, условий их тру-
да. Отражены экономические 

гарантии, защита 
права собственно-
сти, доступность 
образования и бес-
платное медицин-
ское обслуживание, 
содействие в при-
обретении жилья, 
укрепление инсти-
тута семьи.

АВТОРИТЕТНО
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В республике подсчитают экономиче-
ские потери из-за геноцида населения. 
Они могут перевалить за пятьсот милли-
ардов долларов.

Число жертв среди мирных жителей в годы 
Великой Отечественной войны больше, чем 
официально заявлялось ранее. Это выяснили 
во время расследования уголовного дела.

- Не меньше трех миллионов человек. Цифра 
дальше будет уточняться по мере получения 
объективных данных, - рассказал генераль-
ный прокурор Андрей Швед. - Эти сведения, 
как и многие другие, передадим общественно-
сти. Все должны знать поименно каждого фашис-
та. Их потомки должны помнить, что люди 
могут обратиться к нашим данным и получить 
их.

В 2021 году в разных регионах Беларуси были 
частично исследованы двенадцать предпола-
гаемых мест гибели мирных жителей. Работа 

на неучтенных захоронениях идет постоянно. 
Планы на 2022-й еще серьезнее: раскопки 
пройдут в сотнях мест. 

- После войны был определен размер ущер-
ба, причиненный БССР в целом. Но никто не 
изучал вопрос об экономических убытках 
вследствие демографических потерь, - говорит 
и. о. директора НПЦ проблем укрепления за-
конности и правопорядка Генеральной про-
куратуры Василий Марчук. - Сейчас ведется 
работа по организации исследования «Геноцид 
гражданского населения БССР в годы Вели-
кой Отечественной войны. Историко-правовая 
оценка». Уже создается временный научный 
коллектив. Будем приглашать сотрудников На-
ционального архива, экономистов, правоведов 
и других специалистов в отдельных отраслях 
знаний.

В августе прошлого года Генпрокуратура 
предложила создать комиссию, которая оценит 
размер имущественного ущерба. Андрей Швед 
говорил, что сумма может составить пятьсот 
миллиардов долларов.

НЕ ЗАБУДЕМ, НЕ ПРОСТИМ ПОСЛЕДСТВИЯ

МАНЕВРЫЧТОБЫ НА РУБЕЖАХ БЫЛО ТИХО
Борис ОРЕХОВ

 ■ Первые в этом го-
ду военные российско-
белорусские учения стар-
туют в феврале.

Выполнять задачи во время 
маневров «Союзная реши-
мость» подразделения будут 
на пяти республиканских по-
лигонах и аэродромах.

- Проведем внеплановую 
проверку войск и оценим их го-
товность обеспечить военную 
безопасность, а также отрабо-
тать различные варианты по 
нейтрализации угроз и стаби-
лизации обстановки на границе 
Союзного государства, - рас-
сказал о цели маневров заме-
ститель министра обороны 
РФ Александр Фомин. 

Переброска военной техники 
из России уже началась. Спе-
циальными эшелонами доста-
вят два дивизиона системы 
ПВО С-400, дивизион зенитных 
ракетно-пушечных комплексов 
«Панцирь». В воздушной фа-
зе примут участие двенадцать 
истребителей Су-35 ВКС РФ.

По плану учения проведут 
в  два этапа. До 9 февраля 
подразделения совместно от-
работают варианты оператив-
ной дислокации и создания в 
кратчайшие сроки войсковых 
группировок. С 10 февраля нач-
нется активная фаза маневров. 
Среди задач - охрана границ 
с воздуха, защита важных объ-
ектов средствами ПВО, проти-
водействие внешней агрессии.

Любая военная активность 
наших стран традиционно вы-

зывает нервную реакцию. Так, 
министр обороны Литвы Ар-
видас Анушаускас уже назвал 
прибытие российских подразде-
лений в Беларусь прямой угро-
зой, которую он намерен срочно 
обсудить с послами стран НАТО 
в Вильнюсе. Правда, о чем он 
будет с ними говорить, не со-
всем понятно. Называть угро-
зой средства ПВО, которые по 
определению призваны защи-
щать, просто смешно.

Об этом же напомнили 
в Мин обороны Беларуси:

- Данные учения носят ис-
ключительно оборонительный 
характер,  - подчеркнул на-
чальник Главного управле-
ния боевой подготовки Во-
оруженных сил республики 
генерал-майор Андрей Не-
крашевич.

Сохранение
традиционных семейных 
ценностей пропишут 
отдельной строкой
в Основном Законе.

ОПРОС

И ЧТЕЦ, И РЫБКИ ЛОВЕЦ
 ■ Россияне до сих пор - 

одна из самых читающих 
наций.

Почти каждый пятый рос-
сиянин имеет хобби, соглас-
но опросу ВЦИОМ. И что ин-
тересно - среди предпочтений 
первое место занимает чтение. 

Второе место разделили 
 садоводство и спорт, а тре-
тье - охота и рыбалка. Восемь 
процентов россиян признались 
 социологам, что мечтают о та-
ком хобби, как туризм, но пан-

демия и безденежье этому пре-
пятствуют.

Однако больше всего опро-
шенных, примерно около трети, 
никакого хобби не имеют во-
обще. Плохо ли это? Как по-
смотреть.

По мнению психологов, ле-
ниться нужно. Это запускает 
так называемый эффект ин-
кубации. Когда человек пере-
стает концентрироваться на  
сложной задаче, подсознание 
нередко само подсказывает 
решение. 
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Юлия НОВИЦКАЯ,  
жена космонавта 

 ■ 19 января российские кос-
молетчики семь часов рабо-
тали за пределами МКС. 

День, когда ребята выполняют 
выход в открытый космос, я на-
зываю «выходным» днем. Я часто 
говорю о том, что у космонавтов 
все не как у обычных людей. Вот 
и здесь это слово подразумевает 
не отдых, а напряженную работу 
на грани человеческих возможно-
стей и сил. Космонавта во время 
работы в открытом космосе свя-
зывают со станцией всего-то два 
страховочных карабина и руки. 
Одно неосторожное движение (не 
дай бог!), и… можно стать ис-
кусственным спутником Земли. 
Поэтому всегда должно быть две 
точки фиксации. И никак иначе! 
Безопасность в данном случае 
на первом месте. 

Антон Шкаплеров и Петр Ду-
бров успели сделать практиче-
ски все, что было запланировано. 
Если не вдаваться в подробно-
сти, а говорить в общем, то они 
«выполнили основные работы 
по интеграции узлового модуля 
«Причал» в состав российского 
сегмента МКС». А это значит, что 
теперь к нему смогут пристыко-
ваться и пилотируемые, и грузо-
вые корабли. 

И первый из них прилетит уже 
18 марта. Именно на этот день 
намечен старт «Союза» с эки-
пажем Олега Артемьева. По 
плану их командировка долж-
на про длиться 195 суток. И хоть 
до этого события еще два ме-
сяца, но уже провели коррек-
цию орбиты. Чтобы поднять ее 
на 1,2 километра, «Прогрессу» 
пришлось проработать 395,4 
секунды. Представляете, как 
специалисты-баллистики по-
космически точно все рассчи-
тывают? До долей секунды! 

Еще несколько интересных 
фактов. Выходные скафандры 
«Орлан-МКС», в которых сейчас 
работают ребята, используются, 
если не ошибаюсь, лет пять. Пер-
вый скафандр этой модификации 
должен был прилететь на стан-
цию еще во время второго полета 
моего супруга, на том грузовике, 
который в декабре 2016-го не до-
летел до МКС. 

Выходной скафандр весит ни 
много ни мало сто четырнад-
цать килограммов. На командире 
обычно надет скафандр с  крас-
ными лампасами, а на бортин-
женере - с синими. Кстати, очень 
удобно во время видеотрансля-
ции - сразу понимаешь, кто перед 
тобой.

«ВЫХОДНОЙ» ДЕНЬ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Москвичка отсудила 
у «Яндекс.Такси» три мил-
лиона рублей за травму 
в ДТП.

История москвички Елены 
Гращенковой очень показа-
тельна. По пути в аэропорт 
водитель «Яндекс.Такси» не 
справился с управлением 
и, на скорости миновав бор-
дюр, врезался в дерево и фо-
нарный столб. Елене сильно 
досталось - ушибы, сотрясе-
ние мозга и самое плохое - 
раздробленное плечо. 

Женщина подала в суд и до-
билась от фирмы компенсации 
в три миллиона рублей.

- Экспертиза определила 
утрату трудоспособно-
сти на двадцать про-
центов. То есть это 
техническое огра-
ничение, а не пра-
вовое. Таким об-
разом, в  России 
п р о и з о ш л о 
важное собы-
тие, - считает 
Елена Гра-
щенкова.

Как пояс-
няют юри-

сты, ответственность за то, 
что происходит с пассажира-
ми в дороге, по закону давно 
несут агрегаторы. При этом 
большой судебной практики 

по таким делам нет. Поче-
му? Традиционно граж-
дане и юристы предъяв-
ляли такие иски лишь 
к водителям.

- У меня в практике 
тоже было подоб-

ное дело. Я даже 
и  не подумала 
к «Яндексу» об-
ращаться с ис-
ком. Также 
считала его 
простым по-

средником, - рассказала «СВ» 
адвокат Алена Зеленовская.

А вот как ситуация выглядит 
в правовой плоскости:

-  С точки зрения закона, 
в данных правоотношениях 
именно агрегатор «Яндекс.
Такси» и осуществляет услу-
ги по перевозке пассажиров, 
а не является информацион-
ным посредником. Услуги эти 
предоставляются неограни-
ченному кругу лиц, поэтому 
регулируются Законом о за-
щите прав потребителей. Ины-
ми словами, агрегатор несет 
ответственность за качество 
предоставляемой услуги. 
В данном случае судом было 

установлено, что услуга по пе-
ревозке Елены Гращенковой 
была ненадлежащего каче-
ства, в результате пассажир-
ке причинен вред здоровью, - 
объясняет Зеленовская.

Доводы суда очень убеди-
тельны, и решение устояло. 
Значит, дальше последует 
шквал подобных исков, от-
мечает она. И шансы на по-
беду у пассажиров вырастут 
кратно.

В Синеокой, кстати, эта 
проблема урегулирована. По 
республиканским законам, 
именно перевозчик несет от-
ветственность и обязательно 
страхует пассажиров.

В 2020 году в аварии с уча-
стием такси в Гродно травмы 
получили девятилетний пасса-
жир и его мама. «Яндекс. Так-
си» в итоге выплатило им ком-
пенсацию. У этого агрегатора 
в РБ в придачу к обязательно-
му действует дополнительное 
страхование жизни и здоровья 
пассажиров и водителей. Оно 
автоматически распространя-
ется на все поездки, заказан-
ные через приложение. Сумма 
максимальных выплат по про-
грамме составляет десять ты-
сяч евро и зависит от тяжести 
полученных травм. 

КТО ВЕЗЕТ, ТОТ И КАЛЕЧИТ ТРАНСПОРТ

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Госдума приняла закон 
о пожизненном наказании 
для педофилов.

Теперь за решетку до кон-
ца своих дней рискуют от-
правиться извращенцы, ко-
торые после одного срока за 
педофилию вновь соверша-
ют зверства. Такая же мера 
грозит за преступление с не-
сколькими жертвами.

 - Пожизненный срок - спра-
ведливая мера, позволяющая 
изолировать выродков, людь-
ми их назвать нельзя, хотя 
они и в человеческом обли-
чье. Это решение защитит де-
тей, семьи, общество в целом 
от тех, кто наносит непопра-
вимый вред, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

Депутаты обсуждают и вве-

дение новых отягчающих 
обстоятельств: если наси-
лие над детьми совершили 
их родственники, опекуны 
или воспитатели. Еще одна 
инициатива - установить уго-
ловную ответственность за 
поддержку педофилии.

В сентябре 2021 года в Ке-
меровской области насиль-
ник надругался над двумя 
десятилетними девочками 
и  убил их. А незадолго до 
этого он вышел из тюрьмы, 
где отбывал срок за подобное 
преступление. Другая траги-
ческая история произошла 
в этом году в Костроме. Двое 
педофилов украли пятилет-
нюю девочку, изнасиловали 
и убили ее. При этом один 
из обвиняемых  - педофил-
рецидивист.

В Беларуси пожизненное 
заключение для педофилов 
не предусмотрено. Макси-
мальный срок лишения сво-
боды не превышает десять 
лет. МВД республики многие 

годы предлагает ужесточить 
наказание для педофилов 
и применять к ним химиче-
скую кастрацию, но до рас-
смотрения в парламенте нор-
ма так и не дошла.

НАВСЕГДА ЗАКРЫТАЯ ДВЕРЬ
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Юристы уверены, что теперь исков 
к перевозчикам станет больше.

Женщина приехала 
не в аэропорт, а на 
больничную койку.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В селе Домна Читинского райо-
на 22 января семилетнюю девочку, 
возвращавшуюся домой из музы-
кальной школы, насмерть загрызла 
стая бродячих псов.

Останки Риты Канорской нашли на 
пустыре... Местные жители рассказыва-
ли, что полиции пришлось отгонять псов, 
чтобы приблизиться к ребенку. До этого 
домнинцы неоднократно жаловались 
властям, что почти возле каждого дома 
обитают бродячие животные.

- Чиновники не считают эту пробле-
му для себя приоритетной. Количество 

бездомных собак увеличивается. Нет 
региональных программ по строитель-
ству приютов для животных, их стери-
лизации, грантов для поддержки зоо-
защитников, которые занимаются этой 
проблемой эффективнее, чем муници-
пальные предприятия, - сказал спикер 
Госдумы, Председатель ПС Вячеслав 
Володин.

Он предложил подумать, как поддер-
жать людей, заинтересованных в откры-
тии частных приютов:

- Их можно освободить от налога на 
землю, приобретать корм, выделять 
гранты на строительство приютов, сте-
рилизацию собак.

Эти идеи найдут отражение в законо-

дательстве - такое поручение депутатам 
уже дал Совет Думы.

Член Комиссии ПС по вопросам эко-
логии, природопользования и лик-
видации последствий аварий Нико-
лай Валуев считает, что России стоит 
перенять зарубежный опыт в вопросе 
с четвероногими - там, по его словам, 
бродяжек на улице не встретишь:

- В той же Европе владение животным 
влечет за собой ворох ответственности, 
закрепленной на уровне законодатель-
ства. Там никто не строит собачьи города 
за государственный счет. И никто не от-
пустит условного Шарика вновь гулять по 
улицам с биркой в ухе, попутно распро-
страняя опасность для жителей города.

ЧЕТВЕРОНОГИЙ ДРУГ ОКАЗАЛСЯ ВДРУГ… ТРАГЕДИЯ
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Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Новый штамм корона-
вируса распространяется 
в семь раз быстрее, но лок-
даун не нужен, считают экс-
перты. Некоторые страны на 
фоне стремительно распол-
зающейся инфекции и вовсе 
отменяют ограничения.

ВИРУСУ 
НЕВЫГОДНО 
УБИВАТЬ
- Этот штамм распростра-

няется стремительно, при-
мерно в семь раз быстрее, 
чем «дельта» или уханьский 
вариант, - объяснил «СВ» на-
учный руководитель НИИ 
вакцин и сывороток имени 
Мечникова, заведующий 
кафедрой микробиологии, 
вирусологии Сеченовско-
го университета, академик 
РАН Виталий Зверев.

По словам ученого, это свя-
зано с мутациями в белке, ко-
торый отвечает за проникно-
вение вируса внутрь клетки.

- Поэтому «омикрон» имеет 
селективное преимущество 
и,  конечно, «выдавливает» 
другие штаммы,  - добавил 
Зверев.

Однако кое-что успокаива-
ет: заболевание «омикроном» 
не сопровождается тяжелы-
ми осложнениями. Как пояс-
нил председатель Комитета 
Госдумы по охране здоровья 
Дмитрий Хубезов, «омикрон» 
чаще поражает верхние дыха-
тельные пути и реже - легкие. 
То есть риск заработать смер-
тельную пневмонию резко со-
кращается.

Хотя люди с хроническими 
патологиями по-прежнему не 
застрахованы от серьезных 
последствий, предупредил 
Зверев.

- Такова вообще природа ви-
руса - ему «невыгодно» уби-
вать человека, потому что он 
не сможет распространяться, - 
объяснил академик снижение 
летальности ковида. - Если он 
будет вызывать стопроцент-
ную смертность, то рано или 
поздно станет нежизнеспо-
собным. Поэтому вирус «за-
тухает» и приспосабливается 
к нам.

Ученый провел аналогию 
с пандемией «испанки» 1918 - 
1920 годов, когда поначалу 
смертность была очень высо-
кой, а потом пошла на сниже-
ние, хотя люди не имели ни 
лекарств, ни вакцин.

- То же самое произошло со 
свиным гриппом, он сбавил 
свою активность и поэтому 
долго живет в популяции, - до-
бавил Зверев.

КЛЕТКИ ПАМЯТИ
По словам Зверева, самое 

главное сейчас - понять, защи-
щают ли от «омикрона» вак-
цины.

- Очевидно, что они в сво-
ей эффективности потеряют, - 
вздохнул академик. - Когда по-
явилась «дельта», некоторые 
вакцины потеряли до трети 
эффективности. Я говорю не 
о китайской вакцине, кото-
рая сделана на цельном ви-
русе, а о тех, которые широ-
ко используются, - это наш 
«Спутник V», американские 
вакцины, AstraZeneca. Они из-

готовлены на основе белка, 
в котором произошли значи-
тельные изменения.

По поводу переболевших 
ученый переживает меньше.

- У тех, кто привился, вы-
рабатывается гуморальный 
иммунитет с антителами к ин-
фекции, который истощает-
ся, и человека нужно снова 
вакцинировать,  - пояснил 
Зверев. - А у переболевших 
сохраняются клетки памяти, 
которые в случае инфициро-
вания выбрасывают в орга-
низм столько антител, сколько 
нужно для подавления виру-
са. Поэтому есть серьезная 
надежда, что люди, которые 
перенесли болезнь, меньше 
чувствительны к «омикрону». 
Они могут заразиться, но пе-
реносить вирус будут легче.

- Как же так? - удивляюсь я. - 
Ведь Гинцбург (создатель 
вакцины «Спутник V». - Ред.) 
говорил, что прививка тоже 
формирует клеточный имму-
нитет.

- Наверное, формирует, но 
это короткий иммунитет,  - 
уверен Зверев. - Если бы это 
был такой же серьезный им-

мунитет, как после заболева-
ния, то не надо было бы при-
виваться каждые полгода.

РАНО 
УСПОКАИВАТЬСЯ
Но расслабляться не сто-

ит: как предупредила зам-
директора по клинико-
аналитической работе 
ЦНИИ эпидемиологии Рос-
потребнадзора Наталья 
Пшеничная, вероятность 
повторно заразиться сейчас 
выросла с двух до двадцати 
процентов. 

А вот гендиректор Центра 
молекулярно-генетических 
исследований ДНКОМ Ан-
дрей Исаев, ссылаясь на ис-
следование, говорит, что им-
мунитет после перенесенного 
«омикрона» плохо работает на 
защиту от других штаммов. 
И этот штамм не станет спа-
сением и концом пандемии.

Такого же мнения придер-
живается глава Центра Га-
малеи Александр Гинцбург:

- «Омикрон» не поможет 
нам выйти из пандемии по 
той простой причине, что 
чем больше он размножает-
ся и чем чаще он передается, 
тем с большей вероятностью 
могут возникнуть новые 
штаммы. Для того чтобы это-
го не происходило, надо за 
полгода всю страну, 75 - 80 
процентов населения при-
вить.

 ■ Отечественная вакцина 
готова к любым вызовам.

Директор НИЦ эпидеми-
ологии и микробиологии 
имени Гамалеи Александр 
Гинцбург сообщил, что моди-
фицировать «Спутник V» под 
«омикрон» не нужно, однако 
при необходимости сделать это 
возможно. Причиной для этого 
станет только информация, что 
на больничные койки попадают 
вакцинированные и ревакци-
нированные.

- Но сейчас таких госпитали-

зированных фактически нет, 
что говорили и при «дельта»-
штамме, - сказал Гинцбург.

Профессор Школы си-
стемной биологии Универ-
ситета Джорджа Мейсона в 
Вирджинии Анча Баранова, 
считает что «Спутник V» в си-
лу своей конфигурации обе-
спечивает иммунный ответ на 
«омикрон» лучше, чем его за-
падные аналоги. В конфигура-
цию S-белка применяющихся 
в США вакцин были внесены 
изменения. И вирусный белок 
оказался зажат. Но в самом 

вирусе S-белок может менять 
свою конфигурацию в зависи-
мости от того, находится он в 
стадии «перед слиянием» или 
«после слияния» с рецепто-
ром. Поэтому западные вак-
цины формируют иммунный 
ответ, только если S-белок 
находится в конфигурации 
«перед слиянием». В «Спут-
ник V», по ее словам, таких 
изменений не вносилось, анти-
ген продолжает переходить из 
одной конформации в другую 
и вырабатывается больше раз-
ных типов антител.

 ■ Некоторые государства стали отменять ограничения 
в разгар пятой волны.

Сначала все было иначе. Италия ввела локдаун для невакцини-
рованных. В Германии разрешили ходить в офисы, театры, кино, 
пользоваться общественным транспортом только привитым, 
переболевшим и тем, кто сдал тест в течение суток. В Швеции 
работников перевели на удаленку, ограничили участие в массо-
вых мероприятиях и работу ресторанов. Во Франции запретили 
продажу и прием пищи в кинотеатрах, ужесточили масочный 
режим. Похожая история в Австрии, Румынии.

- Однако все это не приносит желаемого результата, - считает 
политолог Александр Асафов. - Введенные ограничения не 
останавливают распространение нового штамма.

Так, в США 11 января зарегистрировали 1,13 миллиона новых 
случаев за сутки, что стало очередным мировым рекордом. 
В  Израиле прогнозируют увеличение заражений в четыре раза. 
Во Франции в середине декабря фиксировали 50 - 60 тысяч 
зараженных, а 13 января уже больше 308 тысяч. В Германии 
20 января - 133,5 тысячи случаев инфицирования.

При этом количество госпитализаций не стало больше.
- Если сравнивать по годам, то 10 января 2021 года в США 

при штамме «дельта» выявили 208 295 случаев, госпитализи-
ровали 127 166 человек, - привел цифры Асафов. - 10 января 
этого года зарегистрировали почти полтора миллиона случаев 
заражения, а госпитализировали 146 тысяч человек. По Вели-
кобритании, Канаде пропорции примерно такие же. Очевидно, 
что «омикрон» не приводит к большему числу госпитализаций.

Поэтому в зарубежных странах сделали выводы и решили 
ослабить хватку. 19 января премьер-министр Великобри-
тании Борис Джонсон сообщил, что в стране отменяют про-
верку ковид-сертификатов, удаленную работу и обязательное 
ношение масок. В Дании сняли ограничения на посещение кино, 
театров, музеев, спортивных мероприятий, в Нидерландах воз-
обновили работу парикмахерские, спортзалы, магазины. В  Че-
хии с 3 февраля откроются рестораны и кафе, торговцы снова 
смогут работать по воскресеньям, а люди - гулять по ночам.

 ■ В Министерстве оборо-
ны представили новую си-
стему, которая может вы-
явить заразу за полчаса.

Точность такая же, как 
у ПЦР-тестов, которые дела-
ются около двух часов.

Особенность теста - специ-
альный реагент, над создани-
ем которого военные медики 
работали год. Состав реаген-
та Минобороны не раскрыва-
ет, называя его своим ноу-
хау.

Реагенту нужна всего ми-
нута, чтобы инактивировать 
вирус в пробе и подготовить 
ее для анализа, в то время 
как при стандартной ПЦР-
диагностике эта процедура 
проходит в несколько этапов 
и требует использования раз-
личных реактивов.

 ■ Пик заражений «омикроном» может 
наступить в конце января.

- Так предполагают американцы, - уточнил 
Виталий Зверев. - А питерские коллеги говорят, 
что пик будет в феврале.

Академик согласен с прогнозом Роспотреб-
надзора, что максимальное число заражений 
может перевалить за сто тысяч в сутки.

- Все так пугаются этому. Но я могу сказать, 
что 2 января 1970 года, когда пришла новая 
пандемия гриппа, только в Москве было заре-
гистрировано 105 тысяч заражений, - провел 
параллель эксперт.

Хотя есть мнения, что «омикрон» станет 
последней мутацией коронавируса, ученый  
считает, что новые штаммы еще могут поя-
виться.

- Надеюсь, что к концу года мы уже не будем 
так бояться этой инфекции, и к тому времени 
восемьдесят процентов населения получат 
иммунитет, - сказал Зверев.

Локдаун пока не предполагается. 
У «омикрон»-штамма сократился не только 
инкубационный период до двух-пяти дней, но 
и срок его «выхода» из организма. Поэтому 
карантин для заболевших уменьшат с четыр-
надцати до семи дней.

ТЕСТ

ТОЧНОСТЬ - 
ВЕЖЛИВОСТЬ 
ОФИЦЕРОВ

ПАНАЦЕЯРЕАКЦИЯ НА S-БЕЛОК - СОВСЕМ НЕ «ОК»

КАРАНТИН СОКРАТИЛИ ДО НЕДЕЛИ

ОСЛАБИЛИ ХВАТКУ А КАК У НИХ?
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«ОМИКРОН» БЕРЕТ ШТУРМОМ

Россия бьет рекорды 
по ежедневному 
приросту больных, но 
число смертей упало.
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 ■ В то время как в России цены на 
жилье рванули круто вверх, в Бела-
руси они, наоборот, снизились. Как 
сябры добились этого чуда, выясняла 
корреспондент «СВ».

НА ГОЛОДНОМ ПАЙКЕ
Решать квартирный вопрос в рес-

публике помогают государственные 
застройщики. На такие дома могут рас-
считывать те, кто встал в очередь по 
улучшению жилищных условий.

Домами в Синеокой заманивают спе-
циалистов и рабочих на село, аренд-
ными квартирами - молодых медиков 
и ученых, льготным кредитованием 
на строительство помогают семьям 
решиться на третьего и последующих 
детей. Но все равно недюжинный спрос 
на жилье есть. Очереди, увы, никуда 
не делись. Зато решать их проблемы 
государство стало по-новому.

Не так давно Александр Лукашенко 
напомнил, как удалось снизить стои-
мость квадратного метра жилья для 
очередников: строительством поручи-
ли заниматься не частным компаниям, 
а государственным трестам. И сразу 
в несколько раз цена стала ниже. За 
счет чего? 

- Кто из частников строил в Минске 
жилье? Он приходил в банк, брал кре-
дит. Заключал договор с трестом. Они 
приходили и строили дом. Он их держал 
на голодном пайке, понемножку пла-
тил. Построили ему жилье - он продавал 
втридорога, разницу - в карман. Зачем 
нам такие строители? - возмутился гла-
ва государства.

Отныне цена одного квадратного ме-
тра жилья с господдержкой не должна 
превышать среднемесячную заработ-
ную плату по стране.

- Что касается строительства жилья 
с господдержкой - здесь абсолютный 
контроль, - подчеркивает министр ар-
хитектуры и строительства Руслан 
Пархамович.

Если учесть, что в ноябре 2021 года 
средняя зарплата по стране состави-
ла 1476 белорусских рублей (около 44 
тысяч российских), то заветный метр 
получается действительно доступным.

ОТ БЕЗЛИКИХ ПАНЕЛЕК  
ДО УПАКОВАННЫХ 
КВАРТИР
Ночь, улица, фонарь… и пара сотен 

человек, стоящих на морозе. Типичная 

картинка, когда УКС какого-нибудь из 
районов столицы или Минский домо-
строительный комбинат объявляют при-
ем заявок на строительство. Дело в том, 
что квартиры от госкомпаний стремятся 
заполучить не только очередники. На 
днях ажиотаж случился из-за многоэ-
тажки по улице Жуковского. Вменяемая 
цена, современный проект, наземная 
парковка, а до новенькой линии метро 
рукой подать. Одним словом, дом мечты, 
ради жизни в котором народ был готов 
отстоять несколько суток на улице.

Хотя так было не всегда. Достаточ-
но вспомнить, как еще лет де-
сять назад выглядели дома 
для очередников  - безли-
кие панельки на пустырях. 
Внутри квартир новосе-
лов, как правило, ждали 
жуткие обои в цветочек и 
рыжий линолеум. От соц-
ремонта большинству при-
ходилось избавляться еще до 
заселения.

Сейчас ситуация кардинально по-
менялась. То ли опыт сказывается, то 
ли недовольство людей так подейство-
вало. Среди объектов госзастройщиков 
порой встречаются настоящие жемчу-
жины жилой недвижимости. Так, в сто-
лице уже красуются многоэтажки с за-
крытыми территориями, где соблюдена 
модная нынче концепция «двор без ма-
шин». Многодетные мамы, получившие 
там квартиры, не нарадуются. Детей на 
площадку можно отпускать без опаски.

Удивляют нестандартными подхода-
ми к новым домам, возводимым в по-
слевоенных районах Минска. Так, не-
далеко от Тракторного завода появятся 
дома с межэтажными и цокольными 
карнизами, пилястрами, молдингами, 
оконными сандриками и наличниками. 
Будет тот самый сталинский ампир, за 
который любят Минск, но с современ-
ной начинкой.

ЗОДЧИЕ НА ЭКСПОРТ
Белорусские государственные стро-

ительные компании давно вышли на 
международный рынок услуг.

Хороший пример - «Брест-
жилстрой». До 2011 года уча-

ствовали в госпрограмме 
строительства жилья на се-
ле и возводили дома из га-
зосиликатных блоков в аг-
рогородках, а уже в 2019-м 

презентовали коттедж с со-
блюдением жестких европей-

ских требований по энергоэф-
фективности, как в Стокгольме. Фишка 
дома в том, что его можно построить 
буквально за пару недель. Брестские 
специалисты возводят современное 
минималистичное жилье из сборного 
железобетона, а отопление в нем мо-
жет быть как газовым, так и электри-
ческим. Важно, что «шведскую мечту» 
не бросили на выставке, а сразу стали 
воплощать в жизнь. Модные коттеджи 
уже обзавелись хозяевами из числа оче-
редников в Жабинке и Барановичах.

ЦИФРА
4,2 МИЛЛИОНА 

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ 
ЖИЛЬЯ ПОСТРОЯТ  

В 2022 ГОДУ,  
ИЗ НИХ 1,2  

С ГОСПОДДЕРЖКОЙ.

 ■ Активно осваивают брест-
ские строители и российский 
рынок. 

Брестские строители, хорошо 
зарекомендовав себя на работах 
по возведению стадиона в Кали-
нинграде перед ЧМ по футболу, 
перешли и на жилые кварталы. 
Они стали первыми, кто начал 
строить многоквартирные до-
ма в Гусеве после десятилетне-
го перерыва. Почему доверили 
именно им? Никаких посредни-
ков, а значит, нет риска обмана 
и коррупции.

- Нашим первым пилотным про-
ектом стал жилой квартал в цен-

тре города, - рассказал ведущий 
специалист предприятия 
по  внешнеэкономической 
деятельности Руслан Хоро-
вец.  -  Мы  приобрели на  аук-
ционе в  аренду участок  
под строительство и построили 
три дома. 

Так называемый «белорус-
ский квартал» представляет со-
бой комплекс из пятиэтажных 
жилых домов. В  первых двух 
по шестьдесят квартир, а в тре-
тьем - тридцать. Администрация 
города и правительство Калинин-
градской области купили здесь 
квартиры для медработников, 
спортсменов, детей-сирот. 

 ■ Новшество последних лет - 
служебное жилье для врачей 
и  учителей, которое потом 
можно выкупить.

Решать квартирный вопрос в Бе-
ларуси помогают государственные 
компании. Они выступают в каче-
стве заказчика, проектировщика 
и застройщика одновременно. Нет 
посредников - нет тех промежуточ-
ных звеньев, где «растворяются» 
значительные финансы. Арендные 
«служебки» хороши тем, что плата 
за них в два, а то и три раза ниже 
среднерыночной. При таком рас-
кладе шансы накопить денег на 
свое гнездышко вырастают в разы.

Скоро пересмотрят законо-
дательство, и арендные метры 
можно будет выкупать в собствен-
ность.

- Готовим всю необходимую 
нормативную базу, - продолжает 
Руслан Пархамович. - Хотя неиз-
вестных здесь еще очень много. 
Нам и Министерству жилищно-
коммунального хозяйства при-
дется потрудиться и определить 
подходы к установлению арендной 
платы, порядка выкупа такого жи-
лья, его предоставления.

Председатель Минского обл-
исполкома Александр Тур-
чин смотрит на ситуацию более 
 оптимистично. По его словам, 
в регионе уже планируют строить 
арендное жилье для медиков с по-
следующим правом выкупа.

Таким образом, удастся убить 
сразу двух зайцев - и квартирами 
народ обеспечить, и из столицы 
в города-спутники их переманить. 
Власти не устают повторять: Минск 
не резиновый.

- Было предложение облиспол-
кома, и глава государства под-
держал: в виде эксперимента раз-
решить строить арендное жилье 
и с целью закрепления людей на 
работе в том или ином учрежде-
нии здравоохранения после де-
сяти или пятнадцати лет работы 
предоставить возможность выкупа 
этого арендного жилья, - сказал 
Александр Турчин. - В Боровля-
нах мы подобрали два земельных 
участка для строительства таких 
многоэтажек.

АРЕНДА  
РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

ПРИВЕТ, СОСЕД КОНКУРЕНЦИЯ
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- Главным 
в доме по 

ключам буду 
я!

До прихода республиканских 
строителей в Гусеве несколько 
лет не возводили новых домов.

ХОРОШИЙ 
ПРИМЕРКВАДРАТЫ НЕ ВЫШЕ ЗАРПЛАТЫ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ Каждый фильм Владимира Хо-
тиненко заставляет задуматься 
о смысле бытия. Грассирующее «р», 
заразительный смех и лукавые го-
лубые глаза очаровывают. Режис-
серу - семьдесят!

НЕ БЕГУ ЗА КОМСОМОЛОМ
С юбилеем народного артиста по-

здравили главы Союзного государства. 
А «СВ» узнало о том, почему пришло 
время короткометражек, чем за цепила 
Беларусь и как режиссер познакомился 
с женой. 

- Владимир Иванович, как отме-
тили юбилей?

- От телефона не отходил. Не раз за-
ряжал. Выпили с близкими по рюмоч-
ке, а вообще в день рождения думаю 
о родителях. Это их праздник. Цар-
ствие им небесное.

- Чувствуете свой юбилейный воз-
раст?

- Нет. Ощущение, что шляпа с этой 
цифрой пока никак не лезет. И это не 
бодрячество, дескать, есть еще порох 
в пороховницах. Я имею в виду реаль-
ность мироощущения, возможностей 
организма. Конечно, не бегу, задрав 
штаны, за комсомолом, но пока, слава 
богу, адекватен. Я придумал остро-
умную формулу: семьдесят дней бу-
ду вспоминать юбилей. Хочется спо-
койной протяженности. В пандемию 
сложно. А раньше по-разному отмечал. 
В мое 50-летие жена Танечка придума-
ла традицию: куда-то уезжать. Это был 
ее подарок. Тогда мы 
оказались в го-
рах Сьерра-де-
Трамонтана, 
потом ездили 
в  Венскую 
оперу на «Се-
вильского 
цирюльни-
ка». 

ЖЕНА ДАЛА 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ОТКАТ
- Недавно вы отметили еще один 

юбилей - 25-летие знакомства с же-
ной. И она для вас до сих пор Танеч-
ка. Что помогает сохранять све-
жесть чувств?

- Нежно к ней отношусь. Реально 
не могу представить жизнь без жены, 
без ее тонкого чувства юмора. Она же 
в детстве в Лондоне воспитывалась. 
Англичанка немножко. Я-то дворо-
вый алтайский парень. Бывают жар- 
кие дискуссии. Они, как правило, 
касаются творчества. И вздорим  - 
я вспыльчивый, но миримся через 
две минуты.

- Как познакомились?
- На «Киношоке» в Анапе. Танечка 

представляла картину. Но все начи-
налось на абсолютном отторжении, 
на грани презрения. В хорошем смыс-
ле кинематографично. По принципу 
драматургического отката: когда вы-
ходишь на идеал. Татьяна Витальевна 
не принимала мой образ бородатого 
шумного человека. Я был для нее из 
другого мира, а она, наоборот, оча-

ровала гармонией. Вот и решил за-
воевать. Голос судьбы почувствовал, 
когда спустя неделю поехали на сле-
дующий кинофестиваль в Таллин. 
Представьте: Ленинградский вокзал, 
я в вагоне стою у окна в легкой задум-
чивости и вдруг вижу развевающийся 
белый плащ. Девушка моей мечты! 
И осенило: если не изменю судьбу, 
больше ничего не поменяется. Вы-
шел встретить. Помог войти в вагон. 
И услышал: «Господи, и вы здесь!» До 
сих пор в ушах звучит. Но с тех пор 
друг без друга никуда не ездим.

ИЗ РАЗБОЙНИКОВ  
В СВЯТЫЕ
- Над какими фильмами сейчас ра-

ботаете?
- Их три, но подробно рассказывать 

не буду, мы, кинематографисты, на-
род суеверный. Я живу в резонансе 
с сегодняшним днем, поэтому каждый 
проект в той или иной степени соот-
ветствует происходящему.

- Два фильма - «1612» и «Поп» - сни-
мали в Беларуси. Почему там?

- Для меня это почти родная страна. 

Там много учеников и друзей. Ком-
фортно. Ухоженные поля, нет пробок, 
реклама ненавязчивая. Прекрасная 
натурная площадка недалеко от Мин-
ска, где воссоздана настоящая деревня. 
Я нашел ее еще для «1612» и там же 
снимал «Попа». Кстати, в его съем-
ках участвовала белорусская военно-
историческая группа «Товарищи по 
оружию».

- Помимо исторических лент, у вас 
хватает фильмов с религиозным 
уклоном, например, «Мусульманин». 
Сложно браться за религиозные те-
мы?

- Чрезвычайно. Одно дело, когда 
читаем про кого-то, кто был разбой-
ником, массу людей поубивал, а по-
том стал святым в житиях. Это мир 
представлений и доверия. Или Мария 
Египетская. Была блудницей, а стала 
высохшей и обнаженной. Ну как это 
снимать? В мире кино есть система 
допуска, как в хорошем доме правила 
поведения. И сложно снять фильм для 
невоцерковленных людей так, чтобы 
это было по законам драматургии, 
интересно, захватывающе.

Владимир Хотиненко родился 20 ян-
варя 1952 года в алтайском Слав-
городе. После школы год работал 
художником-конструктором Павло-
дарского тракторного завода. В 1978 - 
1982 годах - художник-постановщик на 
Свердловской киностудии. В 1982-м 
окончил Высшие курсы сценаристов 
и режиссеров. Мастерскую Никиты 
Михалкова.

Завкафедрой режиссуры во ВГИКе, 
возглавляет режиссерские мастерские 
на Высших курсах сценаристов и ре-
жиссеров и в Московском институте 
телевидения и радиовещания «Остан-
кино».

Женат на киноведе, преподавателе 
ВГИКа Татьяне Яковлевой.

 ■ Мастер предлагает сво-
им ученикам «угонять» зри-
теля за шестьдесят секунд.

- Чем радуют студенты?
- Работами. У нас жесткие 

требования: написать автобио-
графию в художественной фор-
ме, случай из жизни, рецензию.

- Как получилось, что стали 
преподавать?

- Тогдашний ректор Новиков 
предложил набрать мастерскую 
во ВГИКе, куда в свое время 
не поступил. Режиссеру Бар-
нету надо было вести мастер-

классы. Проходит неделя-две, 
а он исчез. Ему звонят из учеб-
ной части и говорят: «Студенты 
ждут». Он отвечает: «Все, что 
знал, рассказал». Может, мои 
рассказы закончатся и рань-
ше, чем у Барнета, но придумал 
свой метод преподавания. Жи-
вой, не закостенелый. В основ-
ном мы снимаем. С первого 
занятия, и на съемки ко мне 
всегда приходят. Хорошая 
практика. Конечно, замечаю 
и минусы. У нового поколения 
амбиции, намерения, но чудо-
вищная ущербность образова-

ния. Практически каждый год 
дообразовываем. Но радости 
больше. У многих учеников 
есть имя, успехи. Братья Кот-
ты тоже преподают во ВГИКе. 
Хомерики получил Гран-при на 
«Кинотавре». Саше Цою почти 
сразу дали диплом за коротко-
метражку «Моя весна».

- Кстати, о коротком ме-
тре. Он все популярнее. Но 
возможно ли уложить в не-
большой временной отрезок 
глубокую идею?

- Короткий метр соответ-
ствует ритмам времени. У ме-

ня тоже есть задание для сту-
дентов - снять одноминутный 
фильм. Один мой студент Антон 
(умер, к сожалению) снял точно 
в классике. Маленькая девочка 
делает первый скачок. И вот 
она уже - взрослая девчонка. 
Следующий прыг-прыг-прыг - 
и уже девушка. А в последнем 
моменте - старуха. Ровно за 
минуту все точно сыграно. Ли-
ца перетекают, и веришь, что 
это один и тот же человек. Но, 
слава богу, и большое кино 
существует. В прошлом году 
было много конкурсов анима-

ционных фильмов. Но нашей 
традиции нужна идея миро-
устройства, а ее нет. И доволь-
но трудно освоить проблемы 
сегодняшнего мира. Он сходит 
потихоньку с ума. И мы еще 
не до конца это осознали. Вот 
пандемия закончится, и начнем 
понимать, что произошло и для 
чего. Надо ко всему относиться 
с юмором. В моем любимом 
Достоевском подкупает, пре-
жде всего, оно. Как-то держал 
книгу, смеялся. Танечка подо-
шла: «Что такое читаешь?» От-
ветил: «Бесов». Сцену с Лебяд-
киным. Чувство юмора всегда 
спасает от мрака.

ДОСЬЕ «СВ»

НА МИНУТКУ ЗАСМОТРЮСЬ Я НЕ НА ШУТКУ СТОП, СНЯТО!
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ДВОРОВЫЙ 
АЛТАЙСКИЙ ПАРЕНЬ

 ■ Картина про Ильича 
стала пока последней 
работой мастера.

- Школьники не знают, 
кто такой Ленин. 

А мне интересно 
было понять, ка-
кой он человек. 
В фильме нет со-

всем уж художе-
ственной фантазии. 
В большинстве слу-

чаев - реконструированные 
события. Мы с женой, когда 
были в Цюрихе, прошлись 
маршрутом Ленина. По 
узенькой улочке Шпигель-
гассе.

Ленина сыграл Евгений 
Миронов. Это не первый 
его исторический персонаж 
у Хотиненко: актер был До-
стоевским. Жену Надежду 
Крупскую сыграла Дарья 
Екамасова, а возлюблен-

ную Инессу Арманд - Вик-
тория Исакова.

Федор Бондарчук стал 
авантюрным сподвижником 
Александром Парвусом,  
который, кстати, был родом 
из города Березино под 
Минском. А девушку рево-
люционера Софью Рудневу 
сыграла Паулина Андрее-
ва.

Хотиненко включил в лен-
ту неизвестные факты о Ле-

нине. Например, мало кто 
знает, что он любил народ-
ную песню про разбойни-
ка и члены делегации пели 
ему ее по дороге в Россию. 
Другой неизвестный факт: 
теща Ленина была большой 
курильщицей. Или, напри-
мер, история о том, что 
атеисты Ленин и Крупская 
венчались. В советское вре-
мя этот момент невозможно 
было снять.

ТРИ НЕИЗВЕСТНЫХ ФАКТА О ЛЕНИНЕ МАРШРУТОМ ВОЖДЯ

События  года 
снимали под Минском.

У юбиляра 
глаза горят - 
планов много.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Такое в спорте иногда случается. 
Никому толком не известный атлет 
выскакивает как чертик из табакер-
ки и, сокрушая именитых сопер-
ников, взлетает сразу на высшую 
ступень медального пьедестала.

«МАЛЬЧИК-ГИГАНТ»
Аналогичная история, похожая 

больше на сказку, произошла недавно 
на чемпионате Европы по фигурному 
катанию в Таллине. Марк Кондратюк 
отработал там практически в стиле 
Юлия Цезаря - приехал, вышел, по-
бедил. Впервые выступая на турнире 
такого высокого ранга, не стушевал-
ся и взял сразу «золото». «Мальчик-
гигант!» - коротко, но метко выска-
залась о его выступлении знаменитая 
Наталья Бестемьянова. На таллин-
ском льду Марк выдал убойную про-
извольную программу. Под мелодию 
из рок-оперы «Иисус Христос - супер-
звезда». И откатал - божественно.

Сидя у телевизора, невольно поймал 
себя на мысли, что смотрю больше не 
на его ноги, что было бы естественно, 
а на руки - говорящие, как у великой 
балерины Майи Плисецкой. Срав-
нение, возможно, кому-то покажет-
ся слишком напыщенным, на самом 
деле в нем нет ни грамма дилетант-
ского пафоса. Марк на глазах делал 
то, о чем многие фигуристы, уверен, 
мечтают, - стирал грань между спор-
том и искусством.

После его вдохновенного проката 
выступления остальных ребят, пусть 

и набитые под завязку навороченны-
ми техническим элементами, смотре-
лись как-то уж пресно. В них не было 
той самой божественной искры, кото-
рую зажег Марк. Или она его зажгла. 
Технически он также был безупречен. 
Сложнейшие элементы исполнил без 
единой помарки, сотворив в итоге на-
стоящий ледовый шедевр, который 
зрители в зале оценили овацией. А су-
дьи - высшими оценками и золотой 
чемпионской медалью.

А ведь он вынырнул, действитель-
но, словно ниоткуда. Перед началом 
нынешнего сезона его имя знали раз-
ве что самые 
продвину-
тые знато-
ки фигурного 
катания. В активе 
Марка были две по-
беды на юниорских тур-
нирах, и в общем-то все. 
Но теперь его словно прорва-
ло в хорошем смысле. Сначала 
 победа на чемпионате России. Те-
перь - оглушительный триумф на ев-
ропейском первенстве.

ЖИВОПИСНОЕ 
ХУЛИГАНСТВО
Но откуда же он такой взялся? Все 

дело в том, что с тринадцати лет Марк 
страдал от болезни Шляттера, догоня-
ющей обычно как раз молодых людей. 
То есть разрушение костной ткани 

на этапе развития скелета. Колени 
от нагрузок болят адски. Кто-то с та-
ким диагнозом сразу завязывает со 
спортом. Марк пропустил два сезона.

- Вернуться в спорт меня заставила 
любовь к фигурному катанию, - ска-
жет он позже.

Любовь и вера. Вера в своего уче-
ника его тренера Светланы Соко-
ловской. Именно она убедила Мар-
ка не вешать коньки на гвоздь. И не 
случайно в первом интервью после 
триумфа в Европе Марк благодарил 
за свой успех именно Соколовскую.

Впрочем, во время вынужден-
ной паузы наш герой время зря 

не терял. В детстве он 
мечтал ни много ни 

мало взять 

Нобелевку по 
литературе. Но по-

том понял, что про-
за - это скучновато, 
и переключился на 
поэзию. Даже выпу-
стил сборник стихов 
под заковыристым 

названием «Утрамбо-
ванные звезды в папи-
росной бумаге». Как 

вам, например, такой 
столбец:

«Порхая собакой 
по небу-норе,

Открыл для 
себя открове-
ние чувств.

В е с л о м 
сплавляясь 

вниз по реке,
Я самый не-

винный наслед-
ник искусств».

На льду он  - 
одиночник, за-

то в творчестве 
настоящий 
многоста-
н о ч н и к . 

С кистью и красками тоже на «ты». 
Живописью, по его словам, заболел, 
попав однажды в Лондоне в Музей 
современного искусства. Ходил по за-
лам с открытым ртом. Вернувшись 
домой, решил сам попробовать. На-
чинал с живописного хулиганства - 
рисовал граффити на заборах, в подъ-
ездах и лифтах. Позже взялся за холст. 
Что чувствует, то и пишет. Многим 
нравится. Провел в Москве две персо-
нальные выставки. Лучшую свою ра-
боту даже продал за пятьсот долларов.

А еще он учится в РЭУ, знаменитой 
«Плешке», на факультете гостиничной 
и спортивной индустрии. Экзамены 
сдает.

Но главный фигурный экзамен у не-
го впереди - Олимпиада в Пекине. 
В мужском одиночном катании Рос-
сия не брала на Играх медали с 2010 
года. Будем реалистами: блестящий 
результат Марка на Европе - еще не 
твердая заявка на олимпийскую на-
граду, но уже реальный шанс за нее 
побороться.

ПРИЕХАЛ, ВЫШЕЛ, ПОБЕДИЛ

 ■ Историю про Золушку все мы 
помним с детства. В спорте такие 
сказки происходят наяву.

Самая невероятная из них в ХХI веке 
случилась, пожалуй, на Летней Олим-
пиаде 2004 года в Афинах. Белорус-
ская бегунья Юлия Нестеренко сен-
сационно выиграла золотую медаль 
на королевской стометровке.

Ее тогдашний триумф потряс всю 
планету. Даже в советское время эта 
дистанция никогда не считалась «на-
шей». Единственное «золото» вы-
играла Людмила Кондратьева на 
Олимпиаде в Москве в 1980 году. А так 
на спринтерской дорожке практически 
безраздельно властвовали американки.

В Афинах они также считали, что главная 
медаль у них в кармане. Но они еще не знали, 
кто такая Нестеренко!

Сказать по совести, ее вообще до тех Игр мало 
кто знал. Второе место в эстафете и шестое на 
стометровке на молодежном чемпионате Евро-
пы в Амстердаме в 2001 году - вот, собственно, 
и весь более-менее приметный международный 

багаж, с которым она подошла к тому олимпий-
скому сезону.

На Играх она творила что-то невероятное. Вы-
играв поочередно все предварительные старты, 
пробилась в финал с лучшим временем. Соперни-
цами в решающем забеге оказались сплошь миро-
вые звезды того времени: Вероника Кэмпбелл 
и Шерон Симпсон с Ямайки, американки Лорен 
Уильямс и Латаша Колендер. Но против молние-

носной белоруски шансов у них не 
было никаких. Проиграв вдре-
безги старт, Нестеренко разо-
гналась и уже в  финишном 
створе опередила Уильямс все-

го на три сотых секунды. Та 
победа бегуньи из Бреста 

остается, пожалуй, глав-
ной олимпийской сенса-
цией нашего столетия.

 ■ В Синеокой есть свой известный спортсмен-
живописец. Игрок национальной сборной по ганд-
болу и клуба «Мешков Брест» Никита Вайлупов.

В художественном пристрастии Никиты нет ничего 
удивительного. Ведь он родился в Витебске - городе, 
вдохновлявшем на творчество великих Марка Шагала 
и Казимира Малевича. Вот и спортсмен в свободное от 
игр и тренировок время частенько садится за мольберт 
и дает волю своей творческой фантазии.

- Стараюсь выплеснуть с помощью красок на белый 
или черный загрунтованный холст все, что чувствую 
внутри, - раскрывает он свое творческое кредо.

При этом честно признается, что всегда восхищался 
художниками, которые умеют рисовать других людей, 
проще говоря, портретистами, и может часами любо-
ваться их шедеврами. Но сам так не умеет и не хочет:

- Реализм - это не мое, точно. Я люблю играть цветами 
в стиле абстрактного экспрессионизма. Не знаю почему, 
но все работы у меня получаются светлыми. Никакой 
чернухи-депрессухи.

Несколько раз Никита устраивал свои персональные 
выставки. Любую понравившуюся работу можно было 
купить. Деньги шли в помощь больным детям.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Алексей ЯГУДИН, олимпийский чемпион:
- Это был тот редкий случай, когда хоте-

лось кричать «браво» и «ура», после того 
как Марк откатал свою произвольную 
программу на чемпионате Европы. 
У него получилось абсолютно 
все. Он ворвался в элиту фигур-
ного катания. Не согласен, что он 

появился словно ниоткуда. Тут дело в другом. Раньше 
он держался как бы в тени, наверное, потому, что не ставил 
перед собой большой цели. Но как только она у него появилась, а имен-
но - попасть на Олимпийские игры, он сделал все, чтобы ее добиться. 
Продолжение зависит только от него самого.

ДОБРЫЕ КРАСКИ
МЯЧ И МОЛЬБЕРТ БЫСТРЕЕ СОБСТВЕННОЙ ТЕНИ СЕНСАЦИЯ ВЕКА
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Марк 
Кондратюк 
на льду 
стирает 
грань между 
спортом 
и искусством.
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Некоторые свои работы спортсмен 
продает за пятьсот долларов.

В мае  года она 
тряхнула чемпионской 

«стариной» и первой 
пробежала с факелом 

европейских игр 
по Беларуси.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Российская команда 
в шестой раз подряд выигра-
ла ралли-марафон «Дакар» в 
зачете грузовиков.

КОПИЛКА 
«БЕДУИНОВ»
И не просто выиграла, а раз-

громила соперников. Россий-
ские экипажи заняли первые 
четыре места в общем зачете. 
Последний раз такое было 
одиннадцать лет назад.

Второй раз в карьере три-
умфатором гонки стал эки-
паж Дмитрия Сотникова. 
Всего же в копилке собралось 
уже девятнадцать «Золотых 
бедуинов», традиционно вру-
чаемых победителю «Дакара».

Тотальное превосходство 
россиян над остальными со-
перниками в этот раз обеспе-
чило не только высочайшее 
мастерство пилотов, но и по-
трясающая надежность тех-
ники. Шутка сказать: на все 
четыре камазовских экипажа 
за время гонки - всего лишь 
две поломки, да и те незначи-
тельные. На одном из первых 
этапов у Эдуарда Николаева 
слегка повредилась подвеска, 
которую быстро починили. 
А ближе к финишу у машины 
Антона Шибалова лопнула 
выхлопная труба - замена ее 
силами экипажа заняла чуть 
больше часа. И это все непри-
ятности за двенадцать этапов 
сложнейшей трассы - 8,4 ты-
сячи километров, из которых 
больше половины пилоты гна-
ли машины по труднейшим 
спецучасткам в пустынных 

песках Саудовской Аравии.
- Этой победой мы еще раз 

наглядно доказали всему ми-
ру, что «КамАЗ» - самый на-
дежный из грузовиков. Он не 
боится не только грязи, но и 
песков и вообще любого без-
дорожья,  - уверен руково-
дитель команды из Набе-
режных Челнов Владимир 
Чагин, сам в свое время семь 
раз подряд побеждавший в 
«Дакаре».

МАЛЕНЬКИЙ,  
ДА УДАЛЕНЬКИЙ
А ведь в этот раз челнинцы 

определенным образом ри-
сковали. Они впервые бро-
сили в бой на «Дакаре» две 
новые машины серии К5. От 
привычных грузовиков их 
можно отличить даже внешне.

- Кабина меньше, чем 
у   предыдущих поколений 
наших гоночных грузовиков. 
Сиденья установлены ближе, 
но при этом шире панорама. 

Пожалуй, самое существенное 
достоинство водительского 
места - как раз увеличенный 
обзор, поскольку лобовое 
стекло больше, что позволяет 
лучше видеть дорогу, особен-
но это важно в дюнах, когда 
машина на большой скорости 
ныряет то вниз, то вверх по 
пескам, - рассказал бронзо-
вый призер нынешней гонки 
Антон Шибалов.

Улучшены в новинке и под-
веска с трансмиссией. Авто-
мобиль способен брать на 

борт 950 литров топлива, 
а его максимальная скорость 
достигает 165 километров  
в час. Первую обкатку «пя-
терки» прошли в прошлом 
году на ралли «Шелковый 
путь». После чего устрани-
ли кое-какие закономерные 
в таких случаях «детские бо-
лезни». И - рывком в Сау-
довскую Аравию. Крещение 
«Дакаром» машины выдер-
жали на ура. Всю гонку гру-

зовики К5 проскочили как пу-
ля, без единой технической 
остановки на трассе.

КОМАНДНЫЙ ДУХ
Но не только надежной тех-

никой и мастерством пилотов 
сильна камазовская конюш-
ня, но и командным духом. 
Каждый из гонщиков, не за-
думываясь, готов прийти на 
выручку своему товарищу 
даже в ущерб собственным 
турнирным интересам. И это 
не просто громкие слова.

Как раз на последнем, две-
надцатом этапе буквально 
за несколько километров до 
финиша машина лидировав-
шего Дмитрия Сотникова по-
сле резкого разворота вдруг 
села по самое брюхо в песок. 
Мотор орет, надрывается, но 
машина не двигается с места, 
будто приклеенная. Следом 
шел «КамАЗ» Эдуарда Нико-
лаева. На тот момент он про-
игрывал лидеру около десяти 
минут. Проскочи он мимо за-
стрявшего Сотникова, «Золо-
той бедуин» достался бы ему.

- У меня и мысли такой не 
было, что вы! - искренне удив-
ляется Николаев. - Сразу, как 
увидел, бросился выручать 
Сашку.

Зацепив застрявший «Ка-
мАЗ» тросом из запаски, Ни-
колаев вызволил Сотникова 
из пустынной западни. И на 
финиш они приехали вместе. 
Это и есть настоящее спортив-
ное братство.

 ■ Главный конкурент россиян на 
всех рейдах, белорусский «МАЗ» 
в этот раз, увы, так и не вышел 
на старт.

ПРИКАЗАНО НЕ ПУСКАТЬ
Белорусов организаторы к гонке про-

сто не допустили, вычеркнув их из стар-
тового протокола всего за несколько 
дней до старта.

Сами мазовцы узнали об этом, когда 
всей командой уже выдвинулись на 
французский Марсель, где грузовики, 
подготовленные для ралли, должны 
были погрузить на паром и перебро-
сить на аравийский берег. Главными 
козырями минчан были три шустрых 
капотника - предполагали дать нешу-
точный бой «КамАЗу», поспорив за 
первое место. Шансы представлялись 
вполне реальными. Новые мазовские 
грузовики уже успели показать себя 
в деле. На прошлогоднем «Шелковом 
пути» они заняли второе место, прои-
грав россиянам всего четыре минуты. 
Так что интрига на «Дакаре» обещала 
быть весьма крутой. Увы…

Уже в пути белорусы вдруг получили 
уведомление от организаторов, что 
их машины в Марселе не будут по-
гружены на паром, а команду не до-
пустят к  марафону, даже если она 

доберется на гонку самостоятельно.
Первая реакция - недоумение. Вдруг 

ошибка? Ведь все необходимые для 
участия процедуры команда выполнила 
вовремя. До 1 ноября, как и предпи-
сывал регламент, подали и оплатили 
заявку. Помимо стартовых взносов, 
расходы на подготовку собственно 
к гонке составили, как говорят в коман-
де, кругленькую шестизначную сумму. 
Оргкомитет «Дакара» даже опублико-
вал стартовые листы, и трем экипажам 
«МАЗов» уже присвоили номера - 502, 
507, 517. В чем же проблемы?

Как выяснилось - в санкциях. Спорт 
уже в который раз за последние годы 
перемешали с политикой. Непонятки 
длились почти неделю, пока фран-
цузская компания ASO - организатор 
ралли - наконец официально не со-
общила, что вынуждена исключить 
команду «МАЗ-СПОРТавто» из списка 
участников по решению МИД Фран-
ции. Вмешался пакет санкций Евро-
союза против Беларуси, принятый  
в конце июня прошлого года. В «чер-
ный список» попал тогда и Минский 
автомобильный завод. А посколь-
ку команда является заводской,  
то запреты, стало быть, распростра-
няются и на спортсменов. Логика - 
иезуитская.

ВРЕДНЫЕ ЗИГЗАГИ
За минчан тут же вступилась кама-

зовская дружина:
- Мы выражаем поддержку нашим 

друзьям-спортсменам из Беларуси 
и надеемся, что совместно с организа-
торами гонки они смогут решить воз-
никшие проблемы и выйдут на старт 
соревнований, которые при их участии, 
несомненно, будут ярче и интереснее, - 
опубликовали свое обращение россий-
ские гонщики.

 Но даже их призыв к справедливости 
и разуму оказался тщетным. Допуск 
минчанам так и не дали. Более того, ко-
манде отказались вернуть уплаченные 
стартовые взносы - а это сотни тысяч 
евро, - по причине того, что существует, 
как пояснили организаторы, «риск пря-
мого либо косвенного перевода средств 
в пользу Минского автомобильного за-
вода». Хотя завод тут точно ни при чем - 
взносы платила Белорусская автомо-
бильная федерация.

- За годы участия в гонках мы при-
выкли к тому, что «Дакар» - это боль-
шая семья, которая всегда приходит на 
помощь. А сейчас такое чувство, будто 
семья от нас отказалась, - горько посе-
товал на пресс-конференции в Минске 
капитан команды Сергей Вязович. - 
Сама ситуация перешла грань. Беско-

нечно издеваются над спортсменами: то 
заберут флаг, то запретят гимн, теперь - 
попытка отобрать автомобиль. Это не 
красит весь мировой спорт. Мы край-
не возмущены этой ситуацией. Но, как 
спортсмены, продолжим делать свою 
работу, чтобы в любой момент, лишь 
только появится возможность, пред-
ставлять интересы автоспорта Беларуси 
на самом высоком уровне.

Как вариант обойти шлагбаум санк-
ционных запретов позже прозвучало 
предложение придать команде нацио-
нальный статус. По словам Вязовича, 
такой шаг уже рассматривался, но тогда 
возникнет неизбежно вопрос с финанси-
рованием. Ведь все необходимые рас-
ходы обеспечивает МАЗ. Гонщики полу-
чают зарплату, как простые заводчане:

- Конечно, «Дакар» - самая значи-
мая гонка. Но есть еще российские 
чемпионаты, «Шелковый путь», куда 
дорога для нас всегда открыта. Ду-
маю, болельщики ждут его с нетерпе-
нием. Ведь все они хотят увидеть на 
трассе прежде всего борьбу «МАЗа»  
и «КамАЗа». Другим соперникам наш 
уровень просто не по зубам. Жаль, что 
это не приняли во внимание организа-
торы последнего «Дакара» и пошли 
на поводу у политиков. Спорту такие 
зигзаги только вредят.

«МАЗ» ТОРМОЗНУЛИ ИЗ-ЗА САНКЦИЙ ПОЛИТИЧЕСКИЕ КОЗНИ
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«КАМАЗ» ЖМЕТ НА ГАЗ

Там, где верблюды не пройдут, и конь 

ретивый не промчится, «КамАЗ», как пуля 

пролетит, и ничего с ним не случится.

Наши экипажи заняли все 
ступени пьедестала самого 
престижного ралли-рейда.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
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- Моя мама белору-
ска, через десять лет 
выйдет на пенсию. 
Подруга ей сказа-
ла, что в этом году начнет 
 действовать программа 3+3, 
а что это такое - толком не 
объяснила. Может ли мама 
в ней участвовать?

- C октября 2022 года за-
работает программа 3+3 (до-
полнительное накопительное 
пенсионное страхование). Ее 
суть заключается в том, что 
работник сам сможет отчис-
лять на накопительный пен-
сионный счет от одного до 
десяти процентов и получать 
дополнительные выгоды.

Кроме работника, на пенси-
онный счет отправляет деньги 
и работодатель. Размер со-
ставляет от одного до трех 
процентов.

Рассчитываться это будет 
так: если работник направля-
ет один процент зарплаты на 
счет - работодатель направ-
ляет столько же. То же самое 
касается и двух процентов. 
А если работник отправляет 
от трех до десяти процентов, 
то работодатель отчисляет 
только три процента на пен-
сионный счет сотрудника.

И да, ваша мама сможет 
участвовать в программе. 
Главные требования: до вы-
хода на пенсию должно быть 
не менее трех лет.

Накопленные на счету сред-
ства гражданин сможет полу-
чать в качестве доплаты к ба-
зовой пенсии в течение пяти 
или десяти лет. Отмечается, 
что эта программа позволит 
повысить уровень пенсий по 
старости, увеличить накопле-
ния за счет господдержки, 
а также получить финансо-
вые льготы (по подоходному 
налогу и возможность на-
следования пенсионных на-
коплений). Также к льготам 
можно отнести добровольное 
страхование дополнительной 
накопительной пенсии, кото-
рым займется государствен-
ная компания Stravita.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15, 19.15, 23.15 

«Факты на стол» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.05 «RuBy. 

Нейросеть слышит вас 
насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

13.05 «ЧБ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва. Народная 

дипломатия: города-
побратимы» (12+)

20.15 «Новое PROчтение. День 
белорусской письменности: 
цифра или печатное слово?» 
(12+)

20.45, 01.50, 05.00 «Клуб 
экспертов. Час пик. 100 лет 
Рижскому мирному договору. 
Последствия и уроки для 
Беларуси и России» (12+)

21.10 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
23.45, 02.05 «RuBy. Нейросеть 

слышит вас насквозь! Новое 
приложение против COVID-19» 
(12+)

02.20 «Карта Родины. Несвиж - 
Марьино (с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. День 

белорусской письменности: 
цифра или печатное слово?» 
(12+)

09.45 «RuBy. Без языковых барьеров. 
Автоперевод видео от Яндекс» 
(12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.05 «RuBy. 

Поймать удачу за хвост. Новый 
сервис для поиска пропавших 
животных» (12+)

13.05 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «Минск - Москва. На 

фундаменте союзных 
отношений: белорусские 
строители в России» (12+)

20.15 «Наши люди. Кирилл 
Вышинский» (12+)

20.45, 01.50, 05.00 «Клуб Экспертов. 
Час Пик. Авиаслужбы 
Беларуси и России. Ждать ли 
объединения?» (12+)

21.10 «ПОКЛОННИК» (16+)
23.45, 02.05 «RuBy» (12+)
02.20 «Карта Родины. Мышкин 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

01.00 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва. На 

фундаменте союзных 
отношений: белорусские 
строители в России» (12+)

09.45 «RuBy. Развлекайся и обучайся 
одновременно. Белорусы 
разработали образовательную 
платформу в стиле ТикТок» 
(12+)

10.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Разведка - дело 

тонкое. Новая разработка 
воронежских военных» (12+)

13.05 «ПОКЛОННИК» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10, 23.10 «Перевал Дятлова. 

Конец истории» (16+)
20.45, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Афганский излом. 
Как обеспечить нашу 
безопасность?» (12+)

21.10 «ВОЛКИ» (12+)
01.25 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Будьте здоровы. Коронавирус 

мутирует. Поможет ли 
ревакцинация?» (12+)

09.45 «RuBy. Реальные фермеры 
виртуального мира. 
Белорусское приложение для 
аграриев» (12+)

10.15, 00.10 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
12.45, 15.45, 23.45, 02.10 «RuBy» 

(12+)
13.05 «ВОЛКИ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45 «RuBy. Программисты спасают 

жизни. Как витебские 
студенты помогают хирургам 
20-11» (12+)

20.00 «Есть вопрос. Спасут ли 
мигранты Россию и Беларусь 
от демографических ям?» (12+)

21.10 «ТРИО» (12+)
01.55, 04.55 «Клуб экспертов. 

Час пик. Белорусский 
республиканский союз 
молодежи. Как воспитать 
настоящих патриотов» (12+)

02.25 «Карта Родины. Полоцк, 
Новгород (с субтитрами)» (12+)

03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.05, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15, 19.15, 

23.15 «Факты на стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва Плюс. Свой 

среди чужих, чужой среди 
своих. Как взять ребенка из 
детского дома?» (12+)

09.45 «RuBy. Страна для жизни! 
Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

10.15, 00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» 
(16+)

12.45, 15.45, 23.45 «RuBy. Стань 
лучшей версией себя! Новый 
сервис по формированию 
полезных привычек» (12+)

13.05 «ТРИО» (12+)
16.10, 03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ 

ТАЙНЫ» (16+)
18.10 Мультфильмы (6+)
19.45, 01.55 «Новое PROчтение. 

Международный книжный 
форум в Минске: новаторы 
против классиков» (12+)

20.15, 02.20 «Карта Родины. Ныряем 
в экзотику зимнего Сочи, 
от родельбана до полетов 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
23.45 «RuBy» (12+)
04.55 «Клуб экспертов. Час пик. 

Демографическая яма. Как 
вернуть многодетную семью?» 
(12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «ПОСЛЕ ТЕБЯ» (16+)
10.25 «ПОКЛОННИК» (16+)
12.00 «Будьте здоровы! Чем опасен 

энтеровирус?» (12+)
12.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+). Зимой 1959 года 
в горах Северного Урала при 
загадочных обстоятельствах 
погибла группа из девяти туристов 
под руководством Игоря Дятлова. 
Со дня той трагедии прошло 
63 года, но до сих пор нет 
однозначного ответа на вопрос: 
«Что же случилось?» Представляем 
тщательный сбор материалов, 
связанных с таинственными 
событиями, детальный анализ 
достоверных фактов. Реальная 
история, рассказанная реальными 
людьми - родственниками, 
следователями, экспертами. 
Никаких версий, никаких гипотез… 
Только правда.

13.25 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

17.55 «СЛУШАЯ ТИШИНУ» (16+)
19.40 «RuBy. Страна для жизни! 

Яндекс адаптирует сервисы 
для незрячих людей» (12+)

20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 03.40 «24 ЧАСА» (16+)
21.55 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
02.10 «ЖИЗНЬ ВПЕРЕДИ» (16+)
05.00 «Карта Родины. Пуща, 

Серпухов (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.35, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Карта Родины. Ясная Поляна 

(с субтитрами)» (12+)
08.45 «ВОЛКИ» (12+). Послевоенные 

годы. На глухую станцию Вериха, 
безнадежно затерянную 
в метельных заносах, прибывает 
эшелон с особыми заключенными. 
Воспользовавшись снежным 
бураном, один из этапируемых, 
Кирилл Полетаев, сбегает из-
под конвоя. Пробираясь сквозь 
зимний лес, он, полузамерзший 
и обессиленный, добирается до 
родной деревни…

10.30 «ТРИО» (12+)
12.30 «Перевал Дятлова. Конец 

истории» (16+)
13.25 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.55 «РУБЕЖ» (12+)
19.30 «Карта Родины. Петергоф 

(с субтитрами)» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00, 04.00 «ТЕСТЫ ДЛЯ 

НАСТОЯЩИХ МУЖЧИН» (16+)
22.15 «РАЗВЕДЧИЦЫ» (16+)
00.45 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.35 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
05.05 «RuBy. Обмануть не удастся! 

В российских ресторанах 
появятся роботы для проверки 
QR-кодов» (12+)

4 февраля 5 февраля 6 февраля

31 января 1 февраля 2 февраля 3 февраля

ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

1 ФЕВРАЛЯ В 21.10

«ПОКЛОННИК»«РАЗВЕДЧИЦЫ»
Лене - 13 лет, она живет с мамой. Же-

лая доказать взрослым свою самостоятель-
ность, девочка устраивается работать на 
почту, пустив в ход свою изобретательность. 
Здесь все разговоры о серийном убийце, 
который держит в страхе весь район. Однаж-
ды вечером незнакомец защищает Лену от 
хулиганов и начинает помогать ей и дальше.

Великая Отечественная война… Арина 
Прозоровская и Зоя Величко - девушки-
разведчицы. Арина - идеалистка, убеж-
денная комсомолка, выросшая в интел-
лигентной семье. Зоя - родом из деревни, 
дочь репрессированного кулака, волей 
судеб оказавшаяся в уголовной среде…

ПО БУДНЯМ В 10.15
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Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»12+

SOUZVECHE.RU @souzvechesouzvecheru @souzvechesouzveche souzveche

4. УЗНАТЬ, ГДЕ СОБРАЛА 
АНШЛАГ ПУГАЧЕВА

В десяти минутах ходьбы от железнодорож-
ного вокзала возвышается главная спортивная 
арена страны - стадион «Динамо». Глядя на 
современное блестящее чудо, трудно пред-
ставить, что строили его в послевоенные годы. 
С тех пор он, правда, несколько раз кардиналь-
но преображался.

Немногие знают, что во время Олимпиа-

ды-80 на минском «Динамо» состоялись семь 
футбольных матчей, в том числе первый чет-
вертьфинал. Так что этот стадион по праву 
носит гордое звание олимпийского.

Хотя рекордными по посещениям тут были 
не спортивные матчи, а музыкальные события. 
Например, с 16 по 20 августа 1989 года Алла 
Пугачева дала на «Динамо» восемь сольных 
концертов, собравших в общей сложности че-
тыреста тысяч зрителей.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусы и спорт - почти 
синонимы. В парках страны 
всегда полно любителей-
физкультурников, а со-
временные бассейны и ле-
довые арены возводятся 

даже в  крошечных рай-
центрах. Поэтому неуди-
вительно, что белорусские 
профессиональные спор-
тсмены регулярно подни-
маются на мировые пье-
десталы за заслуженными 
наградами.

1. ДОГРЕСТИ ДО БРЕСТА
Заниматься греблей здесь сама природа велит: 

в Синеокой течет более двадцати тысяч рек. Байдарки и каноэ, 
снующие туда-сюда по водной глади, - привычная картинка 
в черте городов. Еще в ХХ веке спортсмены из Бреста, Гомеля, 
Минска традиционно добывали «золото» для советской сбор-
ной в этих видах спорта. Продолжили и потом: за последние 
два десятка лет белорусские гребцы ни разу не возвращались 
с Олимпиады без наград. Тренировочные базы у них находятся 
во всех областях. Одна из самых красивых - в Бресте. Совре-
менный гребной канал с многофункциональным спортивно-
зрелищным комплексом впечатляет размахом: бассейны, 
тренажерки, лыжероллерные трассы, гостиница, сауна и кафе. 
Неудивительно, что тут тренируются не только белорусские 
спортсмены, но и россияне. Спортсменов-любителей, к слову, 
тоже ждут.

Любопытная деталь - именно на сборах в Бресте в 1997 году 
Екатерина Ходотович, которая сейчас известна под фами-
лией Карстен, познакомилась с будущим супругом. В мире 
гребли ее и вовсе зовут Екатериной Великой. Есть за что: два 
олимпийских «золота» и титул шестикратной чемпионки мира.

3. ДОКАЗАТЬ, 
ЧТО НЕ ТРУС

Краса и гордость белорус-
ской столицы - «Минск-Арена». 
За ее проект архитекторам 
Валерию Куцко, Владимиру 
Будаеву, Анатолию Шабали-
ну была присуждена Государ-
ственная премия. Спустя два 
года на ЧМ по хоккею с шай-

бой сборная России обыграла 
на этом льду шведов и взяла 
заслуженное «золото». Проти-
востояние было жарким и за-
хватывающим, а чемпионат 
признан самым массовым по 
зрителям - свыше 640 тысяч 
болельщиков из восьмидеся-
ти стран. Сегодня сюда мож-
но прийти на домашние игры 

хоккейного клуба «Динамо-
Минск» и баскетбольного 
«Цмоки-Минск».

Впрочем, «Минск-Арена» - 
это площадка не только для 
спорта. Здесь дважды (в 2010 
и 2018 году) проводили кон-
курс «Детское Евровидение» 
и даже снимали спортивную 
драму «Легенда № 17».

2. ПОЙТИ 
ЗА ЛЕГЕНДАМИ

Природа обделила Бела-
русь заснеженными горными 
склонами, но и это не помеха. 
Одна только четырехкратная 
олимпийская чемпионка, Герой 
Беларуси Дарья Домрачева 
чего стоит! Прославленные бе-
лорусские биатлонисты, 
лыжники, фристай-
листы регуляр-
но привозят на 
родину целый 
ворох наград с 
престижных сорев-
нований. Их спор-
тивное гнездо  - 
Рес публиканский 
центр олим-
п и й с к о й 
подготовки 
по зимним 
видам спор-
та «Раубичи». 
Место с потрясаю-
щей энергетикой и мощной 

инфраструктурой облюбова-
ли звезды мирового биатлона, 
которые приезжали сюда на 
спортивный семейный фести-
валь «Гонка легенд».

Раубичи хороши тем, что 
профессиональный спорт тут 
соседствует с любительским. 
Зимой можно до глубокой 
темноты гонять на лыжах, ка-

таться на коньках и съезжать 
с крутых горок на тюбингах. 

Летом к услугам гостей - 
прокат велосипедов, 
теннисные корты, 

в о л е й б о л ь н ы е 
и баскетболь-

ные площадки 
и  многое дру-

гое.
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ 
СПОРТИВНУЮ СИНЕОКУЮ

5. ОЦЕНИТЬ 
ЛОШАДИНЫЕ СИЛЫ

Элитный поселок Ратомка известен 
не только баснословно дорогими кот-
теджами и звездными жителями, но 
и своими копытными обитателями. 
Здесь находится Республиканский 
центр олимпийской подготовки конно-
го спорта и коневодства. Когда благо-
родные скакуны и их бравые всадники 
преодолевают препятствия - неверо-
ятное зрелище.

Впрочем, всегда можно приехать 
в Ратомку и на экскурсию. Заглянуть 
в конюшни и манежи. При желании да-
же оседлать лихих скакунов в поле или 
чинно прокатиться в экипаже. К слову, 
комплекс в Ратомке - единственный 
на территории СНГ, где организована 
централизованная подготовка юно-
шей и юниоров по конному спорту. 
Белорусским детишкам несказанно 
повезло.

Ледовая арена много раз 
становилась площадкой 
для самых крутых турниров.

Удержать равновесие на воде и не перевернуться - задачка 
не из простых.

Скакун словно 
перышко парит 
в воздухе.
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Ватрушка - не только 
сдобное угощение, 
но и зимнее развлечение.
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Наталья ВИРКУНЕН 
(«КП» - Омск»), 
Юлия КОВАЛЬ, Антон НИКИТИН 
(«КП» - Красноярск»)

Зверское убийство целой семьи вмиг 
сделало деревню Юрьевка Омской об-
ласти печально известной на всю стра-
ну. Субботним утром 22 января в доме 
№ 10 по улице Новая были найдены 
три бездыханных тела - 36-летней до-
мохозяйки Александры Игнатенко, ее 
10-летней дочери, страдающей ДЦП, 
и гражданского супруга - 38-летнего 
Романа Бережного. Еще двоим детям 
Александры - 14-летней Наде (имена 
всех несовершеннолетних изменены. - 
Ред.) и 6-летнему Мише - удалось спа-
стись бегством.

«ПРИШЛИ, А ТАМ...»
Как позже рассказала девочка-

подросток следователям, ночью она 
пошла в туалет, и это спасло ей жизнь: 
в тот момент в дом зашел неизвест-
ный - «жуткий мужик». Надя увидела 
его и побежала к соседям за помо-
щью, а маленький Миша увязался 
следом. Когда же соседи прибежали 
к дому Александры и Романа, спасать 
было некого: там они увидели только 
окровавленные трупы.

- Мы спали, и тут в окно кто-то зата-
рабанил. Я выскочил на улицу, а там де-
ти стоят и плачут: «Спасите! Рому режут, 
маму режут!» Я их завел в дом, оделся. 
Зашел к соседу-медику, и мы пошли 
туда. А там... Мать лежала на веранде, 
дальше - ребенок... В комнаты мы уже 
не проходили, чтобы не топтать, - рас-
сказал «Комсомолке» односельчанин 
убитой семьи.

Было возбуждено уголовное дело 
«убийство двух и более лиц». След-
ствие стало разрабатывать основную 
версию - нападение неизвестного. 

Но кто он, этот злодей?
Семья была самой обычной. Боль-

шое хозяйство, дети, хлопоты, как 
у всех деревенских... Гражданский 
муж Александры Роман работал на 
местной ферме. Дома семья держала 
скотину, дети помогали по хозяйству. 
К Роману Александра с детьми перее-
хали четыре года назад. Жили дружно. 

ВЗЯЛСЯ НИОТКУДА И ИСЧЕЗ 
В НИКУДА

На следующий день Надя описала 
следствию подозреваемого: огром-
ный, с бородой, в черном костюме и 
в галошах. Полицейские составили 
фоторобот. Мужчина, смотрящий с 
него, был явно не из Юрьевки.

- У нас нет таких в деревне, мы уже 
всех перебрали, - рассказала сестра 
убитого Романа Бережного.

Сыщики прошерстили всю округу, 
но бородатый убийца не оставил ни 
одного следа. И взялся ниоткуда, и 
исчез в никуда...

А потом соседи вспомнили стран-
ность: сама 14-летняя Надя, ког-
да прибежала ночью, была одета в 
куртку и джинсы, словно готовилась 
выскочить из дома. А ее братишка - 
в одних трусах. Видно, выбежал, в 
чем был. Только одеяло сестра на 
него набросила. Следователи со-
гласились: и правда странно. Плюс 
спасшаяся девочка начала путаться 
в показаниях. Надю отправили на 
полиграф, и она вдруг... призналась.

СТРАСТЬ ВМЕСТО УЧЕБЫ
Оказалось, что убийство - дело рук 

ее ухажера Александра. 
Его семья, в которой воспитывается 

пятеро детей, на языке чиновников 
называется «неблагополучной, из 
группы потенциального риска». Па-
рень учится кое-как, к своим 17 годам 
уже был судим за кражу. Влюбленные 
подростки знакомы около пяти лет, 
а парой стали летом прошлого года. 
Но мама Нади была категорически 
против этих отношений. 

Как пояснил на допросе парень, 
на зверское убийство его подбила 
возлюбленная.

- Около двух месяцев назад Надя 
стала предлагать мне убить своих ро-
дителей, так как они бьют ее из-за 
несделанного домашнего задания, 
невыполненных работ по дому. Надя 
предлагала отравить маму, отчима 
Рому и сестру, так как она мешала бы 
ей жить, - сказал на допросе юноша. 
- Она спрашивала у меня, можно ли 
их отравить, превысив дозу снотвор-
ного. Трупы мы должны были увезти 
и выбросить в заброшенное здание в 
бочки с маслом. Отговаривать Надю 
от планирования убить родственни-
ков я не пытался. Но предложил их 
не отравить, а зарезать, Надя согла-
силась.

В полиции заказчица 
пыталась оправдаться: 
мол, отчим дядя Рома к 
ней приставал, и имен-
но поэтому она решила 
его убить, но эта версия, 

как быстро выяснило следствие, ока-
залась враньем. К слову, той же ло-
жью накануне Надя мастерски по-
догрела решимость возлюбленного. 
Он думал, что шел мстить за домо-
гательства. 

ЛЮБИЛА СЕМЬЮ 
ТОЛЬКО В СОЦСЕТЯХ

В соцсетях у Нади посты в духе: 
«В 13 можно, если осторожно». У ее 
парня Александра подписки на груп-
пы «Хищник», «Пацанский движ» 
и «Воспитан улицей». Много фото, 
ласковых постов Нади о своей се-
мье: совместные праздники, отдых, 
поздравление отчиму с днем рожде-
ния. Но некоторые знакомые семьи 
утверждают, что дома Надя превра-
щалась в капризную барышню.

- Надя суматошная, хитрая всегда 
была, - рассказала подруга семьи. - 
Она вроде ласковая всегда, а когда 
не получит, что хочет, за глаза хамит. 
Родители старались ей дать все, но у 
них средняя дочь нуждалась в лечении, 
занятиях, туда денег много уходило, не 
было возможности Наде все модное 
и крутое покупать. Она и устраивала 
концерты. Как начала любовь кру-
тить, еще хуже стала. Учиться переста-
ла нормально, все у нее мысли были 
не о том.

В ночь убийства Надя специально 
оставила дверь открытой. Ее возлю-
бленный пришел после часа, принес 
с собой заточенный штык-нож, кото-
рым пользуются для забоя скотины. 
Парень сразу направился в спальню 
родителей.

- Рома встал с кровати, пытался 
убежать, я его догнал, стал наносить 
удары ножом, он схватился за нож 
двумя руками, мы стали толкаться и 
вернулись в комнату. Я вырвал нож 
и нанес Роме несколько ударов, он 
упал, - сказал парень на допросе.

Следующей стала Александра, по-
пытавшаяся спрятаться в детской: ее 
нападавший ударил ножом в живот, 
после чего женщина выбежала в ко-
ридор. Подросток не стал преследо-
вать раненую и выбрал жертву посла-
бее - 10-летнюю девочку-инвалида.

- Она проснулась и встала на коле-
ни на кровати, я схватил ее и пере-
резал горло.

После этого он отправился доби-
вать мать Нади - она пыталась от-
крыть дверь веранды, но сбежать не 
успела. Ухажер дочери нанес ей еще 
несколько ударов ножом и вернулся 

к девочке-инвалиду.
- Она вышла из комнаты, держась 

за горло. Я повалил ее, ударил ножом 
и стал бить ручкой ножа по голове.

На теле Романа судмедэкс перты на-
считают 38 ножевых ранений, на теле 
девочки и матери - по семь.

После расправы Надя с братом до-
говорилась, побежала к соседям рас-
сказывать историю про таинственного 
убийцу с бородой, а ее возлюбленный 
пошел стирать окровавленную одежду. 

Шестилетний Миша, несмотря на 
то, что сестра изо всех сил закрыва-
ла ему уши и глаза, все равно понял, 
что случилось. Сейчас с ним работает 
психолог. 

Надю и Александра сразу взяли под 
стражу, 24 января их обоих арестовали 
на два месяца.

Как ради красивой 
жизни дочь 

заказала отца 
и беременную 

мачеху, читайте на сайте

Саша не стал 
отговаривать подругу 
от убийства семьи, 

но предложил другой 
способ расправы.
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Наде надоел контроль родителей, 
которые запрещали ей 

встречаться с плохим парнем.

 ■ КОММЕНТАРИИ ЭКСПЕРТОВ

Что грозит подросткам?
Лариса БОЛДИНОВА, старший помощник 
руководителя СУ СК РФ по Омской области:

- После такого жестокого убийства даже взрослых преступников проверяют на 
вменяемость. Подростков - тем более. И 14-летнюю заказчицу, и ее 17-летнего воз-
любленного ждет психолого-психиатрическая экспертиза. Мы видим, что подростки 
в содеянном не раскаиваются. Парень спокойно, без эмоций рассказал, что он делал 
той ночью, девочка тоже удивительно позитивна для пережившей такую страшную 
ситуацию.

Дело возбуждено по статье «убийство группой лиц из корыстных побуждений». 
Совершеннолетним за это предусмотрено от 8 до 20 лет.

Игорь БЕЛОВ, юрист: 
- Несмотря на то, что убийство было массовым, а среди погибших есть ребенок, по 

закону наказывать подростков более строго, чем на 10 лет, нельзя. Но в судебной 
практике встречаются прецеденты-исключения, когда за особые зверства подросткам 
давали выше верхнего предела - то есть больше, чем 10 лет.

«Спасите! Рому режут! Маму режут!»

СК
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Ф

Орудие убийства - нож для забоя 
скота - парень выкинул по дороге.
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14-летняя школьница 
заказала своему парню 
убийство матери, 
отчима и сестры-инвалида, 
а вину попыталась свалить 
на таинственного незнакомца.
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Валентин АЛФИМОВ

Бывший украинский политик и спи-
кер парламента Новороссии Олег Царев 
рассказал «Комсомольской правде», как 
решить вопрос с Киевом и о чем могли 
договориться Путин с Байденом.

ЧЕГО ВЫ БОИТЕСЬ САНКЦИЙ?
- Олег Анатольевич, вы долго жили 

на Украине, потом были в Донбассе, 
сейчас в Крыму. Что там люди говорят 
про «вторжение на Украину»?

- В Крыму люди настолько при-
выкли, что они в России, что собы-
тия на Украине их не очень волнуют: 
«Там что-то происходит. Интересно. 
Ну-ну».

Донбасс делится на тех, кто живет 
по рефрену «лишь бы не было вой-
ны» и тех, кто говорит, что «лучше 
ужасный конец, чем ужас без конца. 
Давайте хоть войну, давайте что-то 
делать, чем так жить сколько лет».

А на Украине все на нервах: они 
постоянно слышат о войне. Мне вот 
тоже звонят: «Олег, ты всегда 
в курсе, расскажи, будет ли 
война?»

- Надо ли России наконец 
снять для себя «угрозу» Украи-
ны, которая рвется в НАТО и 
постоянно держит нож у горла 
Крыма и Донбасса?

- Да, возможно, но это будет 
гораздо сложнее, чем в 2014 
году. Сейчас все по-другому. 
И чем дальше откладывать 
решение этого вопроса, тем 
будет хуже и больнее. Это как 
беременность - само не рассосется.

- Но в случае войны Россия почти 
автоматически получит санкции. Тот 
же газопровод «Северный поток-2» не 
дадут запустить.

- Даже немцы сказали, что «Север-
ный поток» не касается событий на 
Украине. А если бы и касался? На 
Украине же есть готовая трубопро-
водная система Помары - Ужгород. Ее 
обновить, поставить новые насосы - и 
пропускная способность вырастет в 
4 раза. Так что даже если Европа за-
кроет и «Северный поток», и «Юж-
ный», все равно им хватит с головой. 
Пусть налагают санкции на них. Нам 
бояться нечего.

В любом случае война - это серьез-
ное геополитическое решение. Оно 
ударит по россиянам. Поэтому ког-
да Путина недавно (на «Валдайском 
клубе». - Ред.) спросили «Что делать 
с Украиной?», он искренне сказал: 
«Я не знаю».

ЗЕЛЕНСКИЙ МОЖЕТ НАЧУДИТЬ
- Какие еще варианты, кроме войны?
- Можно сделать то, что, очевид-

но, минимально по затратам и по 
рискам. Противостоянию с Укра-
иной - восьмой год. Киев считает 
русских оккупантами и агрессора-
ми, он якобы ведет с Россией во-
йну. Но! За последний год импорт 
из России в Украину вырос на 20%, 
а экспорт - на 10%. Лукашенко с 
атомной станции, построенной Рос-
сией, поставляет Украине энергию. 
А Украина отключила воду и элек-
тричество Крыму... Да если Россия 
закроет Керченский пролив, две 
трети украинского импорта оста-
новится. Металл не смогут возить, 
аграрные грузы. Крика будет до не-
ба! И вот тогда можно торговаться: 
если обстреляете Донецк - закроем 
на неделю Керченский пролив. Еще 
раз обстреляете - закроем на месяц.

- А как же люди?
- Мне пишут украинцы: «Черт возь-

ми, сделайте что-нибудь. Мы тут пере-
терпим, посидим в холоде. Но, может, 
после этого что-то изменится в нашей 
стране».

- Может, Украине самой нужна эта 
война?

- Самое простое для них - пожать 
руку России и мирно решить вопрос 
с Донбассом, чтобы там поняли, что 
Украина - это мать, а не мачеха.

Но не Украина принимает решения, 
что делать, а отдельные группы элит и 
их внешние кураторы.

- Но последнее слово за президентом?
- Ситуация у команды Зеленского - 

не ахти. Я как-то сравнил его положе-
ние с «дорогой разочарований» Ющен-
ко. Мне позвонили друзья: «Олег, все 
гораздо хуже. Ему надо очень поста-
раться, чтобы закончить, как Ющен-
ко». Он стольких людей обидел, столь-
ко законов нарушил… А когда человек 
загнан в угол, он способен на безрас-
судные поступки. Зеленский может 
пойти на провокацию в Донбассе.

ПУТИН И БАЙДЕН ДАВНО 
ДОГОВОРИЛИСЬ

- Именно для этого Запад поднимает 
ставки?

- Давайте проследим, что происхо-
дит. В Москву приезжал глава ЦРУ и 
был встречен очень хорошо. Патру-
шев, кажется, тогда заявил, что у нас 
с ЦРУ партнерские, чуть ли не друже-
ские отношения. После этого Путин 
дает поручение Лаврову подготовить 
требования к Западу.

- То есть могут быть некие договорен-
ности, а военная истерия, которую мы 
видим, - лишь дымовая завеса?

- В США сложная ситуация: после 
позорного бегства из Афганистана у 
Байдена рекордное падение рейтинга, 
ему нужны внешнеполитические по-
беды. Остановка войны на Украине - 

это победа. А чтобы цена этой победы 
была максимально большой, надо под-
нять градус так, чтобы люди считали: 
Байден-то молодец, запугал Россию, 
остановил Путина.

ВРЕМЯ ПЕРЕПИСЫВАТЬ «ЯЛТУ»
- А что Россия могла попросить у Бай-

дена взамен?
- Чтобы Украину не брали в НАТО. 

Для Запада это даже хорошо - ника-
кой ответственности за Украину, зато 
можно использовать ее, как хочешь. 
Это как женщина, с которой можно 
не расписываться.

- А почему мы настаиваем, чтобы на-
ши условия были выполнены немед-
ленно?

- Запад столько раз нас обманывал, 
что есть риск. Байден получит свой 
гешефт, но не выполнит обещание. 
И, судя по всему, ситуация на грани - 
могут соскочить.

- Есть мнение, что Россия хочет 
«вторую Ялту» (переговоры Сталина, 
Рузвельта и Черчилля в Ялте, где они 
определили будущее Европы и мира. - 
Ред.), чтобы обнулить итоги холодной 
войны и провести новую линию разгра-
ничения.

- Это было бы логично и правильно. 
Одно дело - Советский Союз, который 
проиграл в холодной войне. Другое - 
нынешняя Россия. Страна поднялась с 
колен, ее Вооруженные силы сегодня - 
это совершенный институт. Еще окреп 
Китай. А США, наоборот, ослабли. 
Было бы логично сесть и передогово-
риться. Но говорить с Западом можно 
только с позиции силы.

ПЕРВЫЕ РУСОФИЛЫ БУДУТ 
ВО ЛЬВОВЕ И ТЕРНОПОЛЕ

- Какая роль Белоруссии в этом кон-
фликте?

- Я с уважением отношусь к Батьке, 
но он же видит это противостояние, 
а продолжает зарабатывать деньги на 

поставках энергии в Украину. Настоя-
щий политик должен из двух катего-
рий (власть и деньги) всегда выбирать 
власть.

- В военном плане поможет?
- А надо? Радикально против Рос-

сии в Украине очень мало народа. Да 
и они так устали, что будут кричать 
«Ура!» любому, кто наведет порядок. 
На востоке россиян и вовсе будут 
встречать с цветами.

- А запад Украины?
- Там любую армию встречают 

цветами! Кто у нас занимает самые 
русофобские позиции? Бывшие ком-
сомольцы и коммунисты. Поверьте 
мне, они локтями так будут толкать-
ся, что окажутся первыми среди ру-
софилов.

- Если война начнется, как она будет 
протекать?

- Вот это, уверен, будет легко и 
просто. А вы думаете, только я так 
считаю? Они сами так считают. По-
чему США и Британия проводят в 
Украине курсы по партизанской 
войне? А киевские власти раздают 
оружие? Потому что они понимают: 
регулярная армия рассыплется мо-
ментально. Как было в Мариуполе 
в 2014-м. Когда услышали, что идет 
ополчение, всё бросили и оставили 
абсолютно пустой город. Когда на-
чинают бежать, бегут все. Хаос и па-
ника. Главное - ввести бесполетную 
зону над Украиной, чтобы все эти 
воры, проходимцы, у которых руки 
в крови, не успели сбежать.

- Так будет война или нет?
- Если вопрос с Украиной не ре-

шать, рано или поздно война будет.
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Украинцы встретят 
цветами любую армию, 
которая наведет порядокCo
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и аудио 
беседы - 
на сайте

До сих пор на Украине 
с хлебом-солью встречали 

натовцев. Но кто будет стоять 
на их месте, если самый 

жесткий сценарий 
все-таки будет разыгран?
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Алина ФРОСТ

ЧТО ВИДИМ
Стильно, но неброско одет, ни 

одной кричащей детали. Манжеты 
рубашки ровно на 
полтора сантиметра 
выглядывают из рука-
вов идеально скроен-
ного пиджака. Ремень 
в цвет до блеска начи-
щенной обуви.

Что думаем
А вот наконец и 

мужчина с отличным 
вкусом. Наверняка 
не только по части 
одежды. Думаю, и его 
просторная квартира 
в престижном районе 
обставлена не менее 
элегантно. Там не хва-
тает разве что меня в 
роли хозяйки, но это 
дело поправимое.

На самом деле
Несколько лет назад 

журналист «КП» провел экспери-
мент. Пришел в дорогой магазин с 
женой и устроил фотосессию. Для 
первого фото выбрал одежду сам. 
Потом попросил жену приодеть 
его на ее вкус. Для третьего фото 
уговорил симпатичную продавщицу 
выступить в роли его вымышленной 
любовницы (она подозрительно лег-
ко согласилась) и тоже подобрать 
ему наряд. В итоге на фото в газете 
журналист предстал в трех разных 
обликах. По общему мнению, самый 
стильный образ удалось создать 
жене.

Так и в жизни: почти за каждым 
красиво одетым мужчиной стоит 
женщина, которая его красиво оде-
вает. Еще одна ему в данный момент 
не нужна.

ЧТО ВИДИМ
Все внимание приковывают часы. 

Массивные, явно безумно дорогие.
Что думаем
Ну уж часы-то он точно не на по-

следние покупал. Наверняка и меня 
найдет чем побаловать.

На самом деле
Он где-то читал, какое гипноти-

ческое воздействие оказывают на 
женщин эффектные часы. Поэто-
му не пожалел 20 долларов на эту 
сверкающую тайскую подделку.

ЧТО ВИДИМ
Неплохо одет, симпатичен, на ру-

ке дешевые кварцевые часы.
Что думаем
У Абрамовича такие же, я где-то 

читала. Или у Цукерберга, точно не 

помню. Потому что по-настоящему 
богатые люди на всякие побрякушки 
не обращают внимания, им пижон-
ство ни к чему, умом выделяться 
надо.

На самом деле
Он тоже где-то читал, что такие 

же носит Абрамович (или Цукер-
берг) и всем это импонирует. Дума-
ет: может, и у меня прокатит. А на 
дорогие просто нет денег.

ЧТО ВИДИМ
Очень красивые руки: крупные, 

сильные, ухоженные, длинные паль-
цы. Но главное - нет обручального 
кольца.

Что думаем
Не женат. Это главное. Представ-

ляю, как этими красивыми сильными 
руками он будет обнимать меня в 
порыве страсти.

На самом деле
Так, девочки, отставить иллюзии. 

Если кольцо есть, это точно значит, 
что он женат. Ни один холостяк не 
будет выдавать себя за женатика. 
Но если кольца нет, это может зна-
чить что угодно в диапазоне от «он 
просто не любит украшения» до «он 
не хочет выставлять напоказ свое 
семейное положение, потому что 
все никак не может успокоиться, 
ищет новых приключений».

ЧТО ВИДИМ
Симпатичный мужчина в метро 

или за соседним столиком в кафе, 
едва взглянув на вас, отводит глаза 
в сторону.

Что думаем
Он застенчивый. Ой, это так мило. 

Немного недооценивает себя. А зря. 
Надо ему об этом рассказать. Он 
потом мне будет за это всю жизнь 
благодарен.

На самом деле
Расслабьтесь, вы ему просто не 

понравились.

ЧТО ВИДИМ
Вот вроде самый обычный муж-

чина. Но за столиком в ресторане 
читает деловую газету.

Что думаем
Типичный бизнесмен. Вероятно, 

крупный. Ни секунды без анализа 
рынков и котировок. Мы будем пре-
красной парой: он все время на 

работе  - анализирует рынки и ко-
тировки, я слежу, чтобы в нашем 
загородном доме (а лучше на вилле 
на Лазурном Берегу) был идеальный 
порядок. Придется, конечно, быть 
построже с прислугой, но я сильная, 
я справлюсь. А еще выучу слово 
«волатильность», чтобы быть с ним 
на одной волне.

На самом деле
Деловую газету взял на входе 

в ресторан  - они там лежат бес-
платно. Читает рецензию на нового 
«Человека-паука» или аналитиче-
скую заметку «На сколько может 
подорожать алкоголь в этом году».

ЧТО ВИДИМ
Приятный, в 

общем, мужчина, 
но зачем-то с бо-
родой.

Что думаем
Не идет ему эта 

борода, старит 
его. Ну ничего, 
уж я-то его уго-
ворю побриться.

На самом де-
ле

Бородой он 
пытается удли-
нить лицо, она 
скрывает его 
маленький без-
вольный подбо-
родок, без нее 

он похож на Колобка. 
Уговорить его побриться не полу-
чится, лучше сразу ищите гладко 
выбритых красавцев с каменными 
подбородками.

ЧТО ВИДИМ
Даже в помещении он носит шел-

ковый шарф.
Что думаем
У парня явно проблемы со вкусом, 

от этого уже сто лет назад отка-
зались даже самые отъявленные 
пижоны. К таким шарфикам обычно 
прибегают, когда больше нечего 
предъявить миру, желая выделиться. 
Нет, не мой мужчина.

На самом деле
Ничего такого, просто перед вами 

Никита Михалков.

ЧТО ВИДИМ
Приятной наружности мужчина 

идет по улице с букетом цветов и 
при этом с интересом поглядывает 
в вашу сторону. И, кажется, даже 
улыбается вам.

Что думаем
Ну и нахал. Идет на свидание, а 

сам пялится на других ослепительно 
красивых женщин. Я его, конечно, 
понимаю, мимо меня трудно пройти, 
но ведь когда-то он и на других так 
будет поглядывать, идя на свидание 
со мной. Нет, он мне не подходит.

На самом деле
Сходит в ресторан, поздравит 

некрасивую начальницу и поедет 
в свою идеально обставленную хо-
лостяцкую квартиру в престижном 
районе мечтать о той самой един-
ственной, которая где-то рядом, но 
все никак ему не встретится.

Мужчина и женщина
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Не судите по внешности, 
да не судимы будете

О том, как легко 
ошибиться, пытаясь 
оценивать мужчину. 
Немного советов на 
основе личного опыта 
от нашего эксперта.

Совет для Овнов: прикусите язык. Ваша несдер-
жанность и любовь к остроумию вполне может 
разрушить отношения  - обидите человека и не 
заметите, а он вам этого не простит. Сосредо-
точьтесь на работе. В деловой жизни вы можете 

горы свернуть и неплохо подзаработать.

Тельцам везет. Хотите романтики  - можете 
встретить новую любовь или улучшить уже су-

ществующие отношения. Хотите денег  - труди-
тесь, и вам воздастся по заслугам. Также это 
прекрасное время для продвижения по карьерной 

лестнице, стоит только приложить немного усилий.

Близнецам важно не поддаться соблаз-
ну и не начать действовать нечестным 

путем: в этом случае бумеранг вернется к вам 
очень быстро и очень болезненно. Ваш верный 
друг - дисциплина и последовательное завершение 

всех начатых дел.

Секрет успеха Раков на этой неделе - помощь дру-
гих людей. Не стесняйтесь о ней просить. Вам помогут 

помириться со второй половинкой, продвинуться 
по службе, организовать свидание, познакомят 
с нужным человеком. Исключительно на вашей 

совести только забота о собственном здоровье.

У Львов на всех фронтах без перемен. Но это при 
условии, что вы сами не полезете на рожон. Это 
именно то время, когда выражение «тише едешь - 
дальше будешь» нужно делать своим девизом и 
следовать ему. Сохраните то, что уже имеете, а 

период больших свершений еще впереди.

На прошлой неделе Девы занимались тем, что 
приводили свои дела в порядок. И это было пра-
вильно: те, кто все хвосты подобрал, сейчас может 
пришпорить коня и лететь во весь опор навстречу 
большим делам. Вам везет и в любви, и в деньгах, 
поэтому не тушуйтесь и ловите момент.

Весам стоит забыть о риске. Никакое шампан-
ское не стоит тех проблем, которые появятся, если 
вы будете ввязываться в сомнительные авантюры 
или ходить налево. Это время, подходящее для са-
моразвития, обучения, спорта и здоровья. Усилия, 

приложенные в этих сферах, непременно окупятся.

Для вас две новости  - хорошая и не 
очень. Из неприятного - может подвести 

здоровье и нарушить все планы. Занимайтесь про-
филактикой и не игнорируйте сигналы организма. 
Из хорошего - в остальном вам сопутствует удача, 
главное, подняться с дивана и начать действовать.

Стрельцы любят сразу видеть результаты 
своих трудов, но в этот раз так не получится. 

Сейчас вам предстоит работать на перспективу. 
Возможно, вам все это покажется скучным, но 
поверьте, если вы не бросите дело на половине 

дороги, вам понравится то, что получится в итоге.

Если кого-то и ждут грандиозные успехи, 
так это вас. На этой неделе вы закладывае-

те фундамент на месяц вперед - за что бы вы ни 
взялись в феврале, все будет получаться как по 
волшебству. И сейчас очень важно не лениться, 
ведь удача любит смелых и трудолюбивых.

Неделя не очень удачная. Самое правиль-
ное - заниматься собой. В любви тоже лучше 

не предпринимать ничего важного, чтобы текущие 
отношения не дали трещину. Новые знакомства 
не принесут особой радости. Ваш конек сейчас - 
деловые поездки, они принесут много пользы. 

Рыбам, как и Ракам, стоит подумать о том, чтобы 
начать принимать помощь окружающих. Именно 

это приведет вас к успеху. Также хорошо зани-
маться личной жизнью - возрастают шансы позна-
комиться с «вашим» человеком. А если вы уже в 
отношениях, вы сможете их значительно улучшить.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

 31 января - 
6 февраля

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы
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Ярослав КОРОБАТОВ

Необычный 
объект настолько 
заинтересовал 
китайских ученых, 
что они отправили 
на разведку луноход 
«Юйту-2».

В декабре китайская лунная 
станция «Чанъэ-4» передала на 
Землю снимки, которые вызвали 
неподдельный интерес у исследо-
вателей. Где-то на линии лунного 
горизонта красовался необычный 
прямоугольный объект, который 
тут же окрестили «хижиной ино-
планетян». Впрочем, недостатка 
в гипотезах не наблюдалось. На-
пример, некоторые горячие го-
ловы предполагали, что это мог 
быть космический корабль, остав-
ленный пришельцами, - слишком 
уж геометрически правильными 
выглядели очертания куба. По 
предварительным оценкам, его 
размер в поперечнике составлял 
примерно 3 метра.

Все сразу вспомнили фанта-
стический роман Артура Кларка 
«2001: Космическая одиссея» 
(англ. 2001: A Space Odyssey), на-
писанный в 1968 году на основе 
сценария одноименного фильма, 
над которым писатель работал 
вместе со Стэнли Кубриком, и 
выпущенный после выхода филь-
ма. Там тоже на Луне нашли пря-
моугольный монолит - привет от 
космических пришельцев.

Снимки так заинтриговали Ки-
тайское национальное космиче-
ское управление, что операто-
рам дали указание развернуть 
луноход «Юйту-2» (в переводе 
- «Нефритовый заяц») и напра-
вить в сторону загадочной лун-
ной «хижины», чтобы поближе 
разглядеть, что это: рукотворный 
объект или создание природы? 
Расстояние до куба примерно 
80  метров, но «Нефритовому 
зайцу-2» понадобился земной 
месяц, чтобы добраться до цели. 

Надо было не только проложить 
курс между кратерами и неров-
ностями рельефа, но и сделать 
поправку на специфику работы 
в условиях Луны. Дело в том, что 
лунной ночью «Юйту-2» уклады-
вается спать, экономя энергию.

Наконец луноход приблизил-
ся к загадочному кубу вплот-
ную - на расстояние 10 метров. 
Операторы навели объектив на 
резкость и увидели реальный 
внешний вид «хижины». Оказа-
лось, что таинственный куб был 
всего лишь игрой света, тени и 
искажения перспективы и в дей-
ствительности представлял собой 
каменную глыбу. Официальный 
блог «Юйту-2» описывает это со-
бытие следующим образом: «При-
близившись к объекту, оператор 
не смог скрыть разочарования: 
таинственная «хижина» высотой с 
Триумфальную арку в реальности 
оказалась гораздо меньше. Но 
приглядевшись к изображению, 
водитель лунохода воскликнул: 
«Боже! Это ведь сам «Нефрито-
вый заяц»!»

Дело в том, что под определен-
ным углом и освещением камен-
ный валун действительно похож 
на кролика, прижавшего уши. 
Перед его «мордочкой» китайские 
ученые разглядели «морковку» - 
несколько «аппетитных» камней. 
А позади каменной «скульптуры» 
виднелись шарики, наподобие 
тех, что кролики оставляют по-
сле тщательного переваривания 
пищи.

В итоге еще одной тайной миро-
здания стало меньше. Природную 
композицию окрестили Нефрито-
вым зайцем. Теперь она нанесена 
на лунные карты и может служить 
ориентиром. 

«Юйту-2» работает на Луне уже 
около трех лет. В мае 2022 года 
у китайского лунохода появит-
ся компаньон - мягкую посадку 
на поверхность планирует со-
вершить российская станция 
«Луна-25». Мы возвращаемся на 
Луну после перерыва в 48 лет (по-
следний советский аппарат сел 
на поверхность спутника в 1976 
году), российский зонд займет-
ся поиском воды, без которой 
на Луне невозможно построить 
обитаемую базу. 

Юрий Гагарин. Как это было. 
Первый человек в космосе

Первый космонавт, человек-легенда. До сих пор великий полет и 
личность Гагарина раскрываются с новых интересных сторон. В книге 
собраны все публикации «Комсомолки» о первом космонавте планеты 
за шесть десятков лет, любительские фото и истории, порой не всегда 
находящие подтверждение в его официальной биографии.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Реклама, 16+

«Комсомолка» рекомендует:

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Изображения вождя 
мирового пролетариата 
видны на снимках 
с соседней планеты.

Виртуальный археолог 
Скотт Уаринг, известный сво-
ими «раскопками» на Марсе, 
порадовал энтузиастов но-
вым «открытием». Разглядел 
на соседней планете голову 
человека. Увидел ее, рас-
сматривая панорамный сни-
мок, который ровер Curiosity 
(«Любопытство») сделал 27 
января 2017 года, на 1087-й 
день своего пребывания на 
соседней планете.

Голова торчит из песка чуть 
выше острого края слоистого 
массива, выделяясь на более 
светлом фоне. Хорошо раз-
личимы черты детского лица: 
глаза, рот, нос, выпуклый ло-
бик, пухлые щечки, длинные 
курчавые волосы. Скотту-то 
невдомек, а жившие при со-
ветской власти припомнят: 
примерно так выглядел «ма-
ленький Ленин» - каким его 
изображали на октябрятских 
звездочках.

Скотт полагает, что об-
наруженная им головка 
высечена из камня, отпо-
лирована и представляет со-
бой часть статуи, которая, 
возможно, расположена 
глубже. Или просто от нее 
отвалилась. Само же извая-
ние, по его мнению, явно 
местное, и свидетельству-
ет о том, что Марс когда-то 
был обитаем. Сходство же 
с «маленьким Лениным», 
безусловно, случайное. Не 
может же вождь мирового 
пролетариата быть марсиа-

нином или хотя бы иметь 
марсианских предков.

Однако подобная случай-
ность уже вторая. В 2015 году 
тот же Скотт Уаринг, разгля-
дывая снимок, присланный 
ровером Opportunity - пред-
шественником Curiosity, уви-
дел человеческий профиль. 
И, как сейчас, недооценил 
тогда свою находку. Он и его 
коллеги называли барельеф то 
Ancient Head on Mars (Древ-
ней головой на Марсе), то 
Face of an Alien (Лицом ино-
планетянина). А мы-то сра-
зу узнали знакомые с детства 
черты. Потому что забыть их 
невозможно. Очень уж часто 
Владимир Ильич - особен-
но его портреты в профиль - 
мелькал перед глазами совет-
ских граждан, смотрел на них 
с купюр и знамен.

Большинство здравомыс-
лящих ученых сходятся во 
мнении: если Марс и был 
обитаем, то очень давно - 

более 3 миллиардов лет на-
зад - в так называемую эпоху 
Ноя, когда на планете еще 
плескались моря и океаны. 
С тех пор никакие статуи 
и барельефы, равно как и 
другие материальные свиде-
тельства марсианской жиз-
ни - тем более поделки мест-
ных зодчих, - сохраниться не 
могли. Стало быть, находки 
виртуальных археологов не 
более чем камни причудли-
вой формы. Вот только по-
падаются они, на удивление, 
часто. И вид имеют неожи-
данный.

К примеру, в октябре 2005 
года ровер Spirit - близнец 
Opportunity - прислал сни-
мок, на котором виртуальные 
археологи увидели торчащую 
из песка «афроамериканскую 
голову» - почти черного цве-
та, с курчавыми волосами, 
широкими ноздрями и пух-
лыми губами. Вылитый Барак 
Обама, - решили они.

Оказалось, что таинственный куб 
был всего лишь игрой света, 
тени и искажения перспективы 
и в действительности представлял 
собой каменную глыбу.

 ■ ОБМАН ЗРЕНИЯ

Семь лет назад 
виртуальный археолог 

Уаринг углядел знакомый 
профиль в куске камня. 

Тайна «дома» инопланетян 
на Луне разгадана

Ленин улетел 
на Марс?

Клуб любознательных

«Когда был Ленин маленький с курчавой головой», 
он успел побегать в валенках даже по Марсу... 
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Анна КИРИЕНКО

До этого людям без 
QR-кодов приходилось 
покупать билет. 

В Крыму для пенсионеров, 
инвалидов и людей с хрони-
ческими заболеваниями воз-
вращают льготный проезд в 
общественном транспорте с 
28 января. 

Соответствующие изме-
нения были внесены в указ 
главы Крыма о повышенной 
готовности к ЧС из-за коро-
навируса.

- Принято решение отме-
нить ограничения по льгот-
ному проезду для граждан 
старше 60 лет, - сообщил 
глава региона Сергей Аксе-
нов.

Напомним, ограниче-
ния начали действовать с 
15 декабря прошлого года. 
Они касались людей, не 
имеющих сертификатов о 
вакцинации или перене-
сенной коронавирусной 
инфекции, и распространя-
лись на поездки в автобусах, 
троллейбусах и трамваях. 
Ограничения касались как 
городского, так и пригород-
ного и междугородного со-
общений. Кроме того, люди 
старше 60 лет, не имеющие 

QR-кода, не могли восполь-
зоваться льготой на проезд 
в пригородных электричках 
и поездах дальнего следо-
вания.

После того как на полу-
острове зарегистрировали 
первые случаи «омикрона», 
с 24 января в Крыму ввели 
новые антиковидные огра-
ничения. Теперь, согласно 
указу главы республики, 
люди старше 60 лет долж-
ны находиться на самоизо-

ляции. Исключения - поход 
в магазин, аптеку и на прием 
к врачу. 

Кроме того, согласно ука-
зу, 50% работников пред-
приятий и организаций пе-
реведены на дистанционный 
режим. Также диспансеры и 
интернаты закрывают на ка-
рантин, а в медучреждениях 
приостанавливают профи-
лактические осмотры и еже-
годную диспансеризацию.

Переход на удаленный ре-

жим работы для предпри-
ятий и индивидуальных 
предпринимателей носит 
рекомендательный характер. 
Однако прежде глава Крыма 
Сергей Аксенов предупреж-
дал о введении карантина 
в любом коллективе в слу-
чае заражения сотрудника 
коронавирусом. Также, по 
его словам, во всех государ-
ственных учреждениях будет 
введен «жесточайший ма-
сочный режим».

Анна КИРИЕНКО

99% проблем в городе-герое 
связано с ЖКХ.

Керчь стала первым в этом году городом 
в графике выездных совещаний Совмина 
Крыма, на которых определяют уровень 
довольства граждан качеством жизни. Под 
финал 2021 года разбор работы власти в 
Симферополе закончился отставкой главы 
администрации. В Керчи обошлось. Тем 
более что нынешний градоначальник чуть 
больше полугода в должности: Святослав 
Брусаков сменил не справившегося с 
ликвидацией последствий потопа Сергея 
Бороздина.

Два потопа подряд заставили прочистить 
в Керчи ливневую канализацию, русла 
рек и укрепить дамбы на ставках, кото-
рые остались вне системы гидроузлов. 
Теперь нужны деньги на проектирование 
противопаводковой системы, включая 
укрепление берегов рек и строительство 
прудов-накопителей. Но и регулярной про-
чистки ливневок будет достаточно, чтобы 
избежать повтора ЧС.

- Если не дай бог опять 90 миллиметров 
осадков выпадет, подобных эпизодов 
быть не должно, - заверил глава Крыма 
Сергей Аксенов. - Надеемся, что Керчь 
утонула в последний раз. Если действитель-

но все работы выполнены, как все службы 
доложили.

Несмотря на обещания залатать про-
худившиеся крыши, в 22 домах жители 
верхних этажей до сих пор вынуждены 
собирать ведрами дождевую воду с по-
толка. Капитального ремонта после ЧС 
ждут кровли в 104 домах. Еще 163 сто-
яли в очереди на ремонт до потопа, а по 
результатам обхода к ним добавили еще 
100 - по непонятным причинам на жалобы 
жителей никто внимания не обращал: из 

1400 многоэтажек Керчи представителей 
власти последние восемь лет не видели 
в 400, а уровнем оказываемых комму-
нальщиками услуг недовольны жители 
900 домов. 

- Проблемы, в принципе, везде одни и те 
же, и на 99% это проблемы ЖКХ, - признал 
глава администрации Керчи Святослав 
Брусаков.

Стихийное бедствие показало полную 
неготовность городской канализации к 
приему и переработке стоков. Полностью 

менять надо 40% сетей, построить 16 
новых насосных станций. Много жалоб на 
отопление, и, по подсчетам республикан-
ского МинЖКХ, на ремонт и замену сетей 
нужно 2,5 миллиарда рублей и 2 года.

С освещением улиц и заменой лифтов в 
домах Керчи поможет республика. Как и 
с достройкой водовода в село Героевское 
под Керчью, где располагаются отели и 
базы отдыха. Самостоятельно городу пред-
стоит разработать и принять программу по 
озеленению, поскольку, со слов главы Кры-
ма, Керчь представляет собой «пустоту, 
степь и бетон». Из питомников привезут 30 
тысяч саженцев, а на помощь в их высадке 
позовут партийцев и волонтеров. Главное, 
чтобы потом у городских лесов появился 
ответственный за полив и обработку от 
паразитов. От многих рощ, высаженных в 
2014-15 годах к памятным датам, уже не 
осталось и следа.  

Администрация Керчи пообещала на-
значить звеньевых за каждый микрорайон 
города, их фамилии и контакты разместить 
на официальном сайте и к 1 марта сделать 
проверку работоспособности. Всего за 
неделю проверок правительственного де-
санта власть Керчи получила больше 700 
поручений: устранить канализационные 
течи, вычистить дворы, убрать покосившие-
ся столбы. Следующая в графике выездов 
- Евпатория.

 ■ ГОРОДСКАЯ СРЕДА

Пустыри, степь и бетон:

Какой предстала Керчь перед десантом руководства Крыма

Два потопа подряд заставили прочистить в Керчи ливневую канализацию.

В Крыму вернули льготный проезд 
в транспорте для пенсионеров 
и инвалидов
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 ■ ПОГОДА

МЧС 
предупредило 
крымчан 
о непогоде
Елизавета КВАЧКОВА 

В пятницу и субботу 
ожидаются штормовой 
ветер и гололед. 

В пятницу и субботу полуостров 
вновь окажется во власти непо-
годы. В МЧС по Республике Крым 
предупредили, что в эти дни объяв-
лено штормовое предупреждение. 

- По данным Крымского управ-
ления по гидрометеорологии и 
мониторингу окружающей среды, 
28 и 29 января в Крыму ожидается 
снег, мокрый снег, местами силь-
ные осадки, отложение мокрого 
снега и гололедица. Усиление 
юго-западного с переходом на се-
веро-западный ветра 17-22 метров 
в секунду, - говорится в сообщении 
ведомства. 

Жителям и гостям республики 
напомнили, что в условиях непо-
годы возрастают риски возникно-
вения ЧС. Чтобы их снизить, во-
дителям стоит соблюдать особую 
осторожность на крутых поворотах 
и склонах во время движения и не 
превышать скорость на скользких 
дорогах.

Спасатели призывают туристов 
на время снегопада отложить 
планы до улучшения погодных ус-
ловий. В ближайшие дни не стоит 
ходить в лес  и горы, а также вы-
ходить в море.
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Алена МАРТЫНОВА

Марина оказалась в центре 
внимания после того, как 16 
января ее ограбили трое налет-
чиков. Бандиты проникли в ма-
шину Коташенко и заставили 
ее везти их в загородный дом, 
откуда вынесли 100 млн рублей. 
Из-за того, что жертва обра-
тилась в полицию лишь через 
семь часов, ее саму подозревают 
в организации налета.

С ЛИШНИМИ ГОДАМИ, 
НО БЕЗ ВЫСШЕГО 
ОБРАЗОВАНИЯ

Что же за человек Марина 
Коташенко? Почти 18 лет она 
прожила с Градским, родила ему 
двоих детей. Выяснилось, что 
она ведет закрытый образ жизни: 
никаких близких подруг, ника-
ких приятелей по коттеджному 
поселку - о переживаниях Ма-
рины в прессе не появилось ни 
слова. Сама Коташенко общать-

ся со СМИ не намерена - вот и 
с корреспондентом «КП» гово-
рить не захотела, бросив трубку.

Страниц в соцсетях, афиши-
рующих возраст, происхожде-
ние и образование, у Мари-
ны нет. И, как оказалось, не 
случайно: могли возникнуть 
расхождения с теми скупыми 
данными, что известны о мо-
лодой вдове. Так, например, по 
официальной версии, Марине 
37 лет, родилась она в Киеве 22 
ноября 1984 года. Однако, судя 
по документам, которые ока-
зались в распоряжении «КП», 
она появилась на свет четырь-
мя годами раньше, в 1980-м. И 
родилась не в Киеве, а в Жи-
томире. С образованием тоже 
не все гладко. Вроде как Ма-
рина имеет дипломы юриста 
и актрисы, и все же высшего 
юридического образования у 
Коташенко, похоже, нет: она 
окончила Черниговский юри-
дический техникум.

ЛАБУТЕНЫ ЗА 45 ТЫСЯЧ 
И ШИШКИ ЗА ПЯТЬ РУБЛЕЙ

В браке с Градским Мари-
на стала владелицей одно-
комнатной квартиры в Под-
московье и автомобиля Lexus 
RX350 2011 года. Этот кроссо-
вер певец приобрел в 2014-м, 
жена  ездила сама - водителей 
в семье не было. За год у Ко-
ташенко 12 штрафов, но все 
оплачены.

При этом, как выяснила 
«КП», Марина вела активную 
торговлю в интернете: на сайте 
Авито обнаружилось около 40 
ее объявлений. Что только она 
не продавала: детские санда-
лии, брендовые платья и туф-
ли, б/у купальник и даже ело-

вые шишки по 5 рублей 
за штуку. Все проданное 
потянуло примерно на 
120 тысяч рублей, а са-
мым дорогим лотом ока-
зались сапоги-лабутены 
за 45 тысяч.

«Новые, в носке не 
были, малы, - указала 
причину продажи Кота-
шенко. - Покупала в Нью-
Йорке за $1150...»

Не исключено, что Ма-
рина нуждалась в сред-
ствах на карманные рас-
ходы, ведь знаменитый 
муж деньгами разбрасы-

ваться не любил.

Подробно  
о том, какое 
наследство  

оставил Градский, -  
на сайте
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Брендовые 
платья, босоножки, 
сапоги-лабутены -  
все это и многое 
другое Марина 
сбывала в интернете, 
стараясь обеспечить 
себя деньгами 
на карманные 
расходы.
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Марина Коташенко, ставшая жертвой 
громкого ограбления, оказалась довольно 

противоречивой личностью.

Вдова Градского продает 
вещи в интернете и скрывает  
свой возраст 
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omАлександр Борисович не любил 

пустые траты, старался 
контролировать семейные 
расходы, выделяя супруге 

деньги лишь на то, 
что считал нужным.

Распродажи от богатых и знаменитых на сайте объ-
явлений, где можно задешево купить-продать любую 
безделушку, для обывателя выглядят диковато. У НИХ 
ведь все есть, так стоит ли заморачиваться с еловыми 
шишками за копейки и застиранными бикини?

- Такие распродажи от богатых дам не редкость, - 
рассказал нам психолог, профессор Андрей Збе-
ровский. - Для женщин выставить что-то на продажу - 
это нормальное поведение: так они поддерживают 
коммуникативные связи, общаются с новыми людьми.

Вторая причина для распродажи в сети - самоутверж-
дение. Так женщины, прошедшие школу жизни и с 
нуля добившиеся богатства, напоминают себе о том, 

что прошлое далеко позади. Мол, когда-то они и сами 
искали товары подешевле, покупали б/у вместо ново-
го, а сейчас роли поменялись.

Ну и нельзя сбрасывать со счетов финансовые при-
чины. Несмотря на стереотипы, неработающим женам 
богачей действительно постоянно не хватает денег. Да, 
они окружены помощниками по хозяйству, на столе - 
устрицы и фуа-гра, в гараже - люксовый автомобиль, 
но свободных денег мужья не выдают...

Еще хочу отметить: если женщина раньше жила в 
бедности, то, разбогатев, она не станет ничего вы-
брасывать и будет рачительно использовать каждую 
копейку.

КОММЕНТАРИЙ ПСИХОЛОГА

«Этим женщинам действительно не хватает средств»
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

В середине 2010-х отсидел 
год за попытку дать взятку со-
труднику полиции. Потом пару 
лет работал таксистом в Во-
ронеже. (Там он до сих пор и 
официально зарегистрирован.) 
Осенью прошлого года пере-
брался в Москву. По нашим 
данным, торговал в рыбном 
отделе одного из магазинов 
на Алтуфьевском шоссе в Мо-
скве.

Машина Жабборова засве-
тилась во время ограбления. 
Именно на его белом «Мерсе-
десе», выкупленном несколь-
ко месяцев назад у земляка, 
преступники уехали, прихватив 
100 миллионов рублей.

- С мигрантом сотрудники по-
лиции общались в первые дни 
после ограбления, но на тот 
момент улик, чтобы его задер-
жать, еще не было, - рассказал 
«КП» источник в правоохрани-
тельных органах.  - Но позже 
стало известно, что Жабборов 
внезапно разбогател, отдав 
крупный старый долг. А потом 
и вовсе исчез.

Мужчину объявили в розыск 
и задержали в метро.

- Жабборов отвечал за 
транспорт. Именно он находил-
ся за рулем «Фольксваггена», 
который врезался в «Лексус» 
вдовы Градского, а затем под-
хватил подельников на своем 
белом «Мерседесе», - говорит 
источник.

По словам нашего собесед-
ника, если сперва Жабборов 
говорил, что об ограблении 
ничего не слышал, то теперь 
уже начал давать показания. 

Он назвал имена еще троих 
участников нападения. Они 
также уроженцы Таджикиста-
на. Однако, судя по всему, все 
трое уже успели покинуть пре-
делы России. Один так и вовсе 
улетел из страны чуть ли не в 
день ограбления, сразу после 
раздела денег.

- По словам Жабборова, за 
Коташенко они следили не-
сколько дней. Место на съез-
де с ЦКАД, где должна была 
произойти постановочная ава-
рия, выбрали заранее. Потому 
что там еще нет камер видео-
наблюдения.

По решению суда он был 
арестован.

Итак, преступников, при-
нимавших непосредственное 
участие в ограблении, было 
четверо. Трое «неизвестных 
в масках» и водитель, Жаббо-
ров. Однако полиция ищет еще 
как минимум одного человека. 
Судя по всему, бандитов на 
дом вдовы Градского навел 
кто-то из земляков, работаю-
щих в закрытом поселке Ми-
шуткино.

«Комсомолка» продолжает 
следить за ходом расследо-
вания.

Подготовил  
Александр РОГОЗА.

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Арестован первый 
подозреваемый

Умеджон Жабборов.
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Андрей ВДОВИН

Российские телеканалы поделили 
трансляции с Олимпийских 
игр-2022 в Пекине.

ЦЕРЕМОНИЯ ОТКРЫТИЯ
Между Первым и каналом «Россия 1» есть договоренность 

об очередности показа церемоний открытия Олимпийских 
игр. Трансляцию из Токио в прошлом году вел Первый канал. 
Значит, сейчас очередь «России 1».

Церемония открытия Игр-2022 в Пекине 
со стадиона «Птичье гнездо» начнет-

ся на канале «Россия 1» 4 февраля 
в 15.00*.

«Россия 1» и Первый канал прове-
дут трансляции по самым рейтинго-
вым видам спорта, таким как фигур-
ное катание, биатлон, лыжные гонки, 
матчи мужской хоккейной сборной 

России.

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ, 
ХОККЕЙ

«Первый канал откроет олим-
пийское вещание из собствен-
ной студии в Пекине. Все транс-
ляции будут комментироваться 
непосредственно с места со-
бытий. Помимо соревнований, 
в эфире Первого также будут 

выходить дневники Олим-
пиады, а на цифровых 

платформах  - два 
регулярных темати-
ческих шоу с топ-
экспертами по фи-
гурному катанию и 

хоккею», - сообщи-
ли на Первом канале.

Ожидается, что в шоу будет 
участвовать фигуристка Али-
на Загитова. Олимпийская 
чемпионка 2018 года дала по-
нять, что летит в Пекин.

ЖДЕМ ГУБЕРНИЕВА НА «РОССИИ 1»
Первый канал начнет показ Олимпиады с трансляции 

командного турнира по фигурному катанию в субботу, 
4 февраля, в 4.45 утра.

Также в первые дни на первой кнопке покажут:
5 февраля, 11.45. Биатлон. Смешанная эстафета.
6 февраля, 9.50. Лыжные гонки. Мужчины. 15 км/

15 км. Скиатлон.
Кроме того, ожидается, что биатлон и лыжные гон-
ки на «России 1» будет комментировать Дмитрий 
Губерниев  - на «Матч ТВ» трансляций его видов 
спорта во время Олимпиады не будет.

«Россия 1», кроме церемонии открытия, в первые 
дни покажет:

5 февраля, 10.45. Лыжные гонки. Женщины 
7,5 км/7,5 км. Скиатлон.

6 февраля, 4.55. Командный турнир по фигур-
ному катанию.

БОБСЛЕЙ, САНИ, 
КЕРЛИНГ И КОНЬКИ

  Спортивный телеканал «Матч ТВ» тоже проведет 
большой объем трансляций. «В прямом эфире зрите-
ли каналов субхолдинга смогут увидеть мужской и 
женский хоккейные турниры, бобслей, санный спорт, 
скелетон, конькобежный спорт и шорт-трек, горно-
лыжный спорт, лыжный фристайл и сноуборд, кер-

линг, прыжки с трамплина и лыжное двоеборье», - 
говорится в заявлении телеканала «Матч ТВ».

Игры в Пекине пройдут 
с 4 по 20 февраля 2022 года.

* Время трансляции московское.

Сергей КИРИЛЛОВ

Трехкратного 
чемпиона 
России заменит 
Евгений 
Семененко.

Плохая новость 
для любителей фигурного 
катания: наш самый опыт-
ный фигурист Михаил Ко-
ляда не едет на Олимпи-
аду. Звоним его тренеру 
Алексею Мишину.

- Алексей Николаевич, 
правда, что Михаил не 
едет на Олимпиаду?

- А что там Олимпийский 
комитет России и федера-
ция сообщают?

- Пока только мол-
нии информагентств, 
что Коляда не едет на 
Олимпиаду.

- Ну, значит, они так ре-
шили, - расстроенным го-
лосом говорит профессор.

И вскоре появляется 
официальное заявление:

«В составе олимпийской 
сборной России по 
фигурному катанию 
произошла замена. 
Михаила Коляду за-
менит Евгений Семе-
ненко.

Несколько дней назад 
Михаил Коляда почув-
ствовал себя неважно. 
Все это время фигурист 
не тренировался и не ка-
тался вместе со своей 
группой. Перед вылетом 
на сбор в Красноярск 
Михаил Коляда сдал 
ПЦР-тест, результат 
которого положитель-
ный».

«На чемпионате Ев-
ропы Семененко уже 
заменял Коляду, ка-
кие тут могут быть 
разговоры. Сейчас 
всю сборную будут 
проверять на коронави-
рус. У нас нет других ва-

риантов. Слава богу, что 
нашелся мальчик, который 
поедет вместо него», - ци-
тирует Татьяну Тарасову 
ТАСС.

- У мальчиков нам просто 
ничего не светит. Лучший 
результат, если мы будем в 
пятерке, - комментировал 
«КП» на днях предолимпий-
ские раскла-
ды Илья 
Авербух.

 ■ СИДИ И СМОТРИ

Коляда не едет в Пекин

Сможет ли 26-летний 
Михаил Коляда дотянуть 

до следующих Игр?  

 ■ ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
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Алина Загитова 
выступит на Олимпиаде. 
Как телеведущая

Француженка 
обматерила 
Резцову. 
Кристина 
ответила

Кристина Резцова  
на лыжне всегда 
выходит вперед, 

не пуская соперниц.

Сергей КИРИЛЛОВ

Страсти накануне 
Олимпиады закипают. 
На этапе Кубка мира 
в Италии биатлонистки 
устроили «проверку 
на дорогах».

Лучшей среди наших в Ант-
хольце была Кристина Резцова, 
тащившая нашу команду к «се-
ребру» в эстафете. А потом и в 
масс-старте дала бой великим.

- Сегодня очень много дево-
чек дерзили, и я в том числе. 
На меня Жулия Симон на пер-
вом круге материлась. По-
французски, - сказала Резцова 

после масс-старта, где жестко 
ответила француженке (по-
русски) и обошла ее на лыжне. 
(Резцова стала в итоге 4-й, а Си-
мон только 10-й.)

Прокомментировать это стол-
кновение на трассе мы попро-
сили маму Кристины Резцовой, 
трехкратную олимпийскую 
чемпионку Анфису Резцову.

- Анфиса Анатольевна, сейчас 
все обсуждают, как Кристина от-
шила на лыжне француженку. А 
часто такое случается?

- Нечасто, но бывает, что 
иностранцы прут напролом. И 
мы им в ответку. Бывает, что и 
палкой приходится… И у меня 
такое случалось. Мы сами ни-

когда первыми не шли на кон-
фликт. Мы сильнейшие, и если 
они нас сбивают в бессильной 
злобе, мы отвечаем. Чтобы ува-
жали и не лезли на рожон.

- Вы этому Кристину учили, 
какой у нее характер?

- У нее мой характер.
- Ясно, боевой. Анфиса Анато-

льевна, биатлонисты сразу по-
летят в Пекин?

- Они летят в Москву бук-
вально на момент, чтобы 
ни с кем не пересекаться, 
не подхватить этот «оми-
крон». Экипировку им при-
возят. И сразу в Пекин. Так 
что увидимся с дочкой после 
Олимпиады.
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Алина Загитова 
сменила коньки 
на микрофон.
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Евгению 
Семененко 
придется 
зажечь 

за того парня.

СКАЗАНО!
«Я не совсем изучил этот 

вопрос (с Fan ID. - Ред.). Но 
поддерживаю комментатора 
Геннадия Орлова, который 
считает, что эта мера сокра-
тит количество болельщиков 
на трибунах. Это нам не нуж-
но. Так что я против такой 
ограничительной меры. Это 
усложнит жизнь не только любителям футбола. 
Ведь болельщики - еще один игрок на стадионе. Не 
надо об этом забывать. Объявлять бойкоты - дело 
болельщиков. Но я считаю, фанатский сектор соз-
дает необходимую атмосферу на стадионе: плакаты, 
кричалки, песни. Это все нужно! Не стоит ущемлять 
болельщиков таким образом».

(Михаил БОЯРСКИЙ, артист и болельщик 
«Зенита», - о возможном введении 

паспорта болельщика.)
Расписание 
Олимпиады - 
на kp.ru/sports

Спорт
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Муж сквозь сон бормочет 
жене:

- Дорогая, пожалуйста, 
сними с меня тапочки и вы-
ключи телевизор.

- Потерпи, мой пупсик. Мы 
еще в театре…

✱  ✱  ✱
«Убирайся!» - заорала 

жена мужу, пришедше-
му домой в 5 утра. Муж 
схватил веник и начал в 
панике подметать.
Еще о тонкостях мужской 

психологии < стр. 11.
✱  ✱  ✱

Однажды у мудреца спро-
сили, смогут ли деньги сде-
лать его счастливее. «Ладно, 
давай сюда свою зачетку», - 
ответил мудрец.

✱  ✱  ✱
- Как вам последняя 

прочитанная книга?
- Да никак! Сюжет не 

раскрыт, много недоска-
занности, полунамеков… 
Какая мама? Какая рама? 
Зачем ее мыть?!

✱  ✱  ✱
- Подсудимый, зачем вы 

кинули камнем в продавца 
и разбили ей голову?

- Это был не камень, а ее 
«свежая булочка»!

✱  ✱  ✱
Проблема. Не могу про-

читать фразу «я тебя за-
режу» без акцента.

Ваше мнение для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82

Для быстрого доступа 
на сайт просканируйте 
QR-код с помощью 
смартфона
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Лилия ТЕРЕНТЬЕВА, 
Самара:

- Основатель 
бренда 

натуральной 
косметики 
для тела. 
По жизни 

руководствуюсь 
девизом: 

«Возможно 
все! Главное - 

искренне хотеть!»
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Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Лилия показывает нам пример 
нескучного маленького черного 
платья. Магия в деталях, и если 
присмотреться, то можно увидеть 

ниспадающие с плеч маленькие цепочки-
бусины. В остальном все сыгранно настолько 

классически, что я бы предположила, что Лилия 
играет на скрипке в симфоническом оркестре 

с его строгим дресс-кодом. Мне очень нравится.

Письма с фото п
рисылайте по адресу: 

«Комсомольская правда», 
ул. Новодмитровская, д. 5А, 

стр. 8, Москва, 127015.
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 
на нашем 

сайте kp.ru 
в разделе 

«Будь 
стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Бри-
танская актриса, чья героиня 
входит в «горячую десятку» 
девушек Джеймса Бонда. 8. 
Овощ для приготовления щей. 
9. Деление на шкале термоме-
тра. 10. Кто из классиков ра-
ботал ночами, чтобы не меша-
ли кредиторы? 12. Приятно, но 
неожиданно. 14. Пряная трава 
в салат. 16. Прислать в ... 17. 
Британский актер ... Пирс. 22. 
«Наградная» отвага. 23. Что 
мистически охраняет? 25. 
Пластиковые пластины вме-
сто паркета. 28. Драгоценная 
курица из сказки. 29. Люби-
мый цитрус барменов. 30. 
Какой роман стал заключи-
тельным в «Трилогии жела-
ния» Теодора Драйзера? 31. 
«Иметь ясную ...». 32. Бывшие 
семечки. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Колес-
ный резерв» автомобилиста. 2. 
Платон из сериала «Чип и Дейл 
спешат на помощь». 3. Ткань с 
блестящей репутацией. 5. Какая 
часть света носит имя женщины? 
6. Европейская столица из рома-
на «Происхождение». 7. Угроза 
существованию. 11. Цезарь из 
композиторов. 13. Утешитель-
ный ... в велоспорте. 15. Как 
звали основателя Третьяковки? 
18. Чего в советские времена 
на всех всегда не хватало? 19. 
Что лежит в основе бельканто? 
20. Богородская трава, чтобы 
отучать от пьянства. 21. Игра 
с олимпийским статусом. 24. 
В каком прибалтийском горо-
де построили первый в мире 
сферический планетарий? 26. 
Раунд футбольного звучания. 
27. «Курам на ...».

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Сеймур. 8. 
Капуста. 9. Градус. 10. Бальзак. 12. Сюрприз. 14. Укроп. 16. 
Дар. 17. Гай. 22. Героизм. 23. Амулет. 25. Ламинат. 28. Ряба. 
29. Лайм. 30. «Стоик». 31. Цель. 32. Жмых. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Запаска. 2. Бульдог. 3. Атлас. 5. Европа. 6. Мадрид. 7. 
Риск. 11. Кюи. 13. Заезд. 15. Павел. 18. Дефицит. 19. Во-
кал. 20. Чабрец. 21. Футбол. 24. Тарту. 26. Тайм. 27. Смех.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

 

  

по данным 
gismeteo.ru

Погода на завтра, 29 января

день        ночь
Симферополь

Севастополь
Ялта

Керчь 

 +0...+2

 +3...+5

 +4...+6

 +2...+4

 -1...+1

+1...+3

+0...+2

 -1...+1

Давление - 743 мм рт. ст.
Относительная влажность
воздуха - 86%
Ветер - 11-13 м/с, 
Восточный
Восход - 08.07
Заход - 17.47

Луна -  
убывающая
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